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Третий этап 
XVIII съезда КПРФ

(23 декабря 2023 г.)

Информационное сообщение 
23 декабря 2023 года в Подмосковье состоялся третий этап XVIII съезда

КПРФ. В его работе приняли участие 188 из 215 избранных делегатов и
более 400 приглашённых, включая соратников по союзу народно�пат�
риотических сил. Событие освещалось федеральными средствами мас�
совой информации. Телевизионный канал КПРФ «Красная Линия» вёл
прямую трансляцию с заседания. На съезде присутствовали представи�
тели министерства юстиции и Центральной избирательной комиссии
Российской Федерации.

Накануне VIII (декабрьский) Пленум ЦК КПРФ рекомендовал внести
на рассмотрение съезда партии кандидатуру Героя Труда, члена Прези�
диума ЦК КПРФ, председателя комитета Государственной думы ФС
РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики Н.М.Харитонова
в качестве кандидата на должность президента Российской Федерации.

Работа XVIII съезда КПРФ открылась исполнением гимна страны.
Делегаты утвердили повестку дня, регламент и рабочие органы.

Присутствовавшие почтили минутой молчания память ушедших из
жизни товарищей. С начала специальной военной операции на фронте
погибло 57 наших комиссаров — коммунистов и комсомольцев, с ору�
жием в руках вставших на борьбу с неофашизмом.

По сложившейся традиции Председатель ЦК КПРФ Г.А.Зюганов вру�
чил партийные билеты недавно вступившим в ряды партии коммунис�
там и пожелал им успехов в защите прав и интересов трудящихся. Сре�
ди вступивших в партию — участники специальной военной операции,
рабочие и служащие, руководители предприятий и предприниматели,
преподаватели высшей школы, студенты и аспиранты, представители
творческой интеллигенции.

В числе других товарищей партийный билет получил генерал�майор
О.В.Макарченко, командующий внутренними войсками ДНР 
в 2017—2023 годах. От имени Союза советских офицеров Донецкой на�
родной республики и ветеранов специальной военной операции 
он вручил Г.А.Зюганову орден Александра Невского «За Правду и
Честь». Данной награды Председатель ЦК КПРФ удостоен за система�
тическую помощь защитникам Родины и большой личный вклад в дело
борьбы с фашизмом.
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Делегатов и участников съезда приветствовал сводный отряд Ленин�
ского комсомола. Рапорт�приветствие сделал первый секретарь ЦК
ЛКСМ РФ В.П.Исаков.

XVIII съезд КПРФ рассмотрел вопросы об участии в выборах прези�
дента Российской Федерации, о выдвижении кандидата КПРФ на эту
должность и о задачах партии в ходе избирательной кампании.

С докладом выступил Председатель ЦК КПРФ Г.А.Зюганов. Он особо
отметил, что текущая избирательная кампания проходит в специальной
обстановке. Вставшие перед Россией вызовы требуют от партии мудро�
сти, ответственности и смелости. В условиях обострения общего кризи�
са капитализма, роста угрозы фашизма и новой мировой войны Россия
оказалась на острие грозных разломов. Ради успешного движения впе�
рёд нашей стране необходимо глубоко измениться на основе развития
по социалистическому пути.

На выборы президента России КПРФ идёт с Программой Победы.
Партия продолжает настаивать на смене социально�экономической по�
литики, выступает за национализацию стратегически важных отраслей
экономики, за переход к государственному планированию и прекраще�
ние вывоза капитала за рубеж, требует решительного роста вложений в
реальное производство, технологии, науку и образование, добивается
поддержки государством народных и коллективных предприятий, на
деле заботится о молодых семьях, пенсионерах, «детях войны», предла�
гает пути повышения качества жизни граждан. Успехи представителей
КПРФ, достигнутые в руководстве Новосибирском, Хакасией, Иркут�
ской, Орловской и Ульяновской областями, народными и коллектив�
ными предприятиями, результаты работы фракции КПРФ в Государст�
венной думе подчёркивают перспективность подходов партии.

Информацию Кадровой комиссии при Президиуме ЦК КПРФ пред�
ставил её председатель Н.И.Сапожников.

В прениях по докладу выступили: А.Н.Долгачёв (Приморский край),
О.Н.Смолин (Омская область), Н.А.Останина «ВЖС — «Надежда Рос�
сии»), Н.И.Осадчий (Краснодарский край), Б.С.Паштов (Кабардино�Бал�
карская Республика), В.И.Соболев (Движение в поддержку армии, обо�
ронной промышленности и военной науки), А.О.Удальцова (г. Москва),
И.Г.Гуменюк (ЛНР), Н.Г.Зубрилин (г. Москва), Н.М.Харитонов (г. Москва).

С информацией от имени счётной комиссии выступил член Президи�
ума ЦК КПРФ Н.И.Васильев. В ходе проведения тайного голосования
делегаты съезда поддержали предложения о выдвижении кандидатуры
Н.М.Харитонова в качестве кандидата на должность президента Рос�
сийской Федерации.

От имени редакционной комиссии съезда выступил её председатель
Д.Г.Новиков. Он представил проект постановления «О задачах партии в
избирательной кампании по выборам президента Российской Федерации».
Съезд принял данное постановление, нацеливая партию на организа�
цию активной предвыборной работы.

Принят ряд постановлений, обеспечивающих участие партии в изби�
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рательном процессе. Соответствующую информацию представил член
редакционной комиссии Г.П.Камнев.

Съезд назначил уполномоченных представителей КПРФ на выборах
президента Российской Федерации, утвердил наименование партии для
использования в избирательных документах и образец печати. Принято
решение о делегировании Президиуму ЦК КПРФ, региональным и ме�
стным партийным отделениям и их руководящим органам части полно�
мочий XVIII съезда по решению некоторых вопросов, связанных с уча�
стием партии в выборах.

Итоги состоявшихся прений подвёл в своём заключительном слове
Г.А.Зюганов.

Под звуки партийного гимна «Интернационал» третий этап XVIII
съезда Коммунистической партии Российской Федерации завершил
свою работу.

В ходе работы съезда Г.А.Зюганов, Н.М.Харитонов, другие руководи�
тели КПРФ провели брифинг для журналистов.

В новую битву 
за трудовой народ

Доклад Председателя ЦК КПРФ Г.А.ЗЮГАНОВА 

Дорогие товарищи!
В особое время проходит наш съезд. Процессы в России и мире пе�

реживают ускорение — наибольшее за последние сто лет. У нас нет
возможности говорить: «Подождём. Успеем. Повременим». Русско�
му миру объявлена война на уничтожение. Брошенные нашей стране
вызовы требуют от нас мудрости, ответственности и смелости.

Время больших разломов

Причины нарастания кризиса капитализма ярко вскрыли наши
гениальные предшественники: Маркс, Энгельс, Ленин. Чем гло�
бальнее становилась экономическая система капитализма, тем
острее проявлялись её противоречия. С началом ХХI века миро�
вой кризис стремительно набирает обороты. 

В октябре 2023 года Пленум ЦК КПРФ дал оценку международ�
ной обстановки в виде двенадцати тезисов. Кратко их можно изло�
жить так.
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Происходит обострение общего кризиса капитализма. Его
противоречия нарастают. 

Империалисты США решают задачу достижения мирового гос�
подства. Цель — утверждение гегемонии глобального финансово�
го капитала. Речь идёт о попытке установления новой мировой
колониальной системы. Наступление капитала на социальные за�
воевания рабочего класса и всех трудящихся резко усилилось по�
сле разрушения СССР. Демократические права и свободы свора�
чиваются. Буржуазия ужесточает эксплуатацию народных масс.

Политика империализма становится для человечества всё бо�
лее опасной. Количество конфликтов расширяется. Агрессив�
ность США и НАТО угрожает новой мировой войной с перспек�
тивой применения атомного оружия. 

Войну на Украине США используют для ослабления России,
Европы и ряда других стран, для торпедирования проекта «Один
пояс, один путь».

В борьбе за мировое господство крупный капитал всё активнее
использует антикоммунизм и фашизм. Бандеровский переворот
в Киеве прямо направлялся правящими кругами Запада. Ситуа�
ция побуждает российские власти выступать со всё более ясных
антиколониальных позиций. 

Ликвидировать угрозу мировых войн и фашизма можно, толь�
ко покончив с капитализмом. Антивоенная борьба должна стать
частью борьбы коммунистов за социализм, против империализ�
ма, неонацизма и неоколониализма. 

Растёт значение социалистической альтернативы капитализму.
Пропаганда созидательных целей нашего движения и реальных
успехов социализма имеет для коммунистов принципиальное
значение.

После разрушения СССР мировой капитал возвращается в те
времена, когда эксплуатацию не сдерживали никакие моральные
рамки. По данным «Оксфам», с 2020 года 63% создаваемого на
Земле богатства сосредоточилось в руках 1% мировой олигархии!
В Международной организации труда напоминают, что 214 милли�
онов трудящихся живут в условиях крайней нищеты. Число голо�
дающих в мире, по прогнозам ООН, в ближайшее время будет
только расти. И дело не в «иждивенческих настроениях» целых
народов, как говорят буржуазные идеологи. Причина — в пороч�
ности капиталистической системы.

Изучая природу капитала, ещё Карл Маркс обращал внимание
на то, как быстро и глубоко капиталистическое производство «ус6
пело в корне подорвать жизненную силу народа, как вырождение
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промышленного населения замедляется лишь постоянным поглоще6
нием нетронутых жизненных элементов деревни и как даже сель6
ские рабочие начинают уже вымирать». 

Если что�то и изменилось со времён Маркса, так это масшта�
бы бедствия. Только за последние четыре года число страдающих
от голода в мире выросло на 122 миллиона человек. Глубину про�
блем мы видим на примере своей страны. После событий 1991 го�
да и 1993�го государствообразующий русский народ сократился
больше, чем за годы Великой Отечественной войны.

И всё же у нынешнего этапа капитализма есть важные отличия от
начала XX века. В то время планета оставалась жертвой захватов,
дележа и эксплуатации со стороны Европы. Сегодня Запад уже не
имеет неоспоримого преимущества в глобальной экономике. Вклад
пяти стран БРИКС в мировой ВВП теперь больше, чем у разви�
тых стран «большой семёрки». И этот разрыв будет углубляться.

Не только Россия и Китай, но и Индия, Турция, Иран, араб�
ские монархии, члены АСЕАН и страны Латинской Америки
стремятся избавиться от диктата Запада. Как следствие, усилива�
ется интеграция в рамках БРИКС, ШОС, АСЕАН, СЕЛАК, УНА�
СУР, Африканского союза.

Многополярность набирает обороты, и она неизбежно приведёт к
перегруппировке мировых сил. Противостояние Западу носит наци�
онально�освободительный характер. Но полное освобождение об�
щества потребует устранить как диктат иностранных монополий,
так и власть своей буржуазии. Вот почему трудящимся нужна соб�
ственная победная стратегия борьбы. И только коммунисты могут
повести за собой массы на штурм оплотов глобального и националь�
ного капитала!

Благодарю всех вас за верность трудовому народу!

Русский перекрёсток мировых дорог

Уважаемые участники съезда!
Наша страна вновь оказалась на острие мировых разломов. И

Россия способна явить миру новое чудо освобождения. В наследни�
це СССР народы мира привыкли видеть защитника в борьбе с
колониализмом, за свою свободу и справедливость. С нами всё
ещё остаётся моральный авторитет родины Великого Октября и Ве�
ликой Победы, родины Ленина и Сталина. Но чтобы повести наро�
ды мира на борьбу с новым колониализмом Запада, должна реши�
тельно измениться сама Россия.

Самое время вспомнить невиданный энтузиазм трудовых масс,
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строивших социализм. Посреди пустырей и голых степей появля�
лись гиганты советской индустрии. Строились новые города. От�
крывались сотни институтов. В патриархальную тишину дере�
вень врывался рёв тракторов. В рекордные сроки на глазах изум�
лённого мира изменилась огромная страна. 

На заре Советской власти Герберт Уэллс скептически называл
Ленина «кремлёвским мечтателем». Но спустя лишь 12 лет изум�
лённый писатель заявил: «И всё же они встали на ноги. Они упор6
но идут вперёд, и новый строй в России вырастет от красного кор6
ня коммунистической теории. Это, несомненно, будет могучее го6
сударство». 

Под руководством большевиков наша Родина преодолела раз�
руху, провела индустриализацию и коллективизацию, совершила
культурную революцию, разгромила фашистские орды, прорва�
лась в космические дали и создала ракетно�ядерный паритет, ко�
торый и сегодня нас бережёт.

Дорогие соратники! 30�летие возрождения нашей партии напом�
нило о большом пути, пролегавшем через особые испытания. На�
циональный позор «чёрного октября» 1993�го вершился на глазах
всего мира. Орудия карателей били прямой наводкой по защит�
никам законной власти. Это был расстрел живых людей и будуще�
го нашей Родины. В дым и пыль пытались превратить самые светлые
идеалы и великие помыслы великого народа.

В дни той трагедии нашей главной надеждой было то, что Рос�
сия не утонет в кровавом омуте, не канет в прошлое, не будет от�
правлена в пропасть пинком натовского сапога и предательской
политикой Горбачёва, Ельцина и всей их вороватой сворой. Сего�
дня мы хорошо знаем, как это происходило в Югославии, Ираке,
Ливии. Видим и то, что творится в палестинской Газе, где целый
народ поставили перед чудовищным выбором: или убирайся со
своей земли, или погибни. 

Защитники Дома Советов в Москве подали великий пример борь�
бы за народовластие и справедливость, за возрождение Родины, за
социализм. Октябрь 1993�го стал особым уроком. Чтобы не быть
жертвой жестоких узурпаторов, народ призван подчинять себе ход
событий. А для такой мощи ему нужна надёжная политическая си�
ла — партия коммунистов. 

Систему власти, рождённую в вареве горбачёвско�ельцинского
предательства, закрепила скороспелая Конституция президентского
самовластия и олигархического произвола. Страну отбросили далеко
назад. Резко ослаб её экономический потенциал. Были обрушены
позиции в науке и образовании. Потеряны уникальные техноло�
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гии и инженерные школы. Погибли многие передовые отрасли.
Не сосчитать утрат культурного и нравственного характера.

Всё могло быть значительно хуже. Но наши граждане, воспитан�
ные на идеалах социальной справедливости и любви к Родине, на
идеалах социализма, не приняли антисоветскую контрреволюцию.
Они понимали абсолютную лживость демагогии о свободе слова,
демократии и правах человека. И все эти годы советских людей —
людей чести и совести — у нас было большинство. Это достижение
всемирной истории не могли расстрелять танки иудушки Грачё�
ва. Всем своим существом советский человек отверг и варвар�
скую приватизацию, и поругание подвигов Красной Армии, и
расползание национализмов всех мастей. 

В «лихие девяностые» наш народ совершил большой историчес�
кий подвиг. Он удержал своё Отечество от падения в бездну. Шаг за
шагом он отвоёвывал свою правду и право гордиться подвигами
отцов и дедов, совершёнными с Лениным и Сталиным на устах.

Именно он — советский человек — вынудил власть вернуть на
Красную площадь парады 9 Мая. Эта победа стала предвестием то�
го, что мы обязательно устоим. Вслед за этим из гущи народа вы�
шло грандиозное явление — «Бессмертный полк». Власти при�
шлось принять эту новую традицию и стать в ряды памяти. 

В 2014 году развернулась борьба Донбасса за право жить и гово�
рить на русском языке, за свободу от нацистского угнетения.
Красный стяг и здесь стал символом надежды и справедливости. Он
вдохновлял самые чистые и отважные сердца. Этот алый флаг и
сегодня гордо реет в зоне специальной военной операции.

Всё, что случилось с нами, служит напоминанием: патриотизм —
это не набор лозунгов. Оторванный от почвы, он не прорастает и не
развивается. Губернатор, министр, президент — все, кто наделён
большими полномочиями, должны доказывать патриотизм делом. 

Российская власть находится в раздвоенном состоянии. Она ни�
как не поймёт, что в ХХI веке патриотизм не вырастает из капитали�
стического цинизма и эксплуатации. На ВДНХ открыли выставку
«Россия». Она напоминает, что у нас великая страна и уникальная
природа. Но инициаторы опять «забыли» о победах советской
эпохи. На такой основе воспитать патриотичную молодёжь не
выйдет. Пришла пора показывать правду без изъятий и умолчаний!

Избавление от «лихих девяностых» идёт вяло. И у этого есть свои
символы. Источает смрад антисоветизма и русофобии Ельцин�
центр. Ленинский Мавзолей драпируют к 9 Мая так, будто не он
изображён на ордене «Победа». Суетятся желающие устанавливать
памятники то Краснову, то Маннергейму, то Колчаку, то Врангелю. 

11



Вопросов к власти по�прежнему много. Почему тратить деньги
госбюджета на восхваление Колчака можно, а снять фильм о Ста�
лине талантливому режиссёру Владимиру Бортко нельзя? Налоги
в бюджет России платят все, и миллионы сторонников социализ�
ма тоже!

Правящие круги замахнулись было на благое дело — выправить
ельцинскую Конституцию. Но взяться всерьёз смелости не хвати�
ло. КПРФ выступила против такого «недореформирования». 

Менять направление движения страны нужно уверенно и твёрдо.
Запаса времени у России всё меньше. Далеко не вся «пятая колон�
на» рванула за рубеж вслед за Чубайсом. Многие конспирируются,
рядятся в сарафаны патриотов. Эта публика будет надеяться на
реванш до тех пор, пока страну тащат по колее капитализма, шпа�
лы которой давно сгнили! Пора понять всем: человечество уже уме�
ет создавать более современные скоростные магистрали. Любой мо�
жет съездить в Китай и убедиться в этом! Новая индустриализация
стучится и во все двери России.

Под знаменем Ленина

Уважаемые товарищи! Сделаны важные шаги, чтобы вырвать
Россию из щупалец глобального капитала. В правительстве больше
нет забугорных консультантов. Руководители страны не берут
«под козырёк» перед западными хозяевами. Официальная пропа�
ганда больше не обзывает СССР «империей зла».

Важные перемены не пришли сами собой. С момента воссоздания
КПРФ боролась против политики предательства Ельцина—Гайда�
ра—Козырева. Наша фракция в Госдуме и красные губернаторы,
наши активисты и сторонники по всей стране были силой, кото�
рая не позволила разрушить Россию.

Это мы не дали глобалистскому воронью осуществить разру�
шительную программу «Образование в переходный период».

Это мы стеной стояли на пути купли�продажи земли. 
Это мы решительно выступили против погрома в Российской

академии наук.
Это наш натиск заставил власть отказаться от военной базы

НАТО под Ульяновском и от совместных с альянсом учений в
Нижегородской области. Именно мы с Компартией Украины вы�
давили натовских вояк из�под Феодосии.

Каждый, кто защищал страну в эти годы, стал достойным на�
следником ратников на Куликовом поле, ополченцев Минина и
Пожарского, героев Отечественной войны 1812 года, советских
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защитников Ленинграда и Сталинграда, освободителей Орла,
Курска и Белгорода, Киева и Минска, Варшавы и Праги.

Часть завалов с дороги России убрана. Но прямой и победный
путь в будущее ещё не проложен. Наша страна остаётся в руках
буржуазии. Во многом это уже не те компрадоры, что орудовали
в девяностые. Они окрепли и «заматерели». Они хотят самостоя�
тельности и собственных сфер влияния. Сначала — в бывших со�
ветских республиках. Для них работа на этом пространстве — это
возможность наращивать свои капиталы. Для нас это — создание
условий для возрождения братского союза народов. И Союз ком�
партий (СКП—КПСС) делает для этого всё возможное. 

Разница в наших подходах с олигархическими кругами очевид�
на. И они не случайно жадничают даже на программы продвиже�
ния русского языка. На Украине они уже жадничали. Тем време�
нем там из года в год внедрялась нацистская идеология бандеров�
щины. Сторонников дружбы с Россией сначала оттесняли, затем
преследовали, а потом перешли к безжалостным расстрелам. 

Наша олигархия устраивала газовые, молочные и другие «вой�
ны» с Белоруссией. Их обслуга в СМИ предрекала успех Тиханов�
ской и отрешение Лукашенко. Мы проводили совсем иную поли�
тику. И были правы!

Российский капитал сохранил много «родовых пятен» своего во�
ровского происхождения. Три его главных порока: сырьевая на�
правленность, низкая продуктивность, высокая офшоризация. Ещё
одна «природная» особенность российской буржуазии — антисове�
тизм и антикоммунизм. Сам этот слой возникал в пику социализ�
му, вырастал на обломках преданной Державы. 

Российский капитализм проявил свою непоследовательность и в
схватке с Западом на просторах Украины. Он не зарядил себя на са�
моотверженную борьбу ради победы. Потому среди населения и
возникают подозрения в готовности олигархии к уступкам и тайным
сделкам с Западом. Олигархи явно боятся полного разрыва с глобаль�
ным капиталом. Они — это скорее партия поражения, а не победы. 

Сам же западный капитал не настроен на компромиссы. В услови�
ях кризиса ему нужны только капитуляция и безусловная покор�
ность. Эта беспощадная политика проводится даже в отношении
ближайших союзников. Просто посмотрите, что делают США се�
годня с Европой! Что уж говорить о России! 

В рамках капитализма противостояние с Западом нам не «вытя�
нуть». Спасительную альтернативу предлагает КПРФ. За 120 лет
своей истории наша партия уже трижды спасала Россию. 

Первое спасение свершилось, когда царизм рухнул, а либералы
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из Временного правительства растерянно взирали на падение
России в пропасть. Власть на местах захватывали «самостийни�
ки» всех мастей. Запад уже обсуждал, как разделить нашу страну. 

Россию спасло правительство Ленина, его могучий гений. Вокруг
него сплотилось всё здоровое и честное. Десятки тысяч офицеров
царской армии встали под Красное знамя большевиков. Новой
власти помогали Тимирязев, Зелинский, Павлов, Циолковский,
другие выдающиеся учёные. И конечно, за большевиками реши�
тельно пошли рабочие и крестьяне. 

Второе спасение коммунисты принесли стране в 1945�м. Победа
в Великой Отечественной была невозможна без рывка индустри�
ализации, ликвидации неграмотности, планового хозяйства, уст�
ранения социального раскола, передовых науки и образования.

История России полна примеров большой доблести. Образцов
личного героизма было немало и в Первой мировой, и в Русско�
японской войнах. Но эти подвиги не сливались в общий поток
всенародного порыва. Массовый героизм в СССР проистекал из
убеждённости людей в том, что Советская власть — это их родная
власть, власть трудового народа!

В третий раз коммунисты спасли Россию в 1990�е годы. В стране
воцарились силы разорения и раздора. Заводы и фабрики, поля и
недра захватывали дельцы и компрадоры. После поражения ГКЧП
новые власти сели обсуждать продажу госпредприятий Европей�
скому банку реконструкции и развития. На воровстве и предатель�
стве сколачивались сказочные состояния. Расплачивался за это
трудовой народ — нищетой, сломанными судьбами и вымиранием. 

Команда ликвидаторов не скрывала своих целей. «Приватиза6
ция в России до 1997 года вообще не была экономическим процессом…
Она решала главную задачу — остановить коммунизм. Эту задачу
мы решили», — хвастался Анатолий Чубайс. Тем временем Ельцин
призывал местных царьков «брать суверенитета» сколько они
«проглотят». Следствием стали две кровавые чеченские войны.

Предотвратить крах помогли именно коммунисты. В самые тяжё�
лые для России дни правительство Примакова — Маслюкова осу�
ществило успешную антикризисную программу. По сути, оно отта�
щило страну от края пропасти.

Так победим!

Делегаты и гости съезда!
Товарищи!
Перед нами крайне ответственная задача. Власть запаздывает даже
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с самыми необходимыми решениями. Вместо национализации по�
прежнему звучат призывы к новой приватизации. Вместо сплоче�
ния общества финансируются Ельцин�центр и производство сериа�
ла «Троцкий». Вместо мобилизации всех сил на Победу продолжает�
ся снабжение Запада ураном и торговля через линию фронта. Стра�
на так и не увидела отказа от исторически обречённой буржуазной сис�
темы, созданной в результате предательства в начале 1990�х. 

Порочный социально�экономический курс в своих основах, к со�
жалению, сохраняется. Это происходит в условиях, когда для за�
щиты от агрессии Запада жизненно необходимо наращивание
всех возможностей. Комиссия конгресса США по вопросам стра�
тегической концепции прямо заявила в своём докладе: нужно го�
товиться к военному столкновению с Россией и Китаем. Назва�
ны и вероятные сроки — конец нынешнего или начало следую�
щего десятилетия. 

Россия обязана отвечать на вызовы Запада не только необходи�
мым сегодня ростом военных расходов, но и на других фронтах
гибридной войны. Прежде всего — на экономическом, научно�тех�
ническом, социальном и демографическом. Именно из этой задачи
исходит Программа Победы КПРФ.

Выборы президента — важнейший шанс на оздоровление и спло�
чение страны, укрепление её суверенитета. Любовь каждого из нас
к Родине измеряется не величиной активов и местом в списке
«Форбс». Для успеха у левопатриотических сил есть всё необходи�
мое: выверенная антикризисная программа, профессиональная
команда честных и искренних патриотов, нужный опыт созида�
ния и крепкая политическая воля.

Наши главные требования: принципиальная смена социально6эко6
номического курса; национализация стратегически важнейших от6
раслей; долгосрочное социально6экономическое планирование; реши6
тельный рост государственных инвестиций в высокие технологии,
науку и образование; прекращение вывода капитала за рубеж; все6
сторонняя поддержка народных и коллективных предприятий; по6
вышение качества жизни граждан страны, усиление социальной
поддержки молодых семей, пенсионеров, «детей войны».

Только решив эти стратегические задачи, можно уверенно дви�
гаться вперёд. Как условие их достижения мы разработали бюджет
развития. Пока же бюджеты Силуанова выглядят как попытка от�
городиться от исторических вызовов и жить дальше по рецептам
«вашингтонского обкома». Эти бюджеты не соответствуют целям
поддержки экономики, науки, образования, здравоохранения, демо�
графии. 
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Опасная раздвоенность власти всё более очевидна. Именно по
этой причине правящие круги боятся честной и открытой поли�
тической дискуссии, не идут на широкий диалог с обществом, не
рассматривают его как возможность выработать новый курс.
Именно на этом настаивает КПРФ.

Двойственная политика не может быть созидательной. Невоз�
можно надеяться на успех в рамках обветшавшей системы капита�
лизма. КПРФ продолжит борьбу за перемены в интересах народных
масс. Шаг за шагом мы доказываем плодотворность наших под�
ходов. Развитие Новосибирска, Иркутской области, Орловщины,
Хакасии, Ульяновской области под руководством А.Е.Локотя,
С.Г.Левченко, А.Е.Клычкова, В.О.Коновалова, А.Ю.Русских про�
демонстрировало эффективность нашей программы. Важный ар�
гумент в её пользу — успехи народных предприятий П.Н.Груди�
нина, И.И.Казанкова, И.А.Богачёва, И.А.Сумарокова. 

В опоре на конкретный опыт партия формирует свои законо�
дательные инициативы. Большой вклад в их разработку вносят
И.И.Мельников и В.И.Кашин, Н.М.Харитонов и Ю.В.Афонин,
Д.Г.Новиков и Л.И.Калашников, Н.В.Коломейцев и С.Е.Савиц�
кая, Н.В.Арефьев и О.Н.Смолин, Н.А.Останина и В.И.Соболев,
Ю.П.Синельщиков и Н.И.Осадчий, Н.Н.Иванов и С.И.Казанков,
Г.П.Камнев и А.В.Куринный, вся наша депутатская вертикаль.

Украшением нашей фракции и нашей команды является Нико�
лай Михайлович Харитонов. Вчера Пленум Центрального Комите�
та, а до этого Кадровая комиссия и Президиум ЦК КПРФ, кон�
сультации с нашими союзниками показали, что Николай Михай�
лович абсолютно заслуженно назывался в качестве основного
кандидата от народно�патриотических сил на выборы президента.

Хочу, чтобы все хорошо поняли: если у вас нет команды и опы�
та, то в условиях войны вам ничего не решить. Сегодня в государ�
ственной работе нужны опыт и мудрость, такт и умение сплачи�
вать. В этом отношении у Николая Харитонова есть редкие каче�
ства. Это человек дела и действия. В 27 лет он был избран руко�
водителем одного из крупнейших хозяйств Новосибирской обла�
сти. Пройдены все ступеньки организаторской работы. Депутат
Государственной думы восьми созывов. Избирался в народные
депутаты ещё в советское время. 

Оказался храбрым человеком. Когда расстреливали парламент,
кто�то сбежал, кто�то пошёл просить себе должность у Ельцина.
Он же боролся до последнего. На Красной Пресне собирал сред�
ства, чтобы кормить и спасать от голода защитников Дома Сове�
тов. Проявил не только мужество, но и честность.
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Когда речь зашла о формировании левоцентристского правитель�
ства, Н.М.Харитонов вместе с Н.И.Рыжковым активно поддер�
жали меня в этих усилиях. Мы вместе формировали ту програм�
му, которая оттащила страну от края пропасти.

Когда началась процедура импичмента Ельцина, за каждый бюлле�
тень депутатам давали по 20 тысяч долларов. Но ни один депутат
фракции, которую возглавлял Харитонов, не сломался и не испугал�
ся. Все они заявили, что преступный курс должен быть изменён.

Когда речь пошла о «мокром съезде», Н.М.Харитонов и
В.И.Кашин были со мной при обсуждении ситуации в кабинете
В.В.Путина в присутствии генпрокурора. Тогда шла рейдерская
атака, чтобы удушить Компартию России. Ничего не вышло!

Когда речь пошла о рейдерском захвате совхоза «Звениговский»,
Харитонов проехал всю республику. Звонит и говорит: шайка
распоясалась! Тогда мы с ним собрали две с половиной тысячи
красного войска и преодолели этот бандитизм. Глава республики
сейчас осуждён на 13 лет строгого режима.

Когда речь пошла о том, что натовцы будут хозяйничать в Фе�
одосии, Харитонов в составе нашей команды выдавливал из Кры�
ма вояк НАТО. Адмирал Комоедов тогда командовал Черномор�
ским флотом. Он хорошо помнит, как всё это было.

Когда ушёл из жизни В.А.Стародубцев, именно Н.М.Харито�
нов возглавил Агропромышленный союз. И это объединение было
одним из наших главных союзников.

Сегодня Николай Михайлович возглавляет комитет Госдумы по
делам Дальнего Востока и Арктики. Именно в Азии решаются сей�
час ключевые вопросы мировой политики. Китай стал нашим
стратегическим партнёром. Только что М.В.Мишустин был там и
заявил, что мы вышли на 218 млрд. долларов в торговле с этой ве�
ликой страной. Наша партия имеет с КПК договор о сотрудниче�
стве и всё делает для укрепления связей наших народов.

Учитывая всё сказанное, считаю, что Николай Михайлович Ха�
ритонов заслуженно получит поддержку всех нас. При этом у пар�
тии есть все возможности сформировать Правительство народно�
го доверия.

Мы настаиваем: двигаться старым курсом больше нельзя. Так
стратегические задачи развития России не решить! Каждый патри�
от должен ощущать личную ответственность за независимость и до�
стойное будущее Родины. Этим мы должны руководствоваться
всегда: проводя выборы президента, участвуя в борьбе с неофа�
шизмом, реализуя себя в своей профессии, воспитывая юные по�
коления граждан Отечества. 
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Наша партия честно выполняет свой долг перед народом России.
Мы разработали Программу Победы. Сформировали команду со�
зидания. Многое сделали, чтобы не дать изуродовать националь�
ную память и защитить право граждан гордиться героями совет�
ской эпохи. Сегодня мы продолжаем эту работу на пути к 100�ле�
тию со дня памяти В.И.Ленина.

Среди наших противников полно идейных наследников Горба�
чёва и Ельцина, Яковлева и Гайдара, Шеварднадзе и Козырева. В
нашей команде таких нет и быть не может. Наши оппоненты —
продукт поражений, мы — наследники победителей. За нами — Ле�
нин и Сталин, Жуков и Рокоссовский, Королёв и Гагарин, Маяков�
ский, Шолохов и Симонов. 

Мы не агитировали за развал СССР на референдуме в 1991�м.
Мы боролись за сохранение Союза.

Мы не радовались расстрелу народовластия в октябре 1993�го.
Мы добились освобождения его репрессированных защитников
и помогали пострадавшим.

Мы отвергли Конституцию ельцинского самовластия. КПРФ
всерьёз относится к задаче изменения Основного Закона страны. 

Нам, в отличие от других, не нужно надевать маски и скрывать
прошлое. Мы идём в новый политический бой с ясной програм�
мой и чистыми сердцами. Идеи и предложения народно�патрио�
тических сил вобрали нужды и чаяния сотен миллионов наших
сограждан. 

Мы — партия победы, партия будущего. Потому мы убеждены:
нужно настойчиво менять направление движения страны. Запаса
времени у России всё меньше. Значит, необходимо действовать —
обдуманно, последовательно и решительно.

Из века в век наша большая страна движется по океану исто�
рии как громадный, сложно устроенный корабль. Все, кому суж�
дено оказаться у штурвала, обязаны понимать меру ответствен�
ности. Нахождение на капитанском мостике — это не возмож�
ность «прихватизировать» и грабить, не повод балдеть и кура�
житься, не индульгенция на фальсификацию выборов, не право
подрывать национальную безопасность. Мы уже вдоволь насмо�
трелись на это в 1990�е.

Власть должна понимать: её право существовать определено не
высшими силами. Источник власти — народ. И его выбор пре�
дельно ясен: избавление от предательского наследия. Это вопрос
национальной безопасности и сбережения народа в штормящем
океане истории. Россию спасет лишь новый национальный про�
рыв на фундаменте коллективизма, справедливости и развития.

18



Только они обеспечат народное единство, которое жизненно необ�
ходимо сегодня.

КПРФ — партия исторического оптимизма. Мы знаем: успешное
движение вперёд нужно и возможно. Но лежит оно за рамками ны�
нешнего курса. Президент Путин и сам признал, что капитализм за�
шёл в тупик. Пришло время отказаться от него. Путеводная звезда
для нашего корабля — социализм.

В 1917 году перед Россией уже стоял судьбоносный выбор: или
полный распад, или сплочение на новой социалистической основе.
И трудящиеся свой выбор сделали. Они пошли за большевиками,
за Лениным. Разорванная в клочья страна была спасена, воссоз�
дана, выдвинулась в авангард мирового прогресса. Таков был
путь наших дедов. Таков и наш путь. Это путь победы над распоя�
савшимися глобалистами. 

Коллективный Запад вознамерился нас уничтожить. Уничтожить
он готов нас всех, вне зависимости от симпатий и возрастов, про�
фессий и политических пристрастий. Ликвидировать без остатка —
раз и навсегда!

Глобальному капиталу не нужна Россия. Ему претит сама идея,
что народы могут отстаивать свой суверенитет и ценности. И народ
России ему особенно враждебен как носитель памяти о великом
советском проекте, о его марш�броске в будущее справедливости
и социального прогресса.

Борьба за будущее России развернулась на всех фронтах. По пра�
вилам империалистов её не выиграть. Победить мы можем только по
своим правилам. Это доказала героическая история социалистичес�
кого строительства.

У КПРФ есть программа возрождения Родины — Программа По�
беды. У нас есть команда Победы, способная её осуществить. Мы
накопили большой опыт созидания и твёрдо выражаем интересы на�
родных масс. В опоре на широкой союз левопатриотических сил наш
президент и Правительство народного доверия справятся с самыми
серьёзными задачами!

Мы хорошо знаем, ради чего нужно идти вперёд! 
Воплощение наших идей в жизнь гарантирует достойное будущее

рабочих и крестьян, интеллигенции и военных, ветеранов и молодёжи. 
Россия непременно проложит дорогу в новый прекрасный мир! 
За победу нашего дела!
За счастье и достойную жизнь трудового народа!
За великую социалистическую Россию!
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Выступления 
делегатов съезда

Член ЦК КПРФ, первый секретарь Краснодарского крайкома КПРФ
Н.И.Осадчий напомнил, что в эти дни 103 года назад проводился Вось�
мой Всероссийский съезд Советов, на котором был принят легендар�
ный план ГОЭЛРО. По мнению выступающего, план ГОЭЛРО — это
Программа Победы в тех условиях. 

«В России сегодня капитализм. Власть в России находится в руках
крупного капитала. Особенность современной ситуации — раздвоен�
ность власти», — отметил Н.И.Осадчий. 

«Считаю, что кандидатура Н.М.Харитонова на пост президента РФ
от КПРФ полностью соответствует текущему моменту, — твёрдо заявил
выступающий. — О Николае Харитонове положительно отзываются на
Кубани, от нас он избирался депутатом Госдумы. Н.М.Харитонов всегда
внимательно и глубоко вникал в проблемы нашего региона. Он оказы�
вал конкретную помощь избирателям. Например, он помог Кубанскому
казачьему хору». 

«Считаю, что в избирательной кампании мы должны сделать упор на
продвижении нашего кандидата в социальных сетях. Молодёжь наибо�
лее активна в социальных сетях. Нам особенно нужна поддержка моло�
дёжи на предстоящих выборах», — предложил Н.И.Осадчий. 

Первый секретарь Луганского обкома КПРФ И.Г.Гуменюк подчерк�
нул: «Делегаты от новых регионов России единодушно поддерживают
кандидатуру Н.М.Харитонова. Необходимо выбираться из сложной
кризисной ситуации через реализацию Программы Победы (Програм�
мы КПРФ)». 

«Сейчас бы не было никакой войны и никакого кризиса, если бы
власть вовремя прислушалась к предложениям КПРФ. В частности,
КПРФ ещё в 2014 году призывала признать независимость ДНР и
ЛНР», — рассказал выступающий. 

«Руководству КПРФ передаю благодарность от жителей новых реги�
онов за ту огромную помощь, которую оказала партия в последние го�
ды», — сказал И.Г.Гуменюк. 

Член ЦК КПРФ, председатель исполкома Движения в поддержку ар�
мии, оборонной промышленности и военной науки генерал В.И.Собо�
лев отметил: «По всей российской границе нарастают военные угрозы.
Поэтому надо восстановить вооружённые силы России до того уровня,
который позволит отразить любую внешнюю агрессию. Надо восстано�
вить мобилизационную готовность, систему военного образования и
тылового обеспечения». 

«На исполкоме Движения в поддержку армии и оборонной промыш�
ленности поддержали кандидатуру Н.М.Харитонова», — рассказал
В.И.Соболев. 
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«Наше дело правое! Враг будет разбит! Победа будет за нами!» — эти
слова оратора участники съезда поддержали аплодисментами. 

Первый секретарь Приморского крайкома КПРФ А.Н.Долгачёв рас�
сказал о проблемах региона. «Ситуация у нас сложная и противоречи�
вая», — заявил выступавший. Он отметил, что, несмотря на принимае�
мые меры, негативные тенденции преобладают над позитивными. В их
числе — депопуляция, сложная экологическая ситуация, коррупция.
По мнению лидера приморских коммунистов, виноваты в этом чинов�
ники, не заботящиеся о судьбе региона. 

А.Н.Долгачёв от имени Приморского краевого отделения КПРФ
поддержал кандидатуру Н.М.Харитонова на выборах президента. Он
отметил, что Николай Михайлович активно содействовал коммунистам
Приморья. «Для многих из нас он по�настоящему является народным
кандидатом», — сказал выступавший. 

В завершение выступления А.Н.Долгачёв заявил о необходимости
социально�экономических преобразований и выразил уверенность в
том, что большинство связывает будущее с социализмом. 

Первый заместитель председателя комитета Госдумы по науке и выс�
шему образованию О.Н.Смолин приветствовал делегатов съезда от име�
ни движения «Образование для всех». 

По мнению О.Н.Смолина, предстоящие президентские выборы —
это по факту референдум о доверии действующему президенту. 

Выступающий обратил внимание на то, что на Украине не проводят
выборы из�за опасения раскола украинских «элит». В России, по мне�
нию О.Н.Смолина, такой угрозы не существует. 

Чем больше процентов наберёт кандидат КПРФ на предстоящих
президентских выборах, тем шире, по мнению О.Н.Смолина, будет со�
циальная политика в России, вплоть до возможности создания Прави�
тельства народного доверия. 

О.Н.Смолин обратил внимание на положительные тенденции по�
следнего времени. К примеру, в школы вернули трудовое воспитание и
советскую литературную классику. 

В то же время власть отказывается принять законопроект КПРФ
«Образование для всех». По статистике, 40% учителей получают зарпла�
ту, которой едва хватает на еду. Это бедное существование. Наши депу�
таты намерены по�прежнему настаивать на удвоении финансирования
всей системы образования, на отмене ЕГЭ и болонской системы. 

О.Н.Смолин поддержал кандидатуру Н.М.Харитонова на пост прези�
дента РФ. По его мнению, Николай Михайлович прекрасно знает рос�
сийское законодательство, аграрный сектор, сибирские, северные и юж�
ные регионы России. К тому же Н.М.Харитонов является Героем Труда. 

Делегаты съезда согласились с мнением О.Н.Смолина, поддержав его
выступление аплодисментами. 

Член ЦК КПРФ, лидер «ВЖС — «Надежда России» Н.А.Останина
высказала мнение, что власть пытается создать иллюзию многопартий�
ной системы, хотя по факту в стране давно оформилась двухпартий�
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ность: правые, группирующиеся вокруг «Единой России», и левопатри�
отические силы во главе с КПРФ. 

«Мы — единственная политическая партия, которая идёт на выборы
не с одним кандидатом, а командой», — сказала Нина Александровна.
Она поддержала кандидатуру Н.М.Харитонова, отметив наличие у него
огромного политического опыта. 

Н.А.Останина подчеркнула, что КПРФ идёт единой командой. Так�
же, по её словам, партия способна задавать повестку дня, что неодно�
кратно демонстрировала своей парламентской работой. 

Напомнив о том, что Н.М.Харитонов уже второй раз выдвигается
кандидатом на пост президента, Нина Александровна заявила об акту�
альности его предвыборной программы и необходимости реализации
всех её положений. 

Лидер коммунистов Кабардино�Балкарии Б.С.Паштов, открывая
своё выступление, спросил делегатов: «Чем является данное мероприя�
тие? Это военный парад, демонстрирующий нашу силу и сплочён�
ность», — заявил он. 

Борис Султанович отметил наличие у партии большой команды, со�
четающей молодость и опыт, имеющей программу реальных дел, теоре�
тическую базу и богатый опыт. Он также заявил, что другие политичес�
кие силы, ориентированные на капитализм, выступят единым фронтом
против коммунистов. 

Б.С.Паштов поддержал кандидатуру Н.М.Харитонова. Он отметил,
что опыт агрария, который имеет Николай Михайлович, исключитель�
но важен для российской глубинки. 

Депутат фракции КПРФ в Госдуме А.О.Удальцова напомнила о том,
что Россия столкнулась с беспрецедентной агрессией со стороны Запа�
да. В связи с этим она отметила растущую ответственность руководства
страны. 

Анастасия Олеговна высказала мнение о том, что нынешняя система
управления в России не способна ответить на вызовы времени, по�
скольку до сих пор сильны позиции либералов, а экономические и со�
циальные проблемы лишь углубляются. 

В связи с этим выступавшая указала на наличие у КПРФ программы,
альтернативной курсу правящей партии. Она заявила о готовности на�
родно�патриотических сил бороться за реализацию данной программы. 

В завершение выступления А.О.Удальцова поддержала выдвижение
Н.М.Харитонова и выразила уверенность в высокой поддержке канди�
дата�коммуниста со стороны избирателей. 

Лидер московских коммунистов Н.Г.Зубрилин в своём выступлении
назвал доклад Г.А.Зюганова программой по приходу к власти. «Это го�
товый документ к исполнению», — сказал он. Выступающий отметил,
что партия прилагает огромные усилия по сплочению граждан вокруг
левопатриотических сил. Он также указал на наличие у КПРФ сильно�
го руководителя, имеющего непререкаемый авторитет. 

Н.Г.Зубрилин поддержал кандидатуру Н.М.Харитонова на выборах

22



президента. «Наша страна — Россия! Наша цель — социализм!» — таки�
ми словами завершил он своё выступление. 

С приветствием от имени комсомольцев к участникам съезда обра�
тился первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ В.П.Исаков. Он подробно рас�
сказал о спортивных достижениях, организационной и идеологической
работе коммунистической молодёжи. 

Владимир Павлович отметил, что комсомольцы расширяют круг со�
ратников и сторонников, укрепляют сеть организаций в сёлах и райцен�
трах. Он также рассказал про обновление руководящего состава по ито�
гам VII съезда ЛКСМ РФ. 

Отдельно выступающий остановился на работе во вновь присоеди�
нённых регионах. В частности, он сообщил о помощи, которую комсо�
мол оказывает мирным жителям и бойцам на передовой. 

Завершая своё выступление, В.П.Исаков заявил: «Ленинский комсо�
мол уверенно идёт в будущее!». 

Присутствующие в зале комсомольцы приветствовали съезд КПРФ
скандированием лозунга: «Ленин! Партия! Победа!». 

В благодарность за помощь и поддержку комсомольцы, состоящие в
белгородской территориальной обороне, вручили Г.А.Зюганову памят�
ный подарок. 

Герой Труда, член Президиума ЦК КПРФ Н.М.Харитонов сказал: «В
мой адрес на съезде прозвучало много добрых слов. Принимаю ваши
слова как аванс, который вместе с вами отработаем на предстоящих
президентских выборах». 

«Сейчас В.И.Соболев говорил о нарастании военной угрозы по всей
границе России. Действительно, Россию обложили красными флажка�
ми со всех сторон», — сказал выступающий. 

«Одна из главных задач в предстоящую избирательную кампанию —
донести до избирателей Программу Победы (Программу КПРФ), —
сказал Н.М.Харитонов. — Впереди нас ожидают дебаты и непростая
борьба. Мы готовы к этой борьбе. В последние годы КПРФ профессио�
нально выросла. Мы умеем вести свою пропаганду». 

«Я сам спортсмен. У самбистов есть такое правило: „Вышел на бор�
цовский ковёр — борись!». Мы идём на президентские выборы бороть�
ся за интересы трудового народа!

„
— сказал Н.М.Харитонов в заверше�

ние. Эти слова были встречены аплодисментами.
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Постановления:

О выдвижении кандидата 
на должность Президента Российской 

Федерации от политической партии
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» на выборах
Президента Российской Федерации, 
назначенных на 17 марта 2024 года

Всего на XVIII съезд КПРФ избрано 215 делегатов.
Кворум правомочности проведения съезда (п. 7.3. Устава КПРФ —

более половины делегатов съезда, избранных от региональных отделе�
ний КПРФ) — 108.

Число зарегистрированных делегатов, принявших участие в работе
съезда, — 188.

Число зарегистрированных и присутствующих делегатов съезда, необ�
ходимое для принятия решения в соответствии с Уставом КПРФ, — 95.

Количество региональных отделений политической партии, делега�
ты от которых принимают участие в работе съезда, — 85.

Кворум для принятия решений имеется.
Обсудив доклад Председателя ЦК КПРФ Зюганова Г.А., а также инфор�

мацию Председателя Кадровой комиссии при Президиуме ЦК КПРФ Са�
пожникова Н.И. о выдвижении кандидата на должность Президента Рос�
сийской Федерации от политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» на выборах Президента Рос�
сийской Федерации, назначенных на 17 марта 2024 года, и заслушав пред�
седателя Комиссии для проведения тайного голосования Васильева Н.И.
об утверждении результатов тайного голосования по выдвижению канди�
дата на должность Президента Российской Федерации от политической
партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРА�
ЦИИ» (Протокол Комиссии для проведения тайного голосования № 13)
на выборах Президента Российской Федерации, назначенных на 17 марта
2024 года, XVIII (третий этап) съезд КПРФ постановляет:

В соответствии со статьями 35 и 36 Федерального закона от 10 янва�
ря 2003 года № 19�ФЗ «О выборах Президента Российской Федерации»
и на основании протокола №13 от 23 декабря 2023 года Комиссии для
проведения тайного голосования XVIII (третий этап) съезда политичес�
кой партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ
ФЕДЕРАЦИИ» о результатах тайного голосования по выдвижению
кандидата на должность Президента Российской Федерации от полити�
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ческой партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ
ФЕДЕРАЦИИ» на выборах Президента Российской Федерации, назна�
ченных на 17 марта 2024 года, выдвинуть без сбора подписей избирате�
лей кандидатом на должность Президента Российской Федерации от
политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙ�
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» на выборах Президента Российской Федерации,
назначенных на 17 марта 2024 года:

Харитонова Николая Михайловича,
Дата рождения — 30 октября 1948 года.
Место рождения — с. РЕЗИНО УСТЬ�ТАРКСКОГО Р�НА НОВО�

СИБИРСКОЙ ОБЛ.
Основное место работы или службы, занимаемая должность/род за�

нятий — Государственная дума Федерального собрания Российской Фе�
дерации, депутат Государственной думы Федерального собрания Рос�
сийской Федерации восьмого созыва, председатель Комитета Государ�
ственной думы по развитию Дальнего Востока и Арктики.

Адрес места жительства — город Москва, улица Академика Анохина,
дом 4, корпус 1, квартира 268.

Гражданство — Российская Федерация,
Срок проживания на территории Российской Федерации — 75 (семь�

десят пять) лет.
Результаты голосования:
«За» — 188 голосов;
«Против» — 0 голосов;
«Воздержались» — 0 голосов.

Председательствующий  на съезде КПРФ
Председатель ЦК КПРФ

Г.А.ЗЮГАНОВ,
секретарь съезда КПРФ

А.В.КОРНИЕНКО.

О задачах политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 
в избирательной кампании по выборам 

Президента Российской Федерации, 
назначенных на 17 марта 2024 года

Заслушав и обсудив доклад Председателя Центрального Комитета
КПРФ Г.А.Зюганова «В новую битву за трудовой народ», съезд отмеча�
ет, что избирательная кампания по выборам Президента Российской
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Федерации проходит в особых условиях. Вставшие перед Россией вызо�
вы требуют от партии максимальной ответственности, решительности и
мобилизованности.

На протяжении XXI века общий кризис капитализма нарастает. Им�
периалисты США решают задачу достижения мирового господства.
Предпринимается попытка утвердить гегемонию глобального финансо�
вого капитала, воссоздать новую колониальную систему. Буржуазия
ужесточает эксплуатацию народных масс, ведёт наступление на соци�
альные завоевания трудящихся, реализует курс на свёртывание демо�
кратических прав и свобод.

Действия империализма становятся всё более опасными для челове�
чества. США и НАТО проводят политику дестабилизации целых регио�
нов планеты. Они толкают мир к масштабной войне с перспективой ис�
пользования ядерного оружия. Развязанный вашингтонскими ястреба�
ми вооружённый конфликт на Украине призван ослабить Россию и го�
сударства Европы, торпедировать международный торгово�экономиче�
ский проект «Один пояс, один путь».

В борьбе за мировое господство крупный капитал активно использу�
ет неофашизм, пещерный антикоммунизм и русофобию. Цинично глу�
мясь над памятью жертв нацистского геноцида времён Второй мировой
войны, Вашингтон и его союзники долгие годы вскармливали банде�
ровщину, отравляли ядом русофобии сознание граждан Украины.

КПРФ уверена, что полностью ликвидировать угрозу фашизма и но�
вой мировой войны можно лишь путём победы над отжившим свой век
капиталистическим общественным строем. В современных реалиях ан�
тивоенная борьба коммунистов должна стать неотъемлемой частью
борьбы за социализм. Уроки XX века доказали, что именно коммунис�
ты выступают наиболее последовательными и принципиальными бор�
цами против реакции и фашизма, неоколониализма и ксенофобии.

Сегодня, как и столетие назад, Россия вновь оказалась на острие ми�
ровых разломов. Она имеет большой потенциал, чтобы явить миру но�
вое чудо социального освобождения. Для этого страна должна глубоко
измениться внутренне, пробудить к жизни созидательную энергию на�
родных масс. После свершения Великой Октябрьской социалистичес�
кой революции под руководством ленинской партии большевиков на�
ша Родина сумела преодолеть разруху, провести индустриализацию и
коллективизацию, совершить культурную революцию, разгромить фа�
шизм и прорваться в космос. Опора на опыт наших предшественников
призвана стать залогом наших грядущих побед.

С момента своего возрождения КПРФ честно служит трудящимся
России. Партия не позволила уничтожить страну в «лихие 90�е». Ком�
мунисты твёрдо стояли на страже суверенитета страны, вели деятель�
ную борьбу с представителями «пятой колонны». КПРФ хранила прав�
ду истории и защищала право граждан гордиться героями Советской
эпохи. Сегодня партия продолжает эту работу, разворачивая подготовку
к 100�летию со дня памяти В.И.Ленина.
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В условиях жестокого давления коллективного Запада менять на�
правление развития России необходимо уверенно и твёрдо. Запаса вре�
мени у нашей страны всё меньше. Российский капитал не способен
обеспечить её движение по пути социально�экономического и научно�
технического прогресса. Он не готов к полному и окончательному раз�
рыву с интересами глобалистов. Даже после начала специальной воен�
ной операции олигархат рассчитывает на заключение тайной сделки с
империалистическими кругами Запада и действует как партия пораже�
ния. Опасная раздвоенность власти является всё более явным препятст�
вием для успешного развития страны. Только КПРФ предлагает реаль�
ную и спасительную альтернативу.

Выборы Президента России — важный этап борьбы партии за смену
социально�экономической политики. КПРФ выступает за национали�
зацию стратегически важных отраслей, переход к государственному
планированию и политике созидания, требует решительного роста вло�
жений в технологии, науку и образование, добивается поддержки на�
родных и коллективных предприятий, предлагает пути повышения ка�
чества жизни граждан, заботится о молодых и многодетных семьях,
пенсионерах и «детях войны». Успехи руководителей�коммунистов во
главе Новосибирска и Хакасии, Орловской и Ульяновской областей,
народных и коллективных предприятий демонстрируют высокую эф�
фективность наших подходов.

У КПРФ есть программа возрождения Родины — Программа Побе�
ды. В сотрудничестве с научными и общественно активными силами
партия сформировала команду Победы, способную воплотить в жизнь
новую социально�экономическую политику. Твёрдо выражая интересы
людей труда, мы накопили большой опыт созидания. В опоре на широ�
кой союз левопатриотических сил наш Президент и Правительство на�
родного доверия готовы справиться с самыми серьёзными и сложными
задачами.

Съезд КПРФ постановляет:
1. Считать важнейшей задачей КПРФ на ближайший период участие

в выборах Президента Российской Федерации, назначенных на 17 мар�
та 2024 года.

2. Центральному Комитету КПРФ, региональным и местным коми�
тетам партии, первичным отделениям КПРФ и каждому коммунисту
самым энергичным образом включиться в проведение избирательной
кампании, развернуть активную работу, нацеленную на поддержку вы�
двинутого кандидата, использовать пропагандистские возможности,
предоставляемые избирательной кампанией, для роста рядов партии и
укрепления влияния КПРФ в обществе.

3. Центральному Комитету КПРФ, всем структурным подразделени�
ям партии, партийным средствам массовой информации обеспечить
активную пропаганду Программы Победы партии. Обеспечить своевре�
менный выпуск и эффективное распространение агитационных мате�
риалов.
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4. Центральному штабу КПРФ по выборам, Общероссийскому шта�
бу по координации протестного движения, региональным и местным
комитетам партии в ходе агитационной работы добиваться консолида�
ции широкого спектра общественно�политических сил в поддержку
кандидата от КПРФ.

5. Центральному Комитету КПРФ, всем структурным подразделени�
ям партии обеспечить максимальную концентрацию усилий на агита�
ционном, организационном, информационном, юридическом и мето�
дическом сопровождении избирательной кампании.

6. Комитетам КПРФ всех уровней, первичным отделениям партии в
ходе проведения избирательной кампании настойчиво пресекать факты
нарушения избирательного законодательства, добиваясь проведения
честных и справедливых выборов.

7. Контроль за выполнением настоящего Постановления возложить
на Президиум Центрального Комитета КПРФ.

Г.А.ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ.
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10 причин поддержать 
кандидата в президенты РФ 

от КПРФ 
Николая Харитонова

1. Человек из народа. Родился и большую часть жизни про�
жил в глубинке Новосибирской области (с. Резино Усть�Тарк�
ского р�на). Отец — донской казак, участник войны. Мать ро�
дом из Могилёвской области Белоруссии, как и президент
А.Г.Лукашенко.

2. Талантливый руководитель. В 27 лет назначен директором
совхоза, который возглавлял 18 лет. Вывел его в число передо�
вых. Досконально знает производство и социальную сферу.
Кандидат экономических наук.

3. Опытный политик. 8 раз избирался депутатом: сначала
Верховного Совета РСФСР, затем Госдумы РФ. Причём 6 раз
— по одномандатному округу: люди доверяют ему лично. Воз�
главляет комитет ГД по развитию Дальнего Востока и Аркти�
ки. Инициатор и соавтор 92 законопроектов. Удостоен госу�
дарственных наград СССР и России.

4. Личный опыт участия в президентской кампании. На вы�
борах президента РФ в 2004 году его поддержали 9,5 миллиона
человек, или 14% избирателей.

5. Смелый, принципиальный человек. Отверг преступный
указ Ельцина о роспуске Верховного Совета в 1993 году и до
конца боролся за власть народа. Подвергался угрозам и напа�
дениям сторонников Ельцина, но не сдался.

6. Стойкий борец за интересы России. В 2006 году был од�
ним из руководителей народного сопротивления, которое вы�
нудило американцев и их вассалов убраться из Феодосии.
Поддержал возвращение в Россию Крыма, ДНР, ЛНР, Запо�
рожской и Херсонской областей. Помогает нашей армии, сра�
жающейся против НАТО. Участник формирования 120 гума�
нитарных конвоев в Донбасс. С 2014 года способствовал при�
ёму 16 тысяч детей Новороссии на отдых и лечение в России.
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7. Внёс значительный вклад в возрождение русского села и
сельхозмашиностроения России, в обеспечение продовольст�
венной безопасности и подготовку кадров для сельского хо�
зяйства.

8. Сторонник твёрдой государственной власти в борьбе про�
тив коррупции и преступности, как это было во времена
СССР. Инициатор возвращения памятника Ф.Э.Дзержинско�
му на центральную площадь в Москве.

9. Поклонник русской национальной культуры. При его
поддержке восстанавливались народные коллективы и празд�
ники. Выступает против навязывания России чуждых ей за�
падных «ценностей».

10. Спортсмен, сторонник здорового образа жизни. Зани�
мался боксом, футболом, лыжами и биатлоном. Заслуженный
работник физкультуры РФ. Инициатор создания спортклуба
КПРФ — двукратного чемпиона России по мини�футболу.

Г.А.Зюганов, 
Председатель ЦК КПРФ.

Правда, 18 января 2024 г.
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В ЦК КПРФ

Постановление Президиума ЦК КПРФ
«О 100*летии со дня рождения 

советского философа 
Эвальда Васильевича Ильенкова»

В 2024 году исполняется 100 лет со дня рождения выдающегося совет�
ского философа и педагога Эвальда Васильевича Ильенкова (1924—1979).
Его насыщенный творческий путь стал ярким примером служения науке, а
результаты деятельности наглядно указывают на исключительно важное
место философских знаний в системе научных школ СССР.

Эвальд Васильевич Ильенков родился 18 февраля 1924 года в Смолен�
ске в семье писателя, лауреата Сталинской премии Василия Павловича
и учительницы Елизаветы Ильиничны. Спустя четыре года семья пере�
ехала в Москву. В 1941 году Эвальд Ильенков поступил на философский
факультет Института философии, литературы и истории (ИФЛИ), где
учились Александр Твардовский, Давид Самойлов, Юрий Левитанский.

В августе 1942 года студент Ильенков был призван в Красную Армию,
с боями дошёл до Берлина, имел награды. После Победы в Великой Оте�
чественной войне продолжал службу в Группе советских войск в Герма�
нии, работал литературным сотрудником в газете «Красная звезда».

После демобилизации Эвальд Ильенков окончил учёбу на философ�
ском факультете Московского государственного университета им.
М.В.Ломоносова. В состав МГУ перешли к этому времени факультеты
ИФЛИ. В 1950 году молодой исследователь вступил в ряды ВКП(б).

В 1953 году Э.В.Ильенков защитил диссертацию на соискание учё�
ной степени кандидата, в 1968 году — доктора наук. Работал на фило�
софском факультете МГУ, в Институте философии Академии наук
СССР. Деятельный преподаватель и вдумчивый исследователь отличал�
ся требовательным отношением к себе, оказал сильное влияние на мо�
лодое поколение учёных.

Идеи Ильенкова по вопросам предмета философии, исторического
материализма, диалектической логики отличались неординарностью,
стимулировали научное осмысление широкого круга проблем. В 1965
году за популяризацию марксистской диалектики он был удостоен пре�
мии им. Н.Г.Чернышевского.

Вокруг философа образовалась группа талантливых сподвижников, в
числе которых С.Мареев, Е.Мареева, В.Давыдов, В.Межуев, А.Новохать�
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ко, Г.Лобастов, Ф.Михайлов, Л.Науменко, Г.Водолазов, А.Потёмкин. Эти
учёные внесли существенный вклад в развитие советской философии.
Школа последователей Ильенкова продолжает существовать и сегодня.

Научное творчество Эвальда Васильевича — одно из выдающихся до�
стижений советской философии, психологии, педагогики и культуры.
Сам он являлся большим знатоком европейской классической филосо�
фии, всей интеллектуальной истории человечества. Творческая деятель�
ность учёного способствовала развитию идей К.Маркса, Ф.Энгельса,
В.И.Ленина.

Э.В.Ильенков сформулировал новаторскую концепцию материалисти�
ческого понимания категории «идеальное», что открыло новые перспек�
тивы для марксистской педагогики и психологии. Совместно с А.И.Ме�
щеряковым он участвовал в реабилитации слепоглухих детей в Загорском
доме�интернате. Идея о том, что мышление человека формируется в свя�
зи с его практической деятельностью, полностью подтвердилась. Четверо
воспитанников интерната окончили МГУ, двое из них защитили канди�
датские диссертации, а Александр Суворов стал доктором наук.

Жизнь и труды Э.В.Ильенкова стали ярким опровержением множе�
ства антисоветских измышлений и попыток доказывать, что в СССР
философия не развивалась, в науке царствовал догматизм, а все гении
гнили в ГУЛАГе. Успех экспериментов учёного доказал правоту марк�
систской философии в её понимании идеального и личности человека.
Были опровергнуты как вульгарно�материалистические, так и идеалис�
тические трактовки мышления.

Эвальд Васильевич Ильенков — глубокий марксист и убеждённый
коммунист. Он твёрдо верил в перспективы общества, где человек суме�
ет полностью освободиться от отчуждения, получит возможность спол�
на раскрывать свой творческий потенциал. Всей своей деятельностью
Э.В.Ильенков служил высоким идеалам своей Родины — СССР.

Президиум ЦК КПРФ п о с т а н о в л я е т :
1. Информацию Д.Г.Новикова, заместителя Председателя ЦК

КПРФ, принять к сведению.
2. Комитетам КПРФ всех уровней, партийным средствам массовой

информации, коммунистам, работающим в общественной организации
«Российские учёные социалистической ориентации», развернуть рабо�
ту по подготовке к 100�летию со дня рождения выдающегося советского
философа Э.В.Ильенкова. Реализовать систему юбилейных мероприя�
тий, включая научно�практические конференции, «круглые столы»,
дискуссии, публикации в средствах массовой информации.

3. Секретариату ЦК КПРФ, отделу агитации и пропаганды Цент�
рального Комитета (Д.Г.Новиков, С.Э.Аниховский) совместно с пред�
ставителями научного сообщества подготовить и провести в 2024 году
научно�практическую конференцию, посвящённую творческому на�
следию философа�коммуниста Эвальда Васильевича Ильенкова.

4. Редакциям газеты «Правда» (Б.О.Комоцкий), журнала «Политичес�
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кое просвещение» (В.Ф.Грызлов), всем партийным изданиям и элек�
тронным СМИ использовать юбилей Э.В.Ильенкова для пропаганды
марксистско�ленинской теории и советского философского наследия.

5. Отделу агитации и пропаганды ЦК КПРФ (С.Э.Аниховский), Цен�
тру политической учёбы Центрального Комитета, региональным и ме�
стным комитетам КПРФ предусмотреть проведение занятий в системе
партийной учёбы, посвящённых значению научной деятельности
Э.В.Ильенкова. При подготовке учебных программ и методических ма�
териалов уделять специальное внимание вопросам развития советской
философской мысли и деятельности её выдающихся представителей.

6. Отделу ЦК КПРФ по международным делам (Л.И.Калашников,
М.А.Забиров) обеспечить перевод ключевых материалов, посвящённых
юбилею, на иностранные языки с целью ознакомления зарубежных
коммунистических и рабочих партий.

7. Контроль за исполнением настоящего Постановления возложить
на заместителя Председателя ЦК КПРФ Д.Г.Новикова.

Г.А.Зюганов,
Председатель ЦК КПРФ.

Правда, 28—29 ноября 2023 г.

Мы боремся за справедливую, 
сильную, социалистическую Родину

2 декабря в режиме онлайн6конференции 
состоялось Всероссийское партийное собрание 

«В будущее — с Лениным!»

Со вступительным словом к участникам форума обратился Предсе�
датель ЦК КПРФ Г.А.Зюганов.

— 14 ноября, — отметил он, — в газете «Правда» было опубликовано
обращение Центрального Комитета ко всем патриотам страны «В буду�
щее — с Лениным!». Великолепный материал с поэмой Маяковского
был опубликован и в «Советской России». У нас с вами вышел в свет ис�
торический документ «СССР о себе». Здесь собрано всё, начиная от
первых декретов Советской власти до великой ленинско�сталинской
модернизации, нашей Победы в Великой Отечественной войне и в ко�
смосе, что демонстрирует выдающееся торжество ленинских идей.

Сегодня я особо хочу подчеркнуть, что на данный момент имеются
два выбора: или социализация жизни на планете, или дальнейшая аг�
рессия, диктат и фашизация, что неизбежно приведёт к самому губи�
тельному конфликту и уничтожению всего живого. Но мы всё сделаем,
чтобы на планете был мир и восторжествовали гениальные идеи и прак�

33



тика ленинско�сталинской модернизации, которую подтверждают и
поддерживают наши друзья в Китае.

Мой заместитель Новиков сейчас участвует в форуме мирового соци�
ализма. Китайцы проводят его уже в тринадцатый раз. Он проходит в
Пекине. И мы там изложили свою позицию. Сегодня наша делегация
представляет идеи, заложенные в обращении «В будущее — с Лени�
ным!», на просторах огромного Китая, который уверенно продолжает
модернизацию с китайской спецификой, превратившись в ведущую
державу и нашего стратегического партнёра.

И мы сегодня на народных предприятиях показываем: там, где в ос�
нове всего социализм, коллективный труд и забота о каждом человеке,
удаётся достигать выдающихся результатов. Поэтому давайте поблаго�
дарим наших руководителей народных предприятий Грудинина, Казан�
кова, Сумарокова. Они по итогам даже этого сложного и трудного года
стали лучшими в нашей стране. Давайте им поаплодируем. Это лучшие
коллективы и пример для всех нас.

Сегодня особая ситуация связана и с тем, что наступила своего рода
стратегическая пауза. В условиях войны мы имеем возможность освобо�
дить ридну Украину от этого нашествия. Мы уже подготовили соответст�
вующие резервы. Наши руководители, в том числе и губернаторы, делают
всё для оказания помощи ребятам, которые добровольно пошли защи�
щать Русский мир и бороться с нацизмом, бандеровщиной и фашизмом.

Однако «пятая колонна» по�прежнему продолжает распоясываться.
Например, я никогда не ожидал, что в дни единства и на 7 ноября нам
будут показывать фильм «Троцкий», от которого очень дурно пахнет.

И даже в дурном сне не могло присниться, что на героической рос�
товской земле в год восьмидесятилетия её освобождения возникнет па�
мятник Врангелю. Его открытие — это вызов всей общественности.

Я благодарю Коломейцева и Бессонова, которые организовали бес�
срочный пикет. И те, кто затеял провокацию на ростовской земле, вы�
нуждены были выбросить этот памятник. Первоочередные задачи. Нам
надо в идейном плане сравнить и сопоставить 30 лет после предательст�
ва нашей страны. И мы увидим, что за 30 лет предательства мы не про�
двинулись вперёд. Финансово�экономический блок российского пра�
вительства по�прежнему ведёт нас по проторенной ельцинами, гайдара�
ми, чубайсами старой вороватой колее. Так всё и продолжается.

Поэтому мы ответственно заявляем, что без смены финансово�эко�
номического курса, без утроения вложений в науку, образование, куль�
туру, здравоохранение и в человека невозможно решить эту задачу.

Главный смысл ленинской модернизации в том, что каждый человек
достоин хорошей жизни! А какая может быть хорошая жизнь у «детей
войны», которые живут на 18—20 тысяч, и это ещё после увеличения
прожиточного минимума на 18%! Попробуйте на них прожить при ны�
нешних ценах, которые прут и прут вверх и никак не регулируются.

А если бы приняли господа «единороссы» наш закон о регулирова�
нии цен на товары первой необходимости и медицинские услуги, если
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бы поддержали нас по образованию и здравоохранению, чтобы они ста�
ли доступными для каждого человека, страна бы не вымирала.

Продолжение текущего финансово�экономического курса неизбежно
приведёт к поражению. Это главный вопрос, который стоит на повестке
дня, в том числе в связи с предстоящими президентскими выборами.

Говорят, что всё предопределено, но фактически ничего не предопре�
делено. Если общемировая скорость экономического роста будет выше
3% в год, а мы будем всё топтаться на своих 1—2%, то неизбежно станем
отставать.

Мы до сих пор пользуемся американскими и китайскими мобильны�
ми телефонами — за 20 лет не изобрели своего. Мы свой самолёт толком
никак не доделаем уже 15 лет — да, он неплохой, но чтобы насытить
наш рынок, надо производить как минимум 500 самолётов в год. 15
авиационных заводов в СССР строили 1500 летательных аппаратов в
год, и на наших самолётах летала треть планеты. А самолёт президента
(сейчас это Ил�96, который ранее был Ил�86) за 40 лет эксплуатации не
убил ни одного пассажира и признан лучшим в мире! Так что нам надо
вкладывать ресурсы и приложить все усилия, чтобы стать сильными,
уверенными и успешными.

Наша партия фактически 30 лет спасает страну. И я горжусь тем, что
коммунисты, наши левопатриотические силы, наши талантливые писа�
тели и журналисты — Чикин, Комоцкий, Проханов и многие другие —
всё делали для того, чтобы идеи социализма, справедливости и дружбы
высоко были подняты на Знамени Победы.

Наша программа готова. Наша команда прошла испытания, она дваж�
ды спасала страну от гражданской войны и предложила реальную «Про�
грамму Победы». Наш опыт удивителен по своей сути, но нам пришлось
пять раз отбиваться от бандитов, которые хотели захватить то предприя�
тия С.И.Казанкова, то П.Н.Грудинина, то подножки Усолью�Сибирско�
му подставляли. И я благодарю всех, кто спасал, помогал, отбивался от
новых рейдеров, от этой шайки предателей и «пятой колонны».

Они потерпят поражение — это совершенно очевидно. Но меня по�
ражает их бездарность, поражают наглость и жадность, в том числе и
российской олигархии: все в мире богатые меньше 25—30% налогов не
платят. Вот сейчас и Лукашенко принял историческое решение: с 13%
до 25% поднять налог на тех, кто у них богатый.

Сегодня исполняется ровно 80 лет с того момента, когда Сталин, Руз�
вельт и Черчилль собрались на историческую встречу в Тегеране. Но
тогда они собрались не просто на эту встречу. Недаром в журнале
«Тайм» в январе 1943 года был опубликован портрет Генералиссимуса
Сталина с подписью: «Это человек года».

Американцы первыми почувствовали, что мы разгромим фашистов
под Сталинградом. И мы не просто их разгромили: мы взяли в плен 100
тысяч вражеских военнослужащих, 26 гитлеровских генералов во главе
с фельдмаршалом Паулюсом. Мы показали, что такое сила ленинско�
сталинской модернизации. Что такое советское образование, советский
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учитель, инженер и учёный. Мы показали, что такое советский солдат,
который под Красным знаменем Ленина шёл уверенно и побеждал то,
что Гитлер собрал по всему миру, и прежде всего в Европе.

И мы потом победили — и на Орловско�Курской дуге, где 50 дней ло�
мали хребет фашистскому зверю, и 40 дней сражались за Донбасс, и
брали правый берег Днепра.

Мы освободили нашу страну, и сейчас, отмечая эту дату, надо по�
мнить, что в основе наших побед лежит героический подвиг Ленина и
Сталина, которые сумели собрать державу в новой форме СССР. Суме�
ли провести потрясающую модернизацию, сумели воспитать новое по�
коление, сумели подумать о будущем. И сегодня эти идеи освещают
путь в будущее практически всей планете.

Китай, используя специфику и особенности своей страны, повторил
этот выдающийся подвиг и уверенно движется вперёд. Поэтому наша
«Программа Победы», наши предложения базируются прежде всего на
том опыте, который накопили коммунисты за все эти годы. Компартия
России продолжает данную практику, и сегодня собрания наших акти�
вов призваны ещё раз подтвердить верность великой советской эпохе и
ленинско�сталинской модернизации, показать пример, как можно ре�
шать эти проблемы. И мы благодарим редакции газет «Правда» и «Со�
ветская Россия», которые делают это блестяще.

Мы также благодарим нашу фракцию в Госдуме, координатором ко�
торой является Н.В.Коломейцев, которая многое делает для того, чтобы
все ваши лучшие инициативы (а у нас депутатов почти 12 тысяч) были
реализованы в защиту интересов народа.

Мы благодарим Л.И.Калашникова, который вместе с К.К.Тайсаевым
в Исполнительном комитете СНГ делает всё, чтобы продвигать эти
идеи на просторах Содружества, наших друзей и союзников.

Я благодарю Центральную контрольно�ревизионную комиссию
(ЦКРК) КПРФ во главе с Н.Н.Ивановым, которая всё делает, чтобы
партия верно служила высоким идеалам, смыслу и содержанию ленин�
ских преобразований.

Мы можем уверенно смотреть в будущее, ибо наше дело правое. И я
абсолютно уверен, что победа будет за социализмом!

* * *
На партийном собрании также выступили: первый заместитель

Председателя ЦК КПРФ Ю.В.Афонин, первый секретарь Санкт�Пе�
тербургского горкома КПРФ Р.И.Кононенко, первый секретарь Сверд�
ловского обкома КПРФ А.Н.Ивачёв, первый секретарь ЦК Компартии
Белоруссии А.Н.Сокол, первый секретарь Волгоградского обкома
КПРФ Т.П.Головачёва, первый секретарь Красноярского крайкома
КПРФ А.П.Новак, первый секретарь Крымского рескома КПРФ
С.В.Богатыренко, первый секретарь Амурского обкома КПРФ Р.А.Ко�
бызов, первый секретарь Липецкого обкома КПРФ Н.В.Разворотнев,
первый секретарь Херсонского обкома КПРФ Р.Л.Замалетдинов, пер�
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вый секретарь Кабардино�Балкарского рескома КПРФ Б.С.Паштов,
первый секретарь Нижегородского обкома КПРФ В.И.Егоров, замес�
титель Председателя ЦК КПРФ В.И.Кашин, член Президиума ЦК
КПРФ Н.В.Коломейцев.

Подводя итоги мероприятия, Г.А.Зюганов напомнил собравшимся о
свершениях, которых наша страна достигла благодаря гению Владимира
Ильича. «Всё, что делал Ленин, было впервые», — заявил он. Также
Председатель ЦК КПРФ отметил, что сегодня коммунисты продолжают
лучшие традиции тех, кто закладывал основы Советского государства.

«Я уверен, что мы сумеем достойно отметить 100�летие памяти Лени�
на», — сказал Геннадий Андреевич, указав на актуальность идей органи�
затора Октябрьской революции. Он также выразил уверенность в том,
что без ленинского наследия невозможна победа над кризисом, порож�
дённым системными противоречиями.

Кроме того, Г.А.Зюганов напомнил о задаче коммунистов доносить
до людей правду о великой советской эпохе. «Мы боремся за справедли�
вую, сильную, социалистическую Родину», — сказал он.

КПРФ.ру

Правда, 5—6 декабря 2023 г.

Обращение Геннадия Зюганова 
к народу России

Уроки 1993*го и время выводов
Исполняется вот уже 30 лет «танковой» Конституции. Она была спеш6

но протащена вслед за страшными преступлениями октября 19936го…
Невозможно забыть события каждого из тех «чёрных дней». Огромной

трагедией обернулись они для нашей Родины, для каждой семьи. Из памяти не
стереть пережитое тогда: надежду и боль, волю к победе и горечь поражения.

Действующая сейчас российская Конституция принималась на крови за�
щитников советского народовластия. Что было нашей главной надеждой
в те полные трагизма дни? То, что Россия избежит омута предательской
вакханалии, не утонет, не захлебнётся, не закончит самоубийством. Что
наша страна не канет в прошлое, подталкиваемая в пропасть «пятой ко�
лонной» и пинками натовского сапога, пришедшего выполнить очеред�
ную «миротворческую миссию». А ведь сегодня мы хорошо знаем, как
это бывает. Как это случилось в Югославии, Ираке и Ливии. Как полы�
хает сейчас на Ближнем Востоке, где палестинцам предложили безжа�
лостный выбор: покинуть родную землю или быть убитыми.

Невозможно стереть из памяти волю к победе и героизм обычных лю�
дей в дни «чёрного октября». Не забыть их светлого стремления выстоять,
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защитить советские завоевания, взять верх над предателями и изменника�
ми. Не заглушить ощущение боли от того, что многим надеждам наших
самых храбрых и честных сограждан тогда не суждено было сбыться.

В памяти остаются невероятные проявления воли и готовность к са�
мопожертвованию во имя будущего. Ведь именно это определяло бие�
ние сердец защитников Дома Советов. Их пример и сегодня даёт нам
силы продолжать дело борьбы за народовластие и справедливость, за
возрождение Родины, за социализм.

Жизнь идёт вперёд. Утраты, ставшие нашим прошлым, наполнены ве�
ликим смыслом. И они не должны быть забыты. Они важны и ценны имен�
но тем, что служат уроком на будущее. Они укрепляют нас в правильности
выбора, сделанного в юношестве благодаря нашим отцам и дедам, нашим
учителям и наставникам, нашей родной Советской власти.

Да, нам никак не забыть горечь поражения тех трагических дней. Не
стереть из памяти ощущение бессилия перед разрушительным напором
танковых орудий, направляемых жестоким узурпатором. Но ведь и в
этом есть повод для важного вывода: нужно сделать всё возможное, что�
бы народ не становился жертвой. Он призван быть могучей силой, ин�
тересам которой подчиняется сам ход истории. А чтобы наполниться та�
кой мощью, народу нужна хорошо организованная партия трудящихся.
Она именуется партией коммунистов.

Национальный позор 1993�го вершился на виду у всего мира. Запад�
ные журналисты охотно вели прямую трансляцию из центра Москвы.
Орудия карателей прямой наводкой били по народным избранникам и
по тем, кто вышел на защиту законной власти. Это был расстрел живых
людей, а вместе с ним — будущего нашей Родины. Пальба велась в са�
мое сердце России. Расстреливались чаяния и надежды целой страны.
Её веру в светлые идеалы пытались превратить в руины, в дым, в пыль…

Всё, что было испытано нами тогда, явилось тяжёлым, знаковым уроком.
Уроком для тех, кто взвалил на себя груз борьбы за интересы трудового на�
рода, за будущее страны, за социализм. Это были особые уроки для партии,
возрождённой усилиями истинных коммунистов ровно 30 лет назад.

Система власти, рождённая в вареве горбачёвско�ельцинского предательст�
ва, была закреплена скороспелой Конституцией. Она оказалась чуждой Рос�
сии. Страна ощущала, понимала, чувствовала, что, вопреки красивым фра�
зам о свободе личности, правах человека, демократии, правовом государст�
ве, её отбрасывают далеко назад. Навязываемый извне неолиберальный кон�
структ не приняли люди, воспитанные в духе любви к Родине, верящие в тор�
жество идеалов дружбы и справедливости. А тяга к ней, свойственная русской
культуре, была многократно усилена эпохой строительства социализма. Она
стала сутью великого исторического явления под названием советский человек.

Советских людей — людей чести и совести — у нас всегда было боль�
шинство. Это они всем своим существом отвергли и варварскую прива�
тизацию, и поругание подвигов Красной Армии, и расползание нацио�
нализмов разных мастей, и попытку разделить наши города и кварталы
между бандитскими группировками.
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Сегодня мы должны глубоко понять, что в те лихие годы наш народ вновь
совершил исторический подвиг. Он удержал своё Отечество от падения в
бездну. А из пропасти такой глубины выбраться было бы уже невозможно.

Первой зримой народной победой стал день, когда наши по�прежнему
советские люди вынудили власть вернуть стране парады 9 Мая на Красной
площади под красными знамёнами Победы. Это случилось ещё тогда — в
«лихие 90�е». И это уже было предвестием того, что мы обязательно устоим.

А затем наш народ пошёл дальше. Он настойчиво продолжал священ�
ную борьбу за историческую память, за свою правду, за право гордиться
подвигами отцов и дедов, великими достижениями ленинско�сталин�
ской модернизации. Из самой гущи народной выдвинулось и зашагало
по городам и весям России грандиозное явление — «Бессмертный
полк». Власти пришлось принять эту новую традицию. Её представите�
ли и сами встали в ряды марширующих.

И вот тут�то наш великий народ поставил власть перед новым выбо�
ром. Патриотизм — это ведь не набор лозунгов. Он не может вечно витать
в воздухе. Вне почвы высокое чувство патриотизма не прорастает и не раз�
вивается. Это учителю или поэту для выражения духовного настроя до�
статочно романтической заряженности и яркого, честного слова. Пре�
зиденту и губернатору, министру и мэру этого мало. Те, кто наделён пол�
номочиями, призваны доказывать патриотизм делом. Прежде всего через
свою политическую линию, через социально�экономический курс. Иначе
— никак. В противном случае это станет попыткой обмана. А распозна�
вать такие фокусы наш народ умеет неплохо.

Очень важно, что на ВДНХ открылась и работает выставка�форум
«Россия». Она напоминает о том, что у нас тысячелетняя держава, уни�
кальная страна и красивая природа. Но это беда, что выставка не отра�
жает достижения великой советской эпохи, которая стала вершиной
русской цивилизации. Вспомнить о ней тем более важно, что приближа�
ется 100�летие того момента, когда остановилось талантливое, могучее,
мужественное сердце В.И.Ленина. Он ушёл из жизни, но его дело остаётся
бессмертным. Оно осеняло весь прошлый век и продолжает звать нас к по�
беде справедливости и защите человеческого достоинства.

Считаю, что необходимо регулярно обновлять экспозицию на ВДНХ.
Крайне важно представить на ней великие завоевания Советской влас�
ти. Тогда будет показана подлинная правда. В противном случае нельзя
воспитать новое поколение, которое будет способно мужественно бо�
роться с расползающимся по планете фашизмом.

Модель, навязанная нам под дулами танковых орудий, оказалась не спо�
собной развивать страну. Она явно мешает идти вперёд. Данный факт се�
годня, по прошествии трёх десятилетий, готовы признать уже все, кро�
ме безнадёжных глупцов и откровенных предателей. Значит, нужно
быть патриотами до конца — менять направление движения.

Увы, двойственность сегодняшней власти мешает начать процесс быст�
рого оздоровления страны. Замахнулись было на благое дело — выпра�
вить ельцинскую Конституцию. Но смелости не хватило взяться за него
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всерьёз. КПРФ выступила против такого недореформирования. Мы
всегда считали: нельзя быть патриотами наполовину. Значит, нужно
уверенно переходить на курс развития, созидания и прогресса. И учи�
тывать, что запаса времени у нас всё меньше.

Тогда, в 1993�м, нас отбросили далеко назад. Навязали Конституцию
административного произвола и олигархического всевластия. Россия поте�
ряла десятилетия драгоценного исторического времени. Вместе с ним ут�
рачены позиции в науке и образовании. Потеряны уникальные техно�
логии и инженерные школы. Разрушены целые отрасли производства.
Не сосчитать утрат культурного и нравственного характера.

К счастью для себя и для нас, это историческое время не потеряли
другие. Его не потеряли те, кто остался на платформе социализма и со�
вершенствовал своё общество на этих передовых основах. Прежде всего
время для стремительного развития не потерял социалистический Ки�
тай. Напряжённо трудясь, под руководством КПК эта страна сумела
выдвинуться в авангард социального и экономического прогресса.

Упорное расширение НАТО на восток, а затем и специальная военная
операция на Украине обнажили жестокую истину: Запад стремится нас
уничтожить. В принципе, конечно, не только нас. Санкции против Китая,
длительная блокада Кубы, множество «цветных революций» по всему миру
и издевательство над украинским народом — всё это свидетельствует, что
уничтожить хотят любые признаки реального суверенитета и антиимпери�
алистического настроя, где бы ни возникали очаги такого рода политики.

Так выглядит общепланетарный контекст событий. И его научно
предсказывал В.И.Ленин в работе «Империализм, как высшая стадия
капитализма». Но прямо сейчас на прицел мировым жандармом взяты
именно мы — Россия. И уничтожить готовы нас всех, вне зависимости от
наших симпатий и возрастов, профессий и политических пристрастий.
Ликвидировать хотят всех — без остатка и навсегда!

Глобальному капиталу не нужна сильная и самостоятельная Россия. Ему
вообще претит идея о том, что народы могут отстаивать свой суверенитет,
свой исторический путь, свои ценности. Ему не нравится стремление
уважать предков, искать путь в будущее на принципах справедливости. И
народ России ему тем более враждебен, коль скоро несёт в глубинах сво�
ей памяти выдающуюся советскую идею и великий советский опыт —
проект, который доказал возможность отвергнуть мир угнетения и совер�
шить марш�бросок в будущее справедливости и социального прогресса.

Увы, несмотря на осознание очевидных угроз, избавление от послед�
ствий антисоветской «цветной революции» девяностых идёт крайне
медленно. Наследие смутной эпохи предательства и развала по�прежне�
му живо. Оно остаётся с нами не только в памяти. Всё ещё источает свой
смрад Ельцин�центр. Представители «пятой колонны» активно кон�
спирируются, полные надежд взять реванш. Ленинский Мавзолей дра�
пируется к 9 Мая так, будто не его образ вдохновлял наших отцов — по�
бедителей фашизма. Да и факты поругания памятников великой совет�
ской эпохи случаются не только на территории бандеровской Украины.
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В такой обстановке сложно рассчитывать, что молодёжь непременно
вырастет на лучших традициях, что она впитает подлинную историю своей
Отчизны — без подтасовок и наговоров, хитроумных умолчаний, русофо�
бии и антисоветских пошлостей.

Вот и выходит, что тридцатилетие трагических октябрьских событий и
проталкивания «танковой» Конституции должно сподвигнуть всех нас к
глубокому осмыслению не только прошлого, но и происходящего сегодня.

Из века в век наша большая страна движется по океану истории,
как громадный, сложно устроенный корабль. Все, кому суждено ока�
заться у штурвала и прокладывать курс, обязаны понимать меру сво�
ей ответственности. Нахождение на капитанском мостике — это не
возможность прихватизировать и грабить, не повод балдеть и кура�
житься, не индульгенция на фальсификацию выборов, не право под�
рывать национальную безопасность и сдавать позиции на мировой
арене. Мы вдоволь насмотрелись на подобное и в преддверии, и по�
сле расстрела 1993�го.

Всякая власть должна понимать, что её право существовать определено
не высшими силами. По сути, в любой Конституции любой страны указа�
но, что источник власти — народ. Нынешняя власть просто обязана избав�
ляться от тяжкого наследия «лихих 90�х». Таков очевидный, я бы сказал, спа�
сительный выбор нашего народа. И на данный момент это вопрос не только
столь желательного для России успеха. Это вопрос национальной безопаснос�
ти, сбережения народа в штормящем мировом океане истории. Тот вопрос, ко�
торый должен стать главным содержанием президентской выборной кампании.

Пора полностью распрощаться со «смысловыми галлюцинациями»
Запада — не просто имперского, но и империалистического. Пора на�
конец как непреложный факт осознать, что спасти нас может лишь под�
линно новый национальный прорыв. Что успешное будущее мы пост�
роим только на фундаменте коллективизма, справедливости и разви�
тия. Ибо только они способны обеспечить то народное единство, кото�
рое столь необходимо сегодня для победы.

Да и ещё раз да — наше успешное движение вперёд необходимо и
возможно! Но достижимо оно только на основе полного и окончатель�
ного отказа от неолиберальной догматики. Более того, если будем чест�
ны, то и этим ограничиться мы не сможем. В рамках капитализма спа�
сательного круга для России не существует. Президент В.В.Путин и сам
ведь признал, что капитализм зашёл в тупик. Пришло время отказаться
от всех потуг процветать на основе одряхлевшей и несправляющейся сис�
темы. Путеводная звезда для нашего корабля — социализм.

Ни одна эпоха не бывает калькой с прошлых исторических периодов.
Но в 1917 году перед нашей страной уже стоял судьбоносный выбор:
полный распад или мобилизация ради развития на новой основе. И тог�
да миллионные народные массы России услышали зов времени. Наши
люди по большей части не были погружены в тонкости марксистской
науки. Но своим народным чутьём трудящиеся России ощутили: правда
за большевиками, правда за Лениным! И благодаря этому сгоревшая в
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Первой мировой войне, разорванная в клочья страна была спасена, вос�
создана, выдвинулась в авангард мирового прогресса.

Это не только путь наших героических предков. Это и наш путь тоже.
Это путь нашей народной правды. Это путь защиты от острейших вызо�
вов времени. Это путь победы над распоясавшимися глобалистами.

В Вашингтоне — главной цитадели капитализма — нас вознамери�
лись уничтожить. И по правилам противника борьбу за наше достойное
будущее не выиграть. Но у нас есть всё необходимое, чтобы победить по
своим собственным правилам. Именно это доказала наша великая совет�
ская история — история социалистического строительства.

У КПРФ есть программа возрождения Родины, Программа Победы. У
нас есть талантливые люди, способные её осуществить. Мы глубоко доро�
жим своей опорой на широкие массы трудящихся. Государственно�пат�
риотические силы накопили большой и интересный опыт созидания,
опыт народных предприятий. Эта практика заслуживает самого актив�
ного распространения по всей необъятной России.

Уверен, что воля народа к справедливой и достойной жизни возобла�
дает. Россия проложит дорогу в новый прекрасный мир: мир дружбы,
правды и созидания.

Г.А.Зюганов, 
Председатель ЦК КПРФ.

Правда, 12—13 декабря 2023 г.

Ремонт Конституции РФ 
необходимо продолжить

12 декабря на пленарном заседании Государственной думы
выступил Председатель ЦК КПРФ, 

руководитель фракции КПРФ Г.А.Зюганов

— Уважаемые депутаты, товарищи, друзья!
Поздравляю всех награждённых сегодня в связи с годовщиной при�

нятия Конституции. Но считаю, что самой высокой наградой для каж�
дого будет наша победа на том фронте, на котором Русский мир сража�
ется с натовцами и англосаксами, объявившими всем нам войну.

На 25�м Всемирном Русском соборе президент особо подчеркнул, что
речь идёт о национально�освободительной борьбе, и мы обязаны победить.

Государственная дума за последние два года сделала немало для успе�
ха на фронтах, для подъёма нашей науки и образования. Для поддерж�
ки военно�промышленного комплекса и наших ребят, которые мужест�
венно, достойно сражаются на поле боя.

Ещё раз хочу поклониться всем, кто защищает Родину, поблагода�
рить наш Штаб протестных действий во главе с Кашиным, всех наших
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депутатов и руководителей, которые отправили на фронт уже 119�й
конвой. 120�й, новогодний, мы отправим 25 декабря. Мы приняли у се�
бя 16 тысяч детей из Донбасса и продолжаем настойчиво проводить ли�
нию по укреплению нашей государственности.

Как человек, который досконально изучал историю нашей Державы и
гордится, что живёт в такой великой и прекрасной стране, как Россия, дол�
жен обратить ваше внимание на ряд закономерностей. Не поняв их, мы не
сумеем ни эффективно провести президентские выборы, ни выйти из того
тупика, куда нас загнали те же самые американцы в 1991�м и в 1993�м.

В газетах «Правда» и «Советская Россия» сегодня опубликовано моё
Обращение к народу России: «Уроки 1993�го и время выводов». Я был не�
посредственным свидетелем того, как расстреляли Советскую власть, про�
тащили «танковую» Конституцию, организовали выборы не по закону. Но,
несмотря на это, мы на них пошли, потому что надо было спасать страну,
которую хотели окончательно столкнуть в пропасть натовским сапогом.

Наша Держава — и президент в последнее время постоянно это по�
вторяет — стоит на четырёх опорах: на сильной, образованной и хоро�
шо подготовленной исполнительной власти, на высокой духовности, на
чувстве справедливости и на коллективизме. Когда власть опиралась на
эти основы, мы достигали выдающихся успехов.

История отечественного парламентаризма не ограничивается по�
следними десятилетиями. Она насчитывает уже без малого тысячу лет,
вместивших в себя законодательные собрания князей и думских дьяков,
Новгородское вече, сложную историю Государственной Думы Россий�
ской империи и историю Советов — той формы законодательной влас�
ти, действовавшей в первом в мире государстве социализма, от которой
происходит само название Советской страны. Коллективные формы
контроля за исполнительной властью начали утверждаться на нашей
земле ещё в начале прошлого тысячелетия и были очень эффективны. С
ними считались самые жёсткие и крутые государи.

Когда помещики Курской области пожаловались Петру Великому,
что много беглых на Дон, он издал указ, повелевавший всем беглым
вернуться. Казачий круг в течение суток его обсуждал и ответил Петру
одной фразой: с Дона выдачи нет. Никого не отдали.

Впервые Свод законов, как в то время именовалась у нас Конститу�
ция, был по предложению графа Сперанского утверждён Манифестом
Николая I в 1833 году. Николай II внёс в него коренные изменения по�
сле поражения в Русско�японской войне и Первой русской революции.
Он издал Высочайший Манифест, состоявший всего из трёх пунктов.

Первый гласил, что Думой будут гарантированы свободы. Второй
пункт обещал, что все законы, которые царь будет подписывать, обяза�
тельно пройдут через народный контроль. А в третьем пункте говори�
лось: повелеваю исполнительной власти строго следовать этим законам
и быть под контролем народных избранников.

Но как только народные избранники подняли вопрос о том, что не�
справедливо распределена земля и надо, чтобы ею владели те, кто на
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ней трудится, первую Думу разогнали уже через 72 дня после того, как
она начала работу.

Вторая Дума просуществовала всего три с половиной месяца. Как
только депутаты заявили, что надо навести элементарный порядок в ок�
ружении Николая, их обвинили в попытке свержения монарха. И сно�
ва разогнали.

Третья Дума отработала весь положенный срок, но не отметилась се�
рьёзными инициативами, отвечавшими требованиям общества.

А четвёртая Дума так и не рассмотрела закон о всеобщем начальном
образовании. И не смогла уберечь страну от ввязывания в мировую вой�
ну. Хотя формально её не разгоняли, но с началом войны её деятель�
ность была фактически прекращена. Пятерых депутатов�большевиков
осудили и сослали в Сибирь.

В середине декабря 1916 года лидеры думских фракций пришли к ца�
рю и заявили: государь, империя распадается, армия дезертирует, про�
мышленность останавливается, транспорт парализован. Давайте вместе
сформируем правительство, способное остановить этот распад! Иначе
нас всех ждёт крах.

Царь поначалу ответил утвердительно. Но уже через несколько дней,
под давлением ближайшего окружения, взял свои слова обратно.

Если вы откроете даже самые «жёлтые» газеты января 1917 года, то
ни в одной из них не найдёте ни слова о приближении революции. Но
уже в феврале революция разразилась и поставила точку в истории мо�
нархического правления. А Николая арестовали вместе с семьёй по
инициативе тех же самых буржуазных фракций Думы, которые незадол�
го до этого предлагали ему соглашение для спасения действовавшей по�
литической системы.

Во Временном правительстве, которое в результате пришло к власти,
масоном не был только министр железнодорожного транспорта. И это ма�
сонское правительство сдало Российскую империю, разорвало её в клочья.

Спасла страну ленинско�сталинская модернизация. Советская
власть мирно, на съезде, возродила в форме СССР Державу, которую
наши противники собирались расчленить и разграбить. Уже первая
Конституция Советской России, утверждённая в 1918�м, гарантировала
народу основополагающие социальные права. В том же году был принят
Трудовой кодекс. Впервые человечество услышало о восьмичасовом ра�
бочем дне, о декретном отпуске для женщин. И всё это было гарантиро�
вано даже в условиях начинающейся Гражданской войны, при пустой
казне, которая пополнялась общими стараниями граждан.

Затем началась победная сталинская эпоха. Индустриализация, куль�
турная революция, всеобщая грамотность, новая Конституция 1936 года,
полная мобилизация всех ресурсов страны. И к 1941�му мы оказались ве�
дущей державой мира — иначе бы не выдержали в сражении с фашизмом.

Брежневская Конституция, принятая в 1977�м, не получила ни одно�
го отрицательного отзыва даже от зарубежных специалистов. Всё чело�
вечество признало её самым совершенным сводом законов среди суще�
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ствовавших на планете, гарантирующим обществу прежде невиданные
права. Эту Конституцию всей страной обсуждали полгода. В 110 статей
из 172 были внесены поправки. Это был поистине народный документ.

Хочу подчеркнуть: конституции живут, если исполнительная власть
показывает пример их последовательного и ответственного соблюде�
ния, их полноценной реализации. Но Конституция 1993�го даже зарож�
далась в вареве смуты, на фоне беззакония, учинённого ельцинской
властью. Сегодня Шахрай дал Первому каналу интервью в связи с 30�
летием её принятия. Но не сказал, кто и где её писал. А писали её в Ав�
стрии, во Франции, в Соединённых Штатах Америки. Продублировали
из конституций этих стран всё, что касалось исполнительной власти.
Но проигнорировали всё, что связано с контролем за её деятельностью.

В конечном счёте, ельцинская Конституция не спасла нас ни от од�
ной из главных бед, последовавших за её принятием. Ни от чеченской
бойни, ни от дефолта, ни от криминальной приватизации, породившей
олигархию и колоссальное социальное неравенство. И в мае 1999 года
Дума вынуждена была голосовать по вопросу об импичменте Ельцину.

На заседании, где решался вопрос об отстранении Ельцина от влас�
ти, выступили руководители всех восьми тогдашних фракций. И все до
единого признали тот курс и ту политику абсолютно преступными и не�
допустимыми. Ни одного доброго слова не сказали о ельцинском прав�
лении. Но в последний момент несколько наших оппонентов, на словах
собиравшихся поддержать импичмент, дрогнули. Благодаря этому Ель�
цин сумел устоять, хотя его уход казался уже предрешённым.

В 2020 году президент Путин решил исправить изъяны ельцинской
Конституции. Мы это полностью приветствовали. И внесли 108 попра�
вок, 15 из которых — базовые. «Партия власти» предпочла проигнори�
ровать б?льшую часть наших предложений. Но в нынешних условиях,
перед лицом новых исторических вызовов, неизбежно придётся к ним
вернуться и их принять. Неизбежно!

Наши 15 главных поправок гарантируют стране возвращение полно�
го суверенитета, который возможен только при условии реальной эко�
номической самостоятельности. Во всех программных выступлениях
главы государства, прозвучавших за последнее время, говорится: вели�
чие России должно основываться на суверенитете и самодостаточности.
У нас для этого есть всё необходимое.

Предложенные нами поправки гласили: недра должны работать на
каждого, а не на карманы двух десятков олигархов. Но при нынешней
Конституции суммарный капитал 25 главных долларовых миллиардеров
России практически сравнялся с нашим федеральным бюджетом. Мало
того, они при этом ещё и не хотят платить нормальные налоги! Уже прак�
тически во всём мире действует прогрессивная налоговая шкала, согласно
которой богачи отдают в казну намного больший процент своих доходов,
чем люди со средним достатком. И только у нас по�прежнему не желают
признать, к какой большой беде неизбежно ведёт социальный раскол, усу�
губляемый несправедливым налоговым законодательством.

45



Наши поправки позволяли вернуть прежний пенсионный возраст,
остановить вымирание страны, гарантировать детям полноценное об�
разование, а выпускникам вузов — первое рабочее место в соответствии
с полученной специальностью. Всё это необходимо, чтобы страна была
сильной, грамотной и уважаемой.

Сегодня, когда нас опалила война, наша правда, наше будущее куют�
ся теми, кто сражается на передовой. Их кровью, храбростью, мужест�
вом, достоинством. Не случайно в преддверии 30�летия Конституции
президент именно их награждал в первую очередь.

Но нам надо проявить свою волю, мужество и достоинство, чтобы
продолжить ремонт этой «танковой» Конституции. Мы заслужили та�
кой Основной Закон, который народ будет по�настоящему уважать и
ценить. И под защитой которого наша страна будет самой сильной, му�
дрой и справедливой. Будет действительно суверенной и независимой!

Правда, 14 декабря 2023 г.

Мы открыты к диалогу и 
честной борьбе

15 декабря на завершающем в 2023 году заседании 
Государственной думы выступил Председатель ЦК КПРФ,

руководитель фракции КПРФ в Госдуме Г.А.Зюганов

Уважаемые депутаты!
Уходящий год стал одним из самых сложных в нашей истории. Фрак�

ция КПРФ и народно�патриотические силы посвятили его в первую
очередь борьбе с фашизмом, сплочению общества и реализации тех
обязательств, которые мы давали своим избирателям.

Главный смысл парламентской работы сегодня — это борьба с теми, кто
объявил нам войну. Наша страна в битве с фашизмом потеряла 27 милли�
онов лучших сыновей и дочерей. Не случайно вчера президент начал свою
четырёхчасовую встречу с гражданами и журналистами с темы СВО.

Мы максимально поддержали спецоперацию и продолжаем эту рабо�
ту. КПРФ направляет в зону СВО свои гуманитарные конвои. Мы всё
делаем для того, чтобы оздоровить детей, прибывающих из воссоеди�
нившихся с Россией регионов. В Подмосковье мы приняли уже 16 ты�
сяч детей, специально для них построили военно�спортивный лагерь.
25 декабря отправим новогодний конвой, в котором будет 150 тысяч по�
дарков. Наш депутат Н.В.Коломейцев уже отправил 51 тысячу подар�
ков, и я считаю, что это очень важно.

Что касается вопросов управления, благодарю председателя Государ�
ственной думы В.В.Володина за то, что он в этом году организовал мно�
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го поездок в интересные коллективы. И последняя поездка в центр уп�
равления работой правительства весьма знаменательна.

Но хотел бы обратить внимание и на проблемы, которые мы не име�
ем права игнорировать.

Если посмотреть наши национальные проекты, то первые три строч�
ки в них занимают образование, культура и цифровая экономика. Если
бы мы в ходе рассмотрения бюджета удвоили и утроили ассигнования
на эти цели, то положение и внутри страны, и на фронте было бы на по�
рядок лучше.

В этом году мы отметили пять знаменательных дат. Исполнилось 
80 лет знаменитым победам 1943�го. И мы настойчиво формировали об�
щественное мнение, опираясь на эти выдающиеся даты, на нашу исто�
рическую память. Без опоры на великий опыт ленинско�сталинской
модернизации нам не обеспечить новые победы.

Мы отметили 80�летие Сталинградской битвы — одного из самых ге�
роических событий не только в истории Великой Отечественной вой�
ны, но и в истории человечества. Не случайно в конце 1943�го в Тегера�
не по поручению короля Англии Георга VI премьер�министр Черчилль
вручил Сталину меч, на котором было написано: «Крепкому, как сталь,
храброму советскому народу за победу под Сталинградом». В тех сраже�
ниях взяли в плен почти сто тысяч отборных фашистских вояк, которые
собирались перекрыть Волгу и оставить моторы наших машин и само�
лётов без бакинской нефти.

У меня на родине, на Орловщине, мы отметили 80�летие Орловско�
Курской битвы, в которой был сломан хребет фашистскому зверю. Про�
вели там праздник Русского поля. Ведь впервые моя Орловская земля
произвела по семь тонн хлеба на каждого жителя нашей Родины. Это
лучший урожай в стране. Мы с моим заместителем Владимиром Ивано�
вичем Кашиным провели там III Международный экономический фо�
рум, который утвердил нашу Программу Победы. И с этой программой
наша команда пойдёт на президентские выборы.

Я благодарю руководителей комитетов Госдумы, и прежде всего Ни�
колая Михайловича Харитонова, который показывает пример того, как
можно в нынешних условиях реализовать сложную задачу поддержки
Сибири, Севера и Дальнего Востока. Он единственный из руководите�
лей комитетов, кто вместе с депутатами выезжал во все одиннадцать
территорий — от Певека до Посьета. Встречался с жителями и обсуждал
те инициативы, которые президент Путин с Председателем КНР 
Си Цзиньпином наметили, реализуя стратегическую программу тесно�
го взаимодействия России и Китая.

Хочу особо поблагодарить Владимира Ивановича Кашина, который
показал пример того, как в нынешних условиях думать о земле, об агра�
риях, о народных предприятиях. По его инициативе принята целая се�
рия законов, позволяющих нашему сельскому хозяйству и дальше уве�
ренно наращивать урожайность.

Но я крайне огорчён тем, что, несмотря на огромный урожай, ни в
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одном магазине хлеб не подешевел ни на копейку. Если бы вы приняли
наш закон о регулировании цен на товары первой необходимости, ме�
дикаменты и услуги ЖКХ, мы бы сегодня не сталкивались с такими
проблемами. И президент не получал бы по два миллиона вопросов, из
которых почти треть связана с жилищно�коммунальным хозяйством.

Особо хочу поблагодарить Ивана Ивановича Мельникова, Юрия Вя�
чеславовича Афонина и Дмитрия Георгиевича Новикова, которые многое
сделали для развития социальной сферы. Они добиваются того, чтобы
страна была умной, образованной, а граждане — физически развитыми.

Команда спортклуба КПРФ в этом году стала абсолютным чемпио�
ном по мини�футболу во всех категориях: это и дети, и юноши, и сту�
денты. Также она победила и в Суперлиге. А недавно наша команда по
шахматам во главе с Ю.В.Афониным выиграла Кубок России, оставив
позади очень сильные коллективы.

Сегодня тон в заботе о детях задаёт Нина Александровна Останина.
Она много сил вложила в то, чтобы был принят закон о многодетных се�
мьях. Вчера президент очень грамотно и профессионально рассуждал на
эту тему. Но если бы вы приняли этот закон, ему бы не пришлось ухо�
дить от проблемы, связанной со сбережением народа. Ведь мы — един�
ственная страна в мире, которая в год теряет по полмиллиона граждан.
Только русские после предательского 1991�го потеряли 31 миллион че�
ловек. Это на 11 миллионов больше, чем в годы Великой Отечественной
войны. Нам всё равно придётся принимать этот закон, потому что во�
прос усиления поддержки семей с детьми не терпит отлагательств.

Для нас исключительно важно помочь избирателям честно сделать
свой выбор. Мы подготовили целый пакет законов, которые позволят
нам активизировать диалог с гражданами, сделать его ещё более содер�
жательным. Готовы и инициативы, позволяющие принять решение по
дальнейшему ремонту Конституции. Наш депутат Юрий Петрович Си�
нельщиков вместе с большой группой юристов подготовил целый пакет
законов. Это и закон о Конституционном собрании, и новый Избира�
тельный кодекс. Сейчас он завершает подготовку нового Трудового ко�
декса. Такой кодекс впервые был принят в Советской России в 1918 го�
ду. Он показал пример того, что такое забота о человеке, ввёл восьмича�
совой рабочий день, декретный отпуск, а также отрегулировал всё, что
связано с поддержкой талантливых учёных, деятелей культуры.

Я считаю, что мы недооцениваем те вызовы, которые нам брошены.
Ответ на них потребует согласованных усилий и полноценного диалога.
Руководитель фракции «Единая Россия» В.А.Васильев и руководитель
фракции «Справедливая Россия» С.М.Миронов умеют вести такой ди�
алог. Но мы иногда не слышим друг друга, потому что исполнительная
власть довольно часто даёт отрицательные отзывы на законы, требую�
щие скорейшего принятия.

У нас в пакете было 174 закона. 84 из них мы провели. Мы также ор�
ганизовали 29 слушаний и «круглых столов», 6 крупных выставок. По�
казали вам, как живёт уникальный регион — Хакасия, где, несмотря на
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200 чёрных технологов, наш кандидат Коновалов выиграл выборы гла�
вы республики. А на выборах в региональный парламент мы получили
39% голосов избирателей.

КПРФ открыта к диалогу и честной борьбе. Но без крупных проектов
страна не может развиваться. На встрече с президентом я предложу целый
ряд таких проектов. Их реализация в советское время вывела нашу тысяче�
летнюю державу в авангард человечества. Благодаря им мы одолели фа�
шизм, прорвались в космос, создали ракетно�ядерный паритет. Это то, что
делает нас великой державой и чем смогут гордиться будущие поколения.

Но хотел бы обратить ваше внимание на то, что впереди маячат серь�
ёзные угрозы. Прежде всего это ресурсное истощение. А ведь в наших
природных кладовых сосредоточена треть главных мировых ресурсов.
Важнейшие из них — вода, хвойные леса и чернозёмы. Станем их бе�
речь — и всё будет в порядке! Николай Васильевич Коломейцев внёс це�
лый ряд предложений на эту тему. И если бы вы к нему прислушались,
наше положение было бы гораздо легче.

Уже началось великое переселение народов. Натовцы и американцы
разгромили Ливию, в клочья разорвали на обочине Муамара Каддафи. А
ведь он перекрывал поток беженцев из Африки в Европу. Я был у него и
видел, как много он сделал для своего народа. Любой родившийся ребё�
нок получал серьёзную поддержку от государства и гарантию приобрете�
ния собственного жилья в будущем. А сегодня Европа захлёбывается от
нашествия мигрантов, и нам оно тоже грозит. Не случайно Святейший
Патриарх Кирилл на 25�м Всемирном русском соборе уделил особое вни�
мание этой угрозе, чреватой большим столкновением и кровопролитием.

Многие сейчас говорят об искусственном интеллекте. Я вижу, как но�
сится с ним Греф. Но я ему ещё при встрече, которую организовал пред�
седатель нашей Думы, говорил: искусственный интеллект в руках пло�
хого человека — только во зло. Ведь у искусственного интеллекта нет и
не может быть ни души, ни совести. Он не в состоянии действовать,
опираясь на человеческий нравственный закон. И если вы отдадите его
на откуп злым людям, это будет концлагерь похлеще, чем у Гитлера и
Геббельса, вместе взятых. Исключительно важно понять, что наступает
эпоха управления человеческим поведением, когда вас программируют
с помощью телефона и многих других устройств.

Все эти вопросы требуют очень профессионального осмысления и при�
нятия исторических решений. Я считаю, что президент правильно заявил
о том, что капитализм зашёл в тупик и надо особое внимание уделить ду�
ховности, справедливости, коллективизму. Но для этого нужны иной фи�
нансово�экономический курс, иная бюджетная политика, иное использо�
вание наших ресурсов и честный диалог со всеми думающими, прогрес�
сивными людьми. В связи с этим мы всё сделаем для укрепления отноше�
ний и с братским Китаем, и с нашими левопатриотическими силами.

С Новым годом! Удачи всем!

Правда, 19—20 декабря 2023 г.
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ОБЩЕРОССИЙСКИЙ ШТАБ 
ПРОТЕСТНОГО ДВИЖЕНИЯ

Вместе — к Победе!
Обращение Общероссийского штаба протестного движения 

к коммунистам, ко всему народу России

Друзья, товарищи, соотечественники!
На предстоящих в марте выборах президента России каждому из вас

предстоит сделать ответственный выбор, определяя этим на многие го�
ды судьбы Отечества, своих родных и близких. Общероссийский штаб
протестного движения, объединяющий общественные организации ле�
вого народно�патриотического движения, призывает вас поддержать на
выборах кандидата от КПРФ Николая Михайловича Харитонова и его
команду во главе с Геннадием Андреевичем Зюгановым.

Мы уверены в правоте своего выбора, он просчитан и взвешен, со�
мнениям нет места. Патриотическая державная идеология не рождает�
ся за «круглыми столами» офисных кабинетов, она формируется на
пшеничных полях, в цехах заводов, на полях сражений. Сибиряк, энер�
гичный политик, талантливый руководитель из народа, обладающий
широким кругозором, глубокими знаниями, практическим опытом хо�
зяйствования и способностью эффективно работать в экстремальных
условиях, офицер, спортсмен, Николай Михайлович — именно тот че�
ловек, который нужен сегодня России.

Более тридцати лет экономический курс государственной политики
страны насаждался коллаборационистами «пятой колонны» по запад�
ным лекалам и в приоритетах олигархии и международного империа�
лизма, и не обеспечивал решения вопросов национальной безопаснос�
ти и социальной защиты народа. Отказ от социалистических методов
хозяйствования в 1990�е нанёс колоссальный урон отечественной эко�
номике и социальной сфере, а капиталистический произвол и антина�
родная политика олигархического правления и сегодня продолжают ру�
шить гражданское единство, разъединяя духовные скрепы обществен�
ного согласия. Результатами такой политики стали снижение уровня
жизни народа, проблемы демографии, радикальное социально�имуще�
ственное расслоение общества, разрушение общественной морали и ба�
зовых экономических основ, обеспечивающих суверенитет Отечества.

Государство не сможет развиваться, если не решаются базовые во�
просы общества, если экономикой и финансами богатейшей страны
управляют алчные олигархи и либеральные фундаменталисты — после�
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дователи ельцинско�гайдаровской «шоковой терапии». Это закон жиз�
ни. Настало время решительных перемен. СВО на Украине против фа�
шизма и агрессивной русофобии глобального Запада открыла людям
глаза, сплотив единство патриотических сил и поделив общество на
своих�чужих. Уверены, что Победа на Украине, к которой мы идём, не
только восстановит государственный суверенитет России, покончив с
вражеской русофобией и экспансией глобального Запада, но и положит
начало кардинальным социально�экономическим преобразованиям во
внутренней политике.

Мы призываем трудовой народ России, всех граждан нашей великой,
необъятной Родины принять участие в выборах президента России и
отдать свои голоса самому достойному — кандидату от КПРФ Николаю
Михайловичу Харитонову. Только КПРФ и президент как её представи�
тель, опираясь на народ и наследие социалистического опыта созида�
ния, способны вывести Российское государство из кризиса. Идейные
принципы, с которыми КПРФ идёт на выборы, содержат наша Про�
грамма Победы, финансовый бюджет развития и пакет законодатель�
ных инициатив воплощения созидательных реформ. Они ясны и понят�
ны всем: «Нет — капиталистическому гнёту! Основные средства произ�
водства, природные ресурсы и стратегические отрасли — в обществен�
ную собственность! За передовой и научный прогресс! За социалистиче�
скую справедливость! За достойную жизнь!» С нами народный кандидат
в президенты и трудовой народ России, с нами наши губернаторы реги�
онов, руководители крупнейших народных предприятий, широкий па�
триотический актив. Только наша партия подготовила команду вышед�
ших из народа профессионалов государственного управления, готовых
взять на себя ответственность за результаты социально�экономических
реформ и судьбу государства.

Будем тверды и последовательны в борьбе за социализм, против ни�
щеты и бесправия. Долой олигархию и коррупцию чиновников! Голосуя
за Харитонова и КПРФ, вы выбираете власть народа и государство со�
циалистического благополучия! Будущее России — в вашем выборе!

Вместе — к Победе!

Общероссийский штаб протестного движения:
Коммунистическая партия Российской Федерации, Ленинский

коммунистический союз молодёжи Российской Федерации, Межре6
гиональная общественная организация «Союз советских офицеров»,
движение «В поддержку армии, оборонной промышленности и воен6
ной науки» (ДПА), Московский городской комитет КПРФ, Россий6
ская коммунистическая партия — КПСС, движение «За возрожде6
ние отечественной науки», Общероссийская общественная органи6
зация «Российские учёные социалистической ориентации», Москов6
ский областной комитет КПРФ, профсоюз работников инженер6
но6авиационных служб гражданской авиации России, МОО садово6
дов, огородников, дачников «Цветущая Родина», газета «Правда»,
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Общероссийское общественное движение «Всероссийский женский
союз — «Надежда России», Межрегиональная общественная орга6
низация «ОЛИМП», КРОО «Молодёжный лагерь «Донузлав», КРОО
Общественно6патриотический проект «Наша Великая Победа»,
Независимый студенческий профсоюз «Дискурс», газета «Правда
Москвы», Мурманский региональный профсоюз транспортных ра6
бочих «Защита», редакция телекомпании «Красная Линия», Меж6
региональная общественная организация по поддержке этических
норм в обществе «Содружество граждан «Долг», Межрегиональная
общественная организация «Ленин и Отечество», Большевистская
платформа в КПСС, Революционное коммунистическое движение
РФ, Межрегиональный профсоюз специалистов телекоммуникаци6
онных систем «Связист», газета «Подмосковная правда», Всерос6
сийское созидательное движение «Русский Лад», Молодёжный ком6
мунистический клуб «Красный Ёж», Союз коммунистических партий
— Коммунистическая партия Советского Союза (СКП— КПСС),
Международный союз комсомольских организаций — ВЛКСМ
(МСКО6ВЛКСМ), Общероссийское общественное движение «Дети
войны», журнал «Наш современник», Общероссийское движение
«Трудовая Россия», профсоюз авиаработников радиолокации, радио6
навигации и связи России, профсоюз «Мурманская бассейновая орга6
низация работников водного транспорта», Исполком Съезда граж6
дан СССР, Общественное движение «Левый фронт», Общественное
движение «Моссовет», Общественное движение «Образование для
всех», Межрегиональный профсоюз работников общественного
транспорта, Некоммерческое партнёрство — Ассоциация «Изда6
тельский дом «Наша правда», ООО СТ «Маркет», ООО «Регион6
Снаб», ООО «Джил Фуд», ЗАО «Совхоз им.В.И.Ленина», ООО мясо6
комбинат «Звениговский».

Правда, 19—22 января 2024 г.



МАССОВО*ПОЛИТИЧЕСКАЯ
РАБОТА 

«Наша работа 
на благо человека труда!»

Из Годового отчёта работы коммунистов 
Московского областного комитета КПРФ 

за 2023 год

Вот и закончился 2023 год. Подмосковные коммунисты дружно подвели итоги
работы за год.

С 2014 года коммунисты МК КПРФ одними из первых стали помогать брат�
скому Донбассу. С момента начала Специальной военной операции, коммуни�
сты МК КПРФ, депутат Госдумы, депутаты Мособлдумы, помогают бойцам
СВО и их семьям. Под эгидой лидера КПРФ Геннадия Зюганова, заместителя
Председателя ЦК КПРФ Владимира Кашина, коммунисты отправили 120 гума�
нитарных конвоев на Донбасс. Также идёт большая помощь малообеспечен�
ным, малоимущим семьям, ветеранам и детям войны Подмосковья.

Были проведены акции памяти «Никто не забыт, ничто не забыто», посвя�
щённые битве под Москвой, освобождению отдельных городов, сёл и деревень
от фашизма. Продолжались мероприятия, посвящённые 100�летию образова�
ния Союза Советских Социалистических Республик.

Были проведены мероприятия ко Дню Советской Армии и Военно�Морско�
го Флота, 1 мая — Дню международной солидарности трудящихся, 9 мая — Дню
Великой Победы, 19 мая — Дню Пионерии, 22 июня — Дню памяти и скорби,
29 октября — Дню Ленинского Комсомола, 7 ноября — Дню Великой Октябрь�
ской социалистической революции. Также коммунисты МК КПРФ почтили па�
мять великих вождей В.И.Ленина и И.В.Сталина масштабными мероприятия�
ми во всём регионе.

Коммунисты МК КПРФ проводят приём в партию новых товарищей — это
одна из главных задач коммунистов! Значительная работа проводится с обраще�
ниями граждан региона. При поддержке подмосковных коммунистов проводят�
ся спортивные мероприятия, культурные субботники. Уделяется большое вни�
мание патриотическому воспитанию порастающего поколения. Идёт работа с
Пионерией и Комсомолом.

Наше дело — правое! Победа будет за нами!
КПРФ — партия трудового народа! КПРФ — партия реальных дел!

Своих не бросаем!
Делегация из Московской области отвезла гуманитарную помощь для танково�

го батальона и мирных жителей Донецка.
14 сентября 2023 года депутат Совета депутатов г. о. Подольск от КПРФ, член
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бюро Подольского ГК КПРФ, Михаил Чириков, первый секретарь Чеховского
городского отделения КПРФ Андрей Черепенников, помощник депутата Антон
Кузнецев и волонтёр отвезли гуманитарную помощь российским солдатам и
мирным жителям Донецкой Республики.

Помощь передали танковому батальону и в хирургическое отделение одной
из больниц. В ней были медикаменты, инструменты, детали для квадрокопте�
ров и др. помощь, кроме этого, было передано на испытание оборудование.

За три дня (с 14 по 16 сентября) участники гуманитарной миссии смогли по�
общаться с солдатами танкового батальона, с мирными жителями и посмотреть
на реальную обстановку жизни в Донецке. Регулярные звуки от артиллерии,
риск прилёта дронов — всё это ничуть не напугало волонтёров, а наоборот спло�
тило участников миссии. Все мы не один год помогаем Донбассу, а Андрей Че�
репенников является военнослужащим СВО.

Командиром танкового батальона, где служит Андрей Черепенников, явля�
ется наш товарищ и одновременно житель г. о. Подольск. Он продолжает воин�
ские традиции нашего города на СВО. Андрей убеждён, что надо продолжать
собирать гуманитарную помощь для наших солдат и для мирных жителей.

После завершения поездки было принято единогласное решение, что сбор
продолжится для танкового батальона и больниц Донецка.

Первый секретарь Жуковского ГК КПРФ Николай Гришин 
принял участие в программе «Особое мнение».

https://youtu.be/Z6OZsSfF7M8

Воскресенские коммунисты своих не бросают!
28 декабря силами ветеранов боевых действий в Афганистане (Е.И.Прянични�

кова и члена КПРФ М.В.Преснова), при участии Воскресенского ГК КПРФ и не�
равнодушных жителей города, была доставлена гуманитарная помощь детскому до�
му в город Антрацит Луганской области.

Детишки были очень рады сладким подаркам к Новому году, среди подарков
также была одежда. Большие слова благодарности были выражены тем, кто
привёз помощь.

Коммунисты Мытищ провели встречу с участниками СВО
26 октября коммунисты Мытищинского ГК КПРФ провели встречу с предста�

вителями 234�го полка СВО.
На передовую отправили флаги КПРФ, флаги с портретами В.И.Ленина,

И.В.Сталина, Г.К.Жукова и бронежилеты. Также были отправлены футболки с над�
писью 100 лет Великого Октября, запчасти для квадрокоптеров. Коммунисты Мы�
тищ продолжают сбор средств, медикаментов и снаряжения для участников СВО.

Своих не бросаем!
В партийном отделении Дмитровского ГК КПРФ проходит формирование помо�

щи нашим бойцам в Новороссии. Члены Подмосковного ЛКСМ РФ во главе с пер�
вым секретарём Александром Корневым, собирают комплекты нательного белья,
средства гигиены, консервы и другие необходимые вещи.

Совсем скоро состоится следующий рейс по доставке всего необходимого
нашим бойцам. В последний приезд наших товарищей, солдаты одного из под�
разделений просили приобрести для них дизельный генератор. Он необходим
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для бесперебойной подачи электричества, зарядки раций, квадрокоптеров, спе�
циальных планшетов и другого оборудования.

Одинцовские коммунисты помогают бойцам
4 февраля член бюро комитета Одинцовского городского отделения КПРФ

М.Е.Илясов принял участие в доставке гуманитарного груза в принимающую учас�
тие в боевых действиях воинскую часть в Луганской области.

Непосредственно на передовую были доставлены рации, медикаменты, про�
дукты, тёплая одежда. Гуманитарный груз был сформирован на средства, собран�
ные работниками ООО «Орин» (ген. директор М.Е.Илясов), жителями города
Одинцово, рядом депутатов Совета депутатов Одинцовского городского округа.

Землякам на передовой — от жителей Чехова
Коммунист, депутат Совета депутатов городского округа Чехов Дмитрий Ке�

сельман с коллегой по депутатскому корпусу, передали подарки и необходимые ве�
щи землякам на передовую в ЛДНР. Доставили медикаменты и медицинские инст�
рументы в военный госпиталь.

https://youtu.be/Kl0xeF�pNjg
Огромная благодарность жителям городского округа Чехов, предпринимате�

лям, за помощь в сборе груза нашим ребятам. Собрали генераторы, бензопилы,
утеплители, радиостанции, медикаменты, сапоги, сладости и др. Жители на�
пекли более 200 пирожков перед поездкой и передали бойцам.

Ребята передавали огромную благодарность за помощь и передавали привет
всем жителям городского округа Чехов. Были очень рады письмам, которые им
написали дети.

Своих не бросаем!
Реутовский городской комитет КПРФ осуществил сбор средств и доставку в

часть ВДВ на границе с ДНР ремонтного оборудования (сварочные аппараты, угло�
вые шлиф машинки, дрели, наборы ключей и расходных материалов) для ремонта
военной техники (танков, БМП, БРДМ и т. п.). Боевой дух бойцов на высоте!

Реутовский ГК КПРФ и дальше будет продолжать участие в отправке гума�
нитарной помощи в зону СВО, для победы России!

Своих не бросаем!
Серпуховское городское отделение КПРФ вместе с другими партийными отделени�

ями Московской области каждый месяц принимает участие в формировании гуманитар�
ных конвоев, которые формируются и отправляются из совхоза им. В.И.Ленина на Дон�
басс с гуманитарным грузом для жителей и наших военнослужащих. Также вместе с во�
лонтёрами, предпринимателями городского округа Серпухов коммунисты участвуют в
сборе и адресной доставке гуманитарной помощи для мобилизованных из нашего регио�
на. В апреле для артиллерийского подразделения, располагающегося в Сватовском рай�
оне, посылки из дома и необходимые технические устройства доставили член бюро Сер�
пуховского ГК КПРФ Владимир Волков и сторонник партии Алексей Гришаев.

Серпуховское городское отделение КПРФ благодарит всех коммунистов и
неравнодушных граждан городского округа Серпухов, которые передают для
жителей ДНР и ЛНР и наших военнослужащих продукты, предметы первой не�
обходимости, медикаменты, одежду, связанные своими руками тёплые вещи,
подарки и денежные средства для закупки всего вышеперечисленного, а также
технических средств, для военной службы.
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Первый секретарь Лотошинского ГК КПРФ С.А.Хабипова: 
«Призыв партии для коммуниста — закон!»

Лотошинские коммунисты, организация «Дети войны», под руководством пред�
седателя Лотошинского отделения организации «Дети войны» Светланы Хабипо�
вой, жители городского округа продолжают принимать самое активное участие в
сборе гуманитарной помощи участникам СВО.

Сегодня были закуплены медикаменты, перевязочный материал, шприцы,
средства гигиены, мыло, туалетная бумага, носки, перчатки. А также продуктовые
наборы, в которые входят чай, кофе, сладости, тушёнка, макаронные изделия, пе�
ченье и конфеты. Пионеры пишут письма, старшее поколение вяжет носки и шьёт
бельё для наших солдат. Также продолжаем делать окопные свечи. Ранее, для обо�
грева солдат СВО, первый секретарь Лотошинского ГК КПРФ, депутат Совета депу�
татов С.А.Хабипова лично передала 5 газовых баллонов.

Для нас существует одна цель — Победа! Для лотошинских коммунистов
призыв партии КПРФ «Всё для фронта! Всё для Победы!», сказанный Г.А.Зюга�
новым, — закон, руководство к действию!

Помощь нашим товарищам
В районе проведения СВО наступают холода. Личный состав ВС РФ на некото�

рых участках фронта вынужден часто находиться в защищённых от вражеской ар�
тиллерии и квадрокоптеров�камикадзе блиндажах. Позиции противника находятся
поблизости. Поэтому у наших бойцов нет возможности согреться и разогреть, при�
готовить пищу с использованием полевых печек.

В таких сложных условиях, по опыту Великой Отечественной войны, решить
эти вопросы, сберечь жизни и здоровье наших бойцов, можно с использованием
так называемых «блиндажных» или «окопных» свечей. Волонтёрами со всей нашей
страны изготавливается и направляется на все направления фронта огромное коли�
чество этих изделий. Жуковская пионерская организация и комсомол откликну�
лись на просьбу о помощи командира одного из подразделений, воюющих на Лу�
ганском направлении (1�го секретаря Жуковского горкома КПРФ Н.С.Гришина).

22 октября под руководством руководителя пионерской организации в городе
Жуковском И.П.Дужникова и старшей пионервожатой Н.А.Фадеевой пионеры
общими силами подготовили 90 заготовок «окопных» свечей и передали их комсо�
мольцам для заполнения их парафином и расфасовывания по коробкам. Указан�
ное мероприятие не является единичным. На протяжении практически 2 лет об�
новлённая пионерская организация г. Жуковского, возглавляемая И.П.Дужнико�
вым и Н.А.Фадеевой, совместно с родителями принимает участие во многих гума�
нитарных миссиях, мероприятиях, проводит субботники в городе, очищает близ�
лежащие зелёные зоны от мусора, изготавливает кормушки, скворечники для
птиц и размещает их в зелёных зонах нашего любимого города. Это лишь малая
часть того, что было сделано. Многое ещё предстоит сделать. Если не мы, то кто
поможет, поддержит наших бойцов в это тяжёлое время? Никто кроме нас!

Постоянный сбор помощи военным
Дубненский ГК КПРФ продолжает на постоянной основе проводить сбор помо�

щи военным, которые находятся в зоне проведения СВО.
За счёт собранных средств закуплено на 105,8 тыс. руб. и передано в октябре�

ноябре 2023 года:
— родным мобилизованных и находящихся в зоне СВО дубненцев — 4 зим�

них спальника и 2�х местная палатка, которые они сами доставят вместе с дру�
гими необходимыми вещами;
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— 2 дульных тормоза компенсатора (ДТК) на АК�74 М для подразделения, в
котором служит мобилизованный житель Дубны;

— 10 зимних спальников, портативный аккумулятор большой ёмкости с за�
рядником для гаубичной батареи, где в том числе служит боец из Дубны.

Также переданы для отправки в зону СВО медикаменты, продукты длитель�
ного хранения (тушёнка, сгущёнка, мясные консервы), кондитерские изделия,
кофе, чай, средства гигиены.

Спасибо всем дубненцам за систематическую поддержку наших военных вы�
полняющих свой долг.

Приём в партию, распространение партийной прессы

Быть Коммунистом — это почётно!
Коммунисты Шаховского ГК КПРФ провели бюро горкома. На повестке дня

был рассмотрен план работы на декабрь и новые кандидатуры в ряды КПРФ.
После бюро горкома в ряды нашей партии была принята новый член нашей

партии И.А.Королёва. А также был награждён ветеран нашей партии Е.В.Коро�
лёв за активную помощь участникам СВО. На бюро горкома присутствовали:
первый секретарь Шаховского ГК КПРФ Г.В.Чернухин, Л.В.Лань, А.А.Шту�
кин, Е.В.Королёв и И.А.Королёва.

Дело Ленина живёт!

Клинские коммунисты: Дело Ленина — в наших сердцах!
Активисты Клинского ГК, совместно с Клинским отделением «Дети войны», в

честь 153�й годовщины со дня рождения Владимира Ильича Ленина, возложили
цветы к памятникам и прошлись по улицам города Клин.

Так же приняли участие в возложении цветов на Красной площади к Мавзо�
лею В.И.Ленина. Владимир Иванович Кашин вручил партийные билеты новым
членам КПРФ!

В этот же день члены Клинской организации приняли участие в антифа�
шистском митинге у посольства США. Перед собравшимися выступили депута�
ты Государственной думы, а так же Депутаты Московской областной думы!

Состоялось бюро Щёлковского ГК КПРФ
Первый секретарь Щёлковского ГК КПРФ Елена Мокринская провела заседание

членов бюро. По доброй традиции начали заседание с приёма в партию и вручения пар�
тийных билетов. Вместе с депутатами Совета депутатов городских округов Щёлково
и Лосино�Петровский обсудили вопросы, связанные с бюджетами городских округов.

Бюро рекомендовало не поддерживать решение по принятию бюджетов. Так�
же депутаты городского округа Щёлково избрали Сергея Варгузова руководите�
лем фракции КПРФ в Совете депутатов. Одним из вопросов стало назначения
пленума Щёлковского ГК КПРФ. Он пройдёт после съезда КПРФ. Также обсу�
дили другие вопросы повестки дня и текущую партийную работу.

Прошёл пленум Истринского ГК КПРФ
В Истринском ГК КПРФ, прошёл очередной пленум. Пленум открыл первый

секретарь Истринского ГК КПРФ А.Б.Годунов.
Первый секретарь Истринского ГК КПРФ вручил партийные билеты вновь

вступившим коммунистам.
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Пленум подвёл итоги работы за прошедший год. Рассмотрели ряд социальных
вопросов по городскому округу. Были рассмотрены предложения по работе и
привлечению молодёжи, работе в соцсетях. На встречу был приглашён вице�пре�
зидент международной ассоциации поисковых отрядов В.В.Кураков, который
рассказал о работе поисковых отрядов по стране и в Истринском городском ок�
руге. Приняли план проведения мероприятий на 2024 год.

В Дмитровском ГК КПРФ прошло заседание бюро
До открытия заседания для всех собравшихся прошло очередное политзанятие,

на котором обязательно присутствовали недавно вступившие члены партии и комсо�
мола. Темой занятия стало опровержение популярных мифов и откровенной лжи о
коммунизме и Советской власти, распространяемой нашими оппонентами. Занятия
провёл член ЦК КПРФ, секретарь Дмитровского ГК КПРФ Алексей Парфёнов.

Также коммунисты Дмитрова обсудили итоги избирательной кампании кан�
дидата в губернаторы Московской области, секретаря МК КПРФ, заместителя
Председателя Мособлдумы, руководителя фракции КПРФ Александра Анато�
льевича Наумова и оценку современного избирательного процесса. «Мы вновь
наблюдали и лишний раз убедились, что, несмотря на хорошую предвыборную
кампанию и народную поддержку кандидатов от КПРФ, результат после под�
счёта электронного голосования был странным. Дистанционное голосование —
основной инструмент для махинации в современной системе выборов, позволя�
ющий подбивать избирательный процесс под уже приготовленный результат.
Мы достойно организовали работу в муниципалитете и со своей стороны сдела�
ли всё возможное для наблюдения и исключения нарушений в 104 участковых
избирательных комиссиях. Спасибо нашему штабу во главе с секретарём Дмит�
ровского ГК КПРФ Ильёй Лавровым и членом Бюро Владимиром Васяевым,
членам избирательных комиссий и наблюдателям», — отметил в своём выступ�
лении первый секретарь Дмитровского ГК КПРФ Александр Корнев.

Также дмитровские коммунисты приняли новых членов в ряды КПРФ и
комсомола. Были приняты заявления от кандидатов, которые назвали одним из
поводов вступления — чтение раздаточного агитационного материала, распро�
страняемого в почтовые ящики.

В завершении заседания, первый секретарь Дмитровского ГК КПРФ Алек�
сандр Корнев вручил партийные и комсомольские билеты новым товарищам.

Состоялся Пленум Красногорского ГК КПРФ
Состоялся Пленум Красногорского ГК КПРФ на котором обсуждались следу�

ющие вопросы:
Приём в члены КПРФ.
О прошедших Пленумах ЦК, и МК КПРФ выступил с докладом Владимир

Глотов. Он отметил, что необходимо обсудить доклад Председателя ЦК КПРФ
Г.А.Зюганова «О задачах КПРФ по борьбе с фашизмом и патриотическому вос�
питанию подрастающего поколения», укреплять взаимодействие с военно�
спортивными, ветеранскими движениями, а также усиливать роль комсомола и
пионерии в гражданско�патриотическом воспитании. Продолжать работу по
сбору и отправке гуманитарной помощи на Донбасс и в новые регионы России,
а также оказывать поддержку и помощь участникам боевых действий. Приме�
нять автопробеги, как форму массовой агитации.

Первый секретарь Красногорского ГК КПРФ Евгений Добровольский высту�
пил с критикой работы коммунистов на местах, так как впереди муниципальные и
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губернаторские выборы, нужно быть более организованными и как можно мень�
ше верить слухам и склокам, которых с каждым днём будет становиться больше.

К нашим кандидатам относятся серьёзно, так как мы идём на выборы мощ�
ной командой, где каждый участник личность, которую рекомендовали товари�
щи коммунисты.

Информация была принята к сведению, а также была назначена дата прове�
дения очередной конференции, на которой будет обновлён руководящий состав
партийных органов.

Евгений Андреевич также выразил благодарность товарищам Морозову и
Кулеша, за помощь в формировании гуманитарных конвоев КПРФ.

Активисты КПРФ совместно с комсомольцами г. Лобня 
провели акцию по раздаче партийной прессы

В рамках празднования 30�летия со дня возрождения КПРФ и в преддверии праздни�
ка 23 февраля — Дня защитника Отечества, активисты КПРФ совместно с комсомоль�
ским движением г. Лобня провели акцию по раздаче газеты «Подмосковная Правда».

Акция прошла на улицах города с оживлённым трафиком, что позволило
охватить все слои населения города и обратить внимание жителей к нашей
общей истории, истории Коммунистической партии, её идеалам, целям и до�
стижениям. КПРФ и сейчас вносит существенный вклад в поиск наиболее
приемлемых и рациональных решений для развития страны: в социальной
сфере, экономике, в обороне и безопасности. Партия очень часто шла впере�
ди и ставила перед властями всех уровней вопросы, касающиеся поддержки и
обеспечения безопасности нашей страны, социальных гарантий для самых
незащищённых жителей страны. Молодое поколение должно знать и по�
мнить свою историю, это особенно важно сейчас, когда исторические факты
пытаются исказить.

И в снег, и в дождь, и в ясную погоду, 
партийную газету доставим мы народу!

Коммунисты Шаховского ГК КПРФ всегда вовремя доносят нашу газету «Под�
московная Правда» к своему любимому народному читателю. Газета нашей партии
пользуется большим спросом у жителей Шаховского района! Ведь только в нашей
газете можно узнать свежие и правдивые новости, происходящие в нашей стране и
в родном Подмосковье!

Газету «Подмосковная Правда» помогают распространять члены партии! Это
— первый секретарь горкома Г.В.Чернухин, Н.В.Осадчук, О.Г.Чернухин,
К.С.Константинов, П.В.Ушаков. Дорогие наши читатели, если вы хотите знать
все события происходящие в России и Московской области читайте нашу ком�
мунистическую и народную газету «Подмосковная Правда»!

Патриотическое воспитание

В гостях у коммунистов
В помещении Рузского ГК КПРФ, состоялась очередная встреча учащихся 

6 класса, гимназии № 1 города Рузы.
Во встрече приняли участие первый секретарь Наро�Фоминского ГК КПРФ

М.А.Кондратьев; первый секретарь Можайского ГК КПРФ Г.П.Соколов.
Совместно с преподавателем гимназии, был проведён урок по истории наше�

го государства. Поведали о становлении и развитии СССР. О тяжёлых испыта�
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ниях, которые выпали на долю нашего народа в годы Великой Отечественной
войны 1941—1945 гг.

В преддверии дня ВЛКСМ рассказали о героических, трудовых и боевых подви�
гах советской молодёжи, продемонстрировали атрибутику ВЛКСМ и пионерии.

Дети с огромным удовольствием слушали и принимали активное участие в
проводимом мероприятии.

Коммунисты Рузского ГК КПРФ и в дальнейшем будут проводить подобные
мероприятия. Мы должны привить молодому поколению любовь к своей Родине,
заботу и внимание поколению людей, которые обеспечили им счастливое будущее.

День защитника Отечества отметили коммунисты Воскресенска
В преддверии праздника Дня защитника Отечества коммунисты Воскресенской

партийной организации КПРФ, совместно с сотрудниками ДК с. Косяково МУ
ВКМЦК, союзом десантников, провели спортивно�конкурсную программу «Я бы в
Армию пошёл» в гимназии №1. Руководил мероприятием А.И.Семизаров  — секре�
тарь первичной партийной организации фетровой фабрики, член ГК КПРФ Вос�
кресенска.

Также увлекательные занятия с детьми были проведены в школе № 24 
г. Воскресенска, уроки мужества, посвящённые 34�й годовщине вывода совет�
ских войск из Афганистана.

Накануне Дня защитника Отечества занятия в школах с детьми всегда отли�
чаются популярностью. Дети тянутся к интересному, а Алексей Иванович мо�
жет преподнести свои рассказы в очень занимательной форме. Коммунисты
Воскресенска всегда с удовольствием посещают школы, детские сады и расска�
зывают детям, что защита Родины — это священный долг каждого гражданина.
И детишки откликаются на это. Они пишут письма воинам, воюющим на Дон�
бассе, благодарят их за мирное небо над головой, желают им поскорее добить
эту нечисть и с Победой вернуться домой!

По инициативе депутата городского Совета Лобни от КПРФ 
Анатолия Мерзликина организована передвижная выставка

Экспозиция, открывшаяся в Луговской школе, посвящена Дню Защитника Отече�
ства и рассказывает о периоде развития Вооружённых Сил страны с 1917 года по насто�
ящее время. Краткую историческую справку составил учитель истории, помощник депу�
тата Мерзликина О.В.Антончик. Здесь можно также увидеть книги и буклеты о боях на
лобненском рубеже в 1941 году, Книгу воинской славы города Лобня.

Экспозиция интересна тем, что представлена в открытках 60—90�х годов и
задумана как передвижная. После знакомства с ней учащихся Луговской шко�
лы, она отправится в детский сад «Зоренька» и школу №8.

Первой познакомилась с экспонатами выставки коллега Анатолия Викторо�
вича по депутатскому корпусу Г.Б.Волкова.

Учёный в школе
В связи с объявлением Президентом РФ 2023 года «Годом преподавателя и

наставника», Егорьевский ГК КПРФ выступил с инициативой использования но�
вой формы профориентации учащихся старших классов, условно названной «Учё�
ный в школе», направленной также на то, чтобы сформировать у старшеклассников
канал коммуникации между научной средой и образовательными учреждениями го�
родского округа Егорьевск, популяризировать науку среди школьников, повысить
привлекательность научной деятельности, дать им понимание того, что успешное
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развитие России, как в прочем и любого другого государства, невозможно без опо�
ры на научные изыскания, как в фундаментальной, так и в прикладной науке.

Это хорошо осознавал возглавляемый В.И.Лениным Совнарком молодой
Советской республики, стремившийся после окончания Гражданской войны и
разгрома интервенции Антанты вытащить страну из разрухи и отсталости, до�
ставшейся большевикам от самодержавия.

Несмотря на, казалось бы, непреодолимые трудности того времени, Совет�
ской властью уделялось большое внимание организации отечественной науки.
Изыскивались возможности для поддержки научной деятельности известных
отечественных учёных: К.А.Тимирязева, И.П.Павлова, К.Э.Циолковского,
В.И.Вернадского, Н.Е.Жуковского, И.М.Сеченова и многих других.

В 1920 году в ряде отраслевых наркоматов была создана система исследова�
тельских институтов, занимавшихся прикладной наукой, чьи научные разра�
ботки внедрялись непосредственно в производство.

За первые два года советской власти в стране было создано 33 крупных науч�
ных института. К 1923 году их было уже 55, а к 1927 году — более 90.

27 июля 1925 года Постановлением ЦИК и СНК СССР была создана Акаде�
мия наук СССР, ставшая высшим научным учреждением СССР.

Инициатива Егорьевского ГК КПРФ нашла понимание и поддержку город�
ской администрации, в результате чего кандидат технических наук, доцент, член
Союза архитекторов РФ, преподаватель московских ВУЗов А.А.Плешивцев вы�
ступил перед старшеклассниками Егорьевской общеобразовательной школы 
№ 15 с темой «Отображение утопических представлений в архитектурных обра�
зах», которая вызвала у аудитории неподдельный интерес.

Для слушателей стало в некотором роде открытием, что научная деятельность
не скучное корпение над умными фолиантами, а увлекательное творческое дело,
позволяющее раскрыться заложенным природой в каждом человеке, до этого
скрытым способностям, талантам, которые в итоге расширят горизонты нашего
познания окружающего мира, таящего ещё множество непознанных тайн.

Завладеть вниманием подростков и удерживать его на протяжении нескольких
часов не всякому дано. А.А.Плешивцеву с его многолетним опытом преподавания
в московских вузах, автору монографий и учебников по архитектуре это удалось.

Не зря на прошлогоднем 5�ом Международном конкурсе Высших достиже�
ний в науке и образовании «Признание», он одержал победу в номинации «Пре�
подаватель года — 2022». Первый опыт общения учёного со старшеклассника�
ми дал импульс продолжению этого начинания.

Запланировано, что следующую встречу со школьниками проведёт профес�
сор, заслуженный деятель науки, заведующий кафедрой Егорьевского техноло�
гического института (филиала МГТУ «Станкин») В.Д.Гладун.

Московская область лидирует в России по количеству наукоградов, а это зна�
чит, что сотни подмосковных учёных могут прийти в школы, и в непосредствен�
ном общении со старшеклассниками зажечь в них искру интереса к занятию на�
учной деятельностью. А это значит, что ветеранам научной деятельности будет
кому передать свой опыт и методику ведения научных изысканий.

Возглавить движение «Учёный в школе» должны учёные, которые есть в со�
ставе многих партийных организация КПРФ Подмосковья.

Пионерам о Комсомоле
В помещении горкома КПРФ, члены Дубненского городского отделения ЛКСМ РФ

Александр Иванов и Илья Чернышев, при поддержке местного отделения ВЖС «На�
дежда России», провели встречу с Дубненским пионерским отрядом им. Вали Котика.
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Для юных ленинцев была проведена лекция по истории Комсомола, приуро�
ченная к 105�летию организации. Пионеры узнали историю Комсомола. Актив�
но задавали вопросы.

«Очень важно помнить нашу историю, наше прошлое. Без него мы не смо�
жем построить будущее», — сказал во время лекции комсорг Дубненского го�
родского отделения ЛКСМ РФ Александр Иванов.

После лекции Е.М.Крупская, председатель Дубненского отделения «Надеж�
да России» и пионервожатая отряда, подвела итоги работы пионерской органи�
зации за год. Ребята были награждены грамотами от пионерии и комсомола
Дубны. За прошедший год дети имели возможность проявить себя в следующих
мероприятия: уборка территории в местах отдыха дубненцев, сбор иван�чая,
обучение игре на барабанах, сбор гуманитарной помощи и т. д. Особенно важ�
ным стало мероприятие по распространению агитационных плакатов по борьбе
с курением и употреблением нецензурной лексики на детских площадках. В
процессе мероприятия было организовано чаепитие.

В ближайшее время намечено проведение первенства среди школ города по пи�
онерболу, посвящённое очередной годовщине образования пионерской организа�
ции. Было принято решение открытие игр сопроводить выносом пионерского зна�
мени под барабанную дробь. Несколько ребят специально разучивали торжествен�
ный марш на барабанах. На прошедшем мероприятии барабанщики продемонстри�
ровали свои навыки и обговорили подробности открытия будущих соревнований.

Такие встречи планируются на постоянной основе и должны послужить раз�
витию пионерского движения и взаимодействию пионерии и комсомола.

Диалог с участником СВО
Боец с позывным «Стриж», который уже год служит в зоне проведения спе�

цоперации, выступил перед студентами в родном Королёве. Он приехал в от�
пуск на две недели и решил пообщаться с учащейся молодёжью. Встречу орга�
низовало Королёвское отделение «Союза советских офицеров» в рамках проек�
та «Диалог с героями».

Во время встречи со студентами боец рассказал о своей службе в гаубичном ар�
тиллерийском дивизионе 72�й отдельной мотострелковой бригады Вооружённых
Сил Российской Федерации. Именно это тактическое соединение Сухопутных
войск совместно с ЧВК освобождало Бахмут (Артёмовск), а в настоящее время в
составе российской группировки войск «Юг», действующей на Донецком на�
правлении, ведёт бои в районе Клещеевки и Авдеевки.

За личное отличие «Стриж» удостоен ряда ведомственных наград, в их числе меда�
ли «За боевые отличия» и «За участие в СВО», также он представлен к награждению
государственной наградой — медалью «За спасение погибавших». Значительную часть
своего выступления боец посвятил военно�политической обстановке на Донбассе и
разъяснению задач проведения СВО. По его убеждению, сегодня Россия сражается не
столько с вооружёнными силами Украины, сколько со странами блока НАТО.

Студенты с большим интересом общались с гостем, задавали вопросы о раз�
личных аспектах военной службы — от экипировки до условий проживания на
передовой, а также о трудностях боевой работы. Самым сложным на передовой
«Стриж» считает потерю боевых товарищей, со многими из которых за время
службы у него сложилась искренняя дружба. Он также рассказал о взаимовы�
ручке на передовой, о боевом духе в действующей армии.

Особо поделился эмоциями, которые испытывают бойцы, получая письма
поддержки. Как отметил «Стриж», поддержка земляков играет для бойцов СВО
крайне важную роль: поднимает их боевой дух. «Мы с ребятами её чувствуем.

62



Очень приятно получать письма и рисунки детей, которые приходят из родного
Подмосковья», — подчеркнул боец.

Организаторы встречи и сами ребята поблагодарили участника СВО, поже�
лали ему успехов в боевой службе и конечно Победы. Состоявшееся патриоти�
ческое мероприятие позволило студентам узнать больше о том, как проводится
СВО, получить уникальную возможность задать её участнику вопросы и почув�
ствовать настоящую связь с героем, защищающим нашу Родину.

В Королёве провели лекции по гражданской обороне
В помещении Королёвского городского отделения КПРФ, для коммунистов и

членов городского Ленинского комсомола прошла лекция по гражданской обороне
и защите от чрезвычайных ситуаций. Лекцию организовал и провёл первый секре�
тарь Королёвского отделения ЛКСМ РФ Клим Шумихин.

В рамках лекции комсомольцы изучили виды оружия массового поражения и
способы защиты от него, научились оказывать первую медицинскую помощь ра�
неным и получили навыки самозащиты при нападении агрессивных лиц и собак.

В практической части ребята научились надевать противогазы и иные виды 
СИЗов, подбирать их размер, научили собирать тревожный чемоданчик и делать
носилки из плащ�палатки, грамотно готовить одежду и снаряжение для экстрен�
ных ситуаций и получили практические навыки по перевязке раненых, остановке
кровотечений, оказание помощи пострадавшим от ожогов и электрического тока.

Коммунисты Фрязино за военно�патриотическое воспитание 
подрастающего поколения

По приглашению центра казачьей культуры г. о. Фрязино, депутат фракции
КПРФ Фрязино Алексей Коночев принял участие в открытии и освещении Памят�
ного креста на территории храма.

Объединение чинов 4�го Донского казачьего графа М.И.Платова полка Дон�
ского казачьего войска Союза казаков и коллектив Казачьего ансамбля «Кла�
дезь» (Центр казачьей культуры МУ ЦКиД «Факел» г. о. Фрязино), под благо�
словением настоятеля храма отца Максима провели мероприятие в честь памя�
ти героев Отечественной войны 1812 года.

Памятный крест установлен в честь крестьян�ополченцев и их отважного
предводителя Емельяна Васильева и казаков полка Григория Петровича Побед�
нова, отстоявших наш край от неприятеля в 1812 г.

Во время проведения мероприятия, сводный почётный караул 4 ДКП был
одет в действующую в организации традиционную казачью форму одежды Вой�
ска Донского образца 1914 года, а также в Донскую казачью форму и в одежду
народного ополчения образца 1812 года.

Особую благодарность в финансировании проекта стоит выразить начальни�
ку тыла 4 ДКП хорунжему С.С.Сердюку.

Выражаем особую благодарность центру казачьей культуры г. о. Фрязино в
работе по военно�патриотическому воспитанию подрастающего поколения,
развитие социально�активной позиции молодёжи, сохранение культурно�нрав�
ственных и исторических ценностей.

Экскурсия по экспонатам Второй мировой войны и акция 
«Знамя нашей Победы» прошла в отделении Жуковских коммунистов

Жуковскими комсомольцами было проведена экскурсия по экспонатам времён
Великой Отечественной войны и локальных войн для учеников средней общеобра�
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зовательной школы №8 и активистов спортивного туристического клуба «Крылья»
в г. о. Жуковский.

После занимательной экскурсии по музею комсомольцами было предложено
участникам экскурсии самостоятельно сделать копию Знамени Победы, в рам�
ках патриотического обучающего проекта «Знамя нашей Победы».

Праздник русского языка в Щёлково
6 июня вся страна отмечает Международный день русского языка, который ещё на�

зывают Пушкинским днём, т. к. 6 июня день рождения великого поэта Александра Сер�
геевича Пушкина. По случаю праздника Щёлковские коммунисты вместе с секретарём
по орг. работе Е.Е.Галкиной, при поддержке первого секретаря Щёлковского ГК КПРФ
Е.Ф.Мокринской провели в Щёлковском городском парке культуры и отдыха интеллек�
туальную игру�викторину, посвящённую творчеству А.С.Пушкина.

Дети совершили путешествие по сказкам великого русского поэта со сказоч�
ными героями. Ребята вспомнили героев его произведений во время литератур�
ной игры, рассказывали стихи, отвечали на непростые вопросы викторины. 

Помощь ветеранам, детям войны, 
малообеспеченным, многодетным

Депутат Совета депутатов г. о. Королёв, первый секретарь Королёвского 
ГК КПРФ Светлана Петрова встретилась с ветераном Великой Отечественной
войны Н.Н.Багаевым в преддверии его 105�летия.

Николай Николаевич родился 18 декабря 1918 года. Он — ветеран Великой Отечест�
венной войны, ветеран Вооружённых сил СССР, ветеран труда, награждён медалями «За
боевые заслуги», «За отвагу», «За оборону Москвы», «За взятие Кёнигсберга», «За победу
над Германией», орденом Отечественной войны 1�й степени, Красной Звезды (дважды).

Помимо всего этого Николай Николаевич по�прежнему ведёт активную жизнь,
занимается патриотическим воспитанием молодёжи, регулярно проводит встречи
со школьниками и студентами. По сей день, он является активным членом Сове�
та ветеранов, а ребятам всегда рассказывает о важности труда, о любви к Родине, о
том, что нужно знать свою историю, не давая её переписывать.

Проходят годы, сменяются поколения, но остаётся неизменной благодарность по�
томков людям, принесшим мир на нашу землю, сохранившим для нас Великую страну.

Ветераны станции Кашира торжественно отметили 
День пожилого человека

Первый секретарь Каширского ГК КПРФ Ю.С.Волконитин поздравил участ�
ников мероприятия с праздником и передал слова поздравления от заместителя
Председателя Мособлдумы, руководителя фракции КПРФ Александра Наумова.
Затем вручил юбилярам И.И.Данченко, которой исполнилось 70 лет, и Г.Н.Локте�
вой, ей исполнилось 75 лет, памятные медали «100 лет образования СССР» и па�
мятные подарки — электропечи от заместителя Председателя Московской област�
ной Думы, руководителя фракции КПРФ А.А.Наумова, подарок — пылесос полу�
чила председатель совета ветеранов станции Кашира З.С.Дегтярева.

Пели песни, играла гармонь, мероприятие прошло очень душевно.

Коммунисты Подольска поздравили с днём рождения участницу
Сталинградской битвы — М.М.Рохлину

29 сентября свой день рождения отмечает Мария Михайловна Рохлина, леген�
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дарный санинструктор, участница Сталинградской битвы. Вместе с коллегами позд�
равили Марию Михайловну и выразили глубокое уважение и искреннюю благодар�
ность за подвиг в период Великой Отечественной войны: хрупкая девушка спасла
сотни жизней бойцов Красной Армии. М.М.Рохлина продолжает активную общест�
венную деятельность и сегодня, являясь ярким представителем Поколения Победи�
телей, она возглавляет Совет ветеранов 95�ой гвардейской стрелковой дивизии.

С участников Великой Отечественной войны сегодня берёт пример молодёжь.
Достойно восхищения то, что удивительным образом в этой женщине гармонично
сочетаются такие черты характера, как сила духа, целеустремленность, принципи�
альность, сердечность, доброта и милосердие. Пожелали Марии Михайловне креп�
кого здоровья, оптимизма, мира, добра, любви и заботы со стороны близких!

Адресная помощь «детям войны» Королёва
Королёвское отделение МОО ООО «Дети войны» продолжает поздравлять жи�

телей категории «дети войны» с 78�й годовщиной со дня Победы советского наро�
да над фашизмом.

Адресная помощь и поздравления доходят до «детей войны», которым в силу
своего возраста сложно выходить из дома.

Актив отделения — Людмила Лебедева (председатель отделения), Сабир Но�
врузов, Анастасия Малышева, Джамиля Сефиева, волонтёры отделения вруча�
ют пожилым горожанам открытки с поздравлениями от лидера КПРФ Геннадия
Андреевича Зюганова, памятные медали ЦК КПРФ «Дети войны», празднич�
ные продуктовые наборы.

Актив Королёвского отделения «Дети войны» сохраняет рассказы ветеранов,
чтобы наши потомки знали о горьких страницах истории любимой страны.

Коммунисты Коломны и Королёва оказали помощь 
воспитанникам детского приюта «Родной дом»

Первый секретарь Королёвского ГК КПРФ, депутат Совета депутатов г. о. Ко�
ролёв Светлана Петрова, первый секретарь Коломенского ГК КПРФ, главный ре�
дактор газеты «Подмосковная Правда» Сергей Стрельцов, секретарь Коломенско�
го ГК КПРФ Эдуард Ионов посетили Коломенский детский приют «Родной дом».

https://vk.com/video�48055378_456239046
Частное социально�реабилитационное учреждение работает в городском ок�

руге Коломна с 2020 года. Целью создания приюта является профилактика без�
надзорности и беспризорности, а также социальная реабилитация несовершен�
нолетних, оказавшихся в трудной жизненной ситуации.

Финансирование таких приютов осуществляется не за счёт государства, как
на наш взгляд должно быть, а за счёт частных инвестиций и пожертвований.

В рамках партийного проекта «Народный Защитник» по оказанию бесплатной
юридической помощи, руководителем которого является Светлана Петрова, в дар
Королёвскому городскому отделению КПРФ было передано более 500 комплек�
тов детской одежды, обуви, детского нижнего белья, пижам и головных уборов.

При взаимодействии первых секретарей Коломенского и Королёвского город�
ских отделений КПРФ, было принято решение передать детские вещи Коломен�
скому приюту «Родной дом», так как у приюта в этом была острая необходимость.

При посещении социально�реабилитационного учреждения королёвским и
коломенским коммунистам, заместителем директора приюта Инной Будановой
была проведена экскурсия, показаны условия размещения и проживания детей.
В ходе содержательного диалога сотрудники приюта поделились проблемами и
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вопросами, которые их беспокоят и долгое время не решаются. Все вопросы
взяты на партийный контроль.

У пожилых людей есть свой законный день!
Первого октября, начиная с 1991 года, ежегодно отмечается Международный

День пожилых людей.
В преддверии этого праздника члены Ленинского окружного отделения об�

щественной организации «Дети войны» приняли участие в торжественном ме�
роприятии во Дворце культуры в городе Видное.

В этот же день для «детей войны» организовали адресное вручение празднич�
ных подарков — продовольственных наборов, которые предоставил предпри�
ниматель А.С.Макалкин. 

Памятные даты

Героям Сталинградской битвы — вечная слава!
2 февраля 1943 года завершилась Сталинградская битва. 80 лет назад благода�

ря беспримерному героизму солдат и офицеров Красной Армии была одержана по�
беда на берегах Волги, которая изменила ход Великой Отечественной войны.

Члены Ногинского городского отделения КПРФ приняли участие в празд�
ничных мероприятиях, организованных ЦК КПРФ, возложили цветы к Моги�
ле Неизвестного солдата у Кремлёвской стены, а после — у Монумента Славы в
Ногинске. На возложении цветов в Ногинске к нам присоединились местные
жители, которые приняли участие в нашем мероприятии.

День памяти воинов�интернационалистов в Волоколамске
15 февраля в России отмечается День памяти воинов�интернационалистов. 

34 года назад, 15 февраля вывели советские войска из Афганистана.
Волоколамские коммунисты прибыли на мемориальное воинское кладбище

в г. Волоколамске, чтобы почтить память бойцов, которые исполняли свой долг
за пределами Отечества. Была произнесена торжественная речь, упомянуты ис�
торические факты того времени. Низкий поклон и вечная память погибшим во�
инам, отдавшим свои жизни в бою в горячих точках. Коммунисты почтили па�
мять воинов минутой молчания и возложили цветы к памятнику защитника
Отечества и воинам�интернационалистам.

Ветеранам боевых действий в Афганистане желаем крепкого здоровья и ми�
ра во всём мире. Воинам, которые участвуют сейчас в спецоперации на Донбас�
се — скорейшего возвращения домой с победой!

Автопробег прошел в Жуковском
23 февраля Жуковские коммунисты вместе с комсомольцами и офицерами про�

вели автопробег в честь Дня Советской армии и Военно�морского флота, в под�
держку наших ребят, участвующих в специальной военной операции на Донбассе,
защищающих наших соотечественников и Родину от нацистов и западных врагов.

Жители города с воодушевлением приветствовали участников автопробега.
Враг будет разбит, Победа будет за нами, наше дело Правое!

День ветеранов боевых действий в Ступино
День ветеранов боевых действий отметили в городе Ступино 1 июля.
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В этот день принято вспоминать всех бойцов, которые когда�либо вставали
на защиту Родины и принимали участие в сражениях.

Торжественный митинг состоялся у памятника Солдату. В память о погиб�
ших возложили цветы к монументу.

Ветеранов боевых действий отметили благодарственными письмами главы
округа и Совета депутатов г. о. Ступино.

Депутат Совета депутатов городского округа Ступино от партии КПРФ Игорь
Колтыгин вручил ветеранам и матерям погибших солдат ценные подарки.

День Победы в Домодедово
В честь Дня Победы на главной площади мкр. Авиационный г. о. Домодедово

были возложены цветы и проведен митинг, в котором приняли участие коммунисты,
ветераны партии, ветераны правоохранительных органов, ветераны труда, общест�
венные организации мкр. Авиационный.

22 июня в Орехово�Зуево
22 июня в городе Орехово�Зуево у мемориала «Памяти павших» состоялся ми�

тинг, посвящённый 82�й годовщине начала Великой Отечественной войны. Отдать
дань памяти и уважения павшим на фронтах Великой Отечественной войны при�
шли представители коммунистической партии нашего города.

Мы вместе со всей страной склонили головы перед великим подвигом всех,
кто встал на защиту Отечества. Память о тех, кто ценой своей жизни отстоял
родную землю, всегда будет жить в наших сердцах.

Присутствующие почтили память погибших минутой молчания и возложили
живые цветы к Вечному огню.

День памяти и скорби — это дата, которая напоминает нам о трагических со�
бытиях, и о тех, кто ценой своей жизни подарил нам возможность жить под
мирным небом. Вечная память героям, отдавшим свои жизни за нашу Родину.

Память о подвиге жива
Сергиево�Посадский городской комитет КПРФ провёл награждение памятными

медалями в честь 80�летия Курской битвы и Орловской наступательной операции.
Несмотря на горячую предвыборную пору, Сергиево�Посадские члены

КПРФ помнят и доносят до окружающих память о великих страницах нашей
истории. 2023 год — год 80�летия битвы Рабоче�Крестьянской Красной Ар�
мии под Курском и проведения Орловской стратегической наступательной
операции. Эти вехи истории — важнейшие даты в ходе Великой Отечествен�
ной войны. В результате этих операций был окончательно сломлен хребет
фашистского зверя. После освобождения города Орла 5 августа 1943 года,
был дан первый салют в городе Москве — предвестник салюта Победы 9 мая
1945 года.

Памятными медалями были награждены товарищи, принимающие активное
участие в деятельности КПРФ, а также в работе по сбору и отправке гуманитар�
ной помощи для бойцов СВО.

Освобождение Истры от фашистских захватчиков
Начало декабря в г. о. Истра проходит в активном патриотическом движении

преемственности поколений, проходят встречи ветеранов, детей войны, обществен�
ных организаций с молодым поколением.

2 декабря в помещении Глебовского Совета ветеранов, в музее Боевой Славы прошло
патриотическое мероприятие, посвящённое битве под Москвой в декабре 1941 г. Меро�
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приятие было подготовлено поисковым отрядом «Поиск», во главе которого стоит вете�
ран поискового движения, коммунист Н.К.Дядьковский, совместно с председателем
Совета ветеранов Т.И.Карповой, которая является членом бюро ГК КПРФ г. о. Истра.

На мероприятии присутствовали и выступили: второй секретарь ГК КПРФ 
г. о. Истра Л.Г.Носкова, представители казачества, поисковики отряда «Поиск»,
руководитель молодёжного движения юнармейцев в г. о. Истра Т.А.Кулагина.

Ребята прослушали выступающих о том, как бойцы Красной Армии самоот�
верженно защищали рубежи нашей Родины, её сердце, столицу Москву на Во�
локоламском направлении. Услышали о подвигах героев�панфиловцев, Зое Ко�
смодемьянской, пионерах�героях, о подвигах жителей Истринского района в
период Великой Отечественной войны и после её окончания. Как они восста�
навливали страну из руин и развалин.

Ребята�юнармейцы выступили с концертом. Поисковики познакомили
юнармейцев с музеем отряда «Поиск». В конце мероприятия состоялось друж�
ное чаепитие.

Имя твое неизвестно, подвиг твой бессмертен
3 декабря в России отмечается памятная дата — День Неизвестного Солдата.

Это день памяти всех погибших и пропавших без вести во время войн и военных
конфликтов. В канун празднования Дня Неизвестного Солдата, 1 декабря, у мемо�
риала озерчанам, погибшим в годы Великой Отечественной войны, собрались ком�
мунисты Озёр, юнармейцы и жители города Озёры, представители Администрации
Коломенского округа, представители общественных патриотических организаций.

Участники акции возложили венки и цветы к Вечному огню, мемориалу по�
гибшим в годы Великой Отечественной войны 1941—1945 гг. и почтили память
павших минутой молчания.

Мы помним, мы гордимся!

Обращения жителей
Жители коломенского посёлка Пески 

находятся в зоне повышенной опасности
Запыленность, круглосуточный шум и грохот от проезжающего транспорта —

всё это испытывают на себе жители улицы 1�я Заводская посёлка Пески городско�
го округа Коломна. Секретарь МК КПРФ, главный редактор газеты «Подмосков�
ная Правда» Сергей Стрельцов вместе с секретарём Коломенского ГК КПРФ Эду�
ардом Ионовым оценили масштаб трагедии.

На территории посёлка работает Песковский комбинат стройматериалов,
который использует улицу в технологических целях для провоза сырья из карь�
ера в цех обжига и помола. Это всегда создавало неудобство для жителей в виде
шума и запыленности. В разные периоды удавалось периодически улучшить си�
туацию путём соблюдения требований к таким перевозкам. Это такие методы,
как закрытие тентом перевозимых сыпучих грузов, поливание дороги, обмыва�
ние колёс транспорта, выезжающего с территории предприятия. В последнее
время все эти меры не применяются.

К тому же ситуация резко ухудшилась за последние пару лет в связи с резко
увеличившимся транзитным потоком автотранспорта через п. Пески. Движение
осуществляется по узким улицам посёлка для этого изначально не приспособ�
ленным. Это улицы: 1�я Заводская, Советская, Горького, расположенные на ре�
гиональных дорогах «Пески�Елино» и «Черкизово�Пески�Рождественка».

Размеры движущегося большегрузного транспорта (фуры, длинномеры, само�
свалы, мусоровозы, прицепы и т. п.) не позволяют им разъехаться при встречном
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движении, не захватывая обочину дороги, что создаёт невероятную запыленность
вдоль дороги. К тому же большегрузы проносятся по посёлку, не снижая скорости.

Запыленность превышает все мыслимые нормы, вынужденное вдыхание пы�
ли наносит сильный вред здоровью местных жителей. Шум и грохот в домах
вдоль улицы присутствуют круглосуточно, что не даёт возможности полноцен�
но проводить отдых и сон местным жителям.

«На все обращения в различные инстанции жители получают издевательские
отписки, что нормативы не превышаются или превышаются незначительно. Но
какие цифры могут сравниться с «живой картинкой»? За то время, что общался
с жителями, лично убедился, в каких условиях им приходится выживать — не
продохнуть, пыль, шум, нескончаемый поток большегрузов, которые на узкой
улице не могут толком разъехаться», — рассказал Сергей Стрельцов.

Ширина улицы 1�я Заводская не позволяет организовать защитные устрой�
ства и мероприятия для обеспечения приемлемых условий проживания людей
на этих улицах при таком движении. Расстояние от края проезжей части до гра�
ниц жилых участков местами составляет менее 5 метров.

Следует добавить, что увеличение количества большегрузного транспорта при�
вело к ухудшению полотна дорожного покрытия указанных региональных дорог,
ежегодные ремонтные работы на разбитых участках данных дорог не улучшают ка�
чество проезда по ним. Мероприятия по обеспыливанию дорог не проводятся.

Как предполагают жители, причины увеличения грузопотока может быть связано
с тем, что большегрузы объезжают участки федеральной трассы в системе «Платон».
Фактическая интенсивность со временем возрастает и нет тенденций к уменьшению.

На неоднократные просьбы ограничить движение большегрузов через посё�
лок, приходили ответы, что «автомобильная дорога «Черкизово�Пески�Рождест�
венка» является дорогой общего пользования. В соответствии с п. 1 ст. 27 Феде�
рального закона от 08 ноября 2007 г. № 257 «Об автомобильных дорогах и о дорож�
ной деятельности, и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Рос�
сийской Федерации» право использования автомобильных дорог общего пользования
имеют физические и юридические лица, ввиду чего запрет проезда грузового транс�
порта по данной дороге не представляется возможным».

Разумным выходом из сложившейся ситуации жители видят в организации
альтернативного объезда. На предлагаемом объезде уже есть дорога, место поз�
воляет сделать как защитные полосы с зелёными насаждениями, так и загради�
тельные щиты.

По словам Сергея Стрельцова, «сильные мира сего любят повторять, что жи�
тель всегда прав, а правота коломенцев не вызывает сомнения. Будем активно
заниматься этим вопросом, постараемся помочь жителям этого посёлка, задей�
ствуя все имеющиеся ресурсы».

Депутаты фракции КПРФ всегда на стороне жителей
Председатель Совета депутатов фракции КПРФ Елена Романова и депутат Алексей

Коночев совместно с сотрудниками сектора экологии и связи Администрации г. о. Фрязи�
но Владой Байковой и Татьяной Худяковой, а также Председателем комиссии по ЖКХ в
Совете депутатов Владимиром Беляевым и начальником отдела благоустройства Админи�
страции г. о. Фрязино Дмитрием Шкаевым провели встречу с жителями. В ходе приёма
удалось решить проблемы информирования граждан о благоустройстве и озеленении го�
родской территории и дать ответы на интересующие вопросы. В осенний период будет про�
изведена компенсационная посадка деревьев взамен вырубленных, с учётом финансирова�
ния. Также, по результатам встречи депутатами будут подготовлены обращения в соответ�
ствующие организации для дальнейшего контроля. На сайте городской Администрации
еженедельно в новостях будет размещаться информация о выдаче порубочных билетов.
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По словам Романовой Елены, информирование населения по различным во�
просам и помощь гражданам — приоритетные задачи депутатов.

Встречи с жителями проводятся на постоянной основе, депутаты поддержи�
вают горожан в стремлении улучшать инфраструктуру, а также ведут личные
приёмы и консультируют жителей по разным вопросам.

Приём граждан в г. о. Пушкинский
17 апреля секретари Пушкинской городской организации КПРФ Д.В.Трошин и

А.С.Лифанов провели рабочую встречу в рамках приёма населения с председателем
ТСЖ «Крылова, 1» В.Я.Панько.

Валерий Яковлевич прибыл в штаб КПРФ прямо с заседания Пушкинского го�
родского суда. Заседание суда прошло быстро, так как адвокат, с которым работает
Валерий Яковлевич, обратился к судье с ходатайством о переносе рассмотрения де�
ла в Московский областной суд. «Мы не доверяем Пушкинскому суду, правды бу�
дем добиваться в областном суде», — заявил В.Я.Панько на встрече.

В 1978 году жителям дома по адресу: Московская область, г. Пушкино, 
ул. Крылова, д. 1 была передана территория площадью 10030 кв. м, что было
подтверждено решением исполкома Пушкинского городского совета депутатов
трудящихся № 585/13 от 18.07.1978 г. Это решение было подтверждено в новых
условиях отношений собственности на недвижимость, включая земельные уча�
стки, действующим в настоящее время нормативным актом № 2л2560/05�03�17
от 12.12.2013 г. Однако до настоящего времени местная администрация (Пуш�
кинского муниципального района, затем Пушкинского городского округа, в
настоящее время городского округа Пушкинский) не выполняет межевание,
необходимое для оформления собственности на земельный участок.

9 августа 2018 года Пушкинский городской суд Московской области рассмотрел
административное дело №2а�3652 по иску городского прокурора МО к админист�
рации Пушкинского муниципального района МО о признании незаконным без�
действие по принятию мер по разработке проекта межевания территории с целью
формирования земельного участка под домом и обязания принятия мер по разра�
ботке и проведению межевания придомовой территории по вышеуказанному адре�
су. Обязанность межевания для формирования земельного участка возложена на
органы местного самоуправления. Однако до настоящего времени работы по раз�
работке и подготовке проекта межевания должным образом не произведены.

При этом, игнорируя права жителей дома, которые сохраняются независимо от
завершения работ по межеванию, администрация г. о. Пушкинский без должного
согласования с жителями производит на указанном земельном участке работы по
«благоустройству», фактически занимаясь самоуправством. Ранее сотрудниками
«Пушгорхоза» были безжалостно срублены деревья возле Крылова, д. 1. Видимо,
«благоустройство» не предполагает наличие деревьев, так как на голой земле проще
возводить предполагаемый проект.

Валерий Яковлевич также добавил, что его обращения в правоохранитель�
ные органы в Московской области, к председателю Комитета Государственной
думы по жилищной политике и ЖКХ Г.П.Хованской остались без результата.

Удивляет, что даже прокуратура не добивается исполнения решения суда от 9 ав�
густа 2018 г. по судебному удовлетворению её иска. Получается, что в нашем государ�
стве институты государственной власти не работают в интересах простых граждан.

По итогу рабочей встречи пришли к решению: подключить депутатскую верти�
каль фракции КПРФ в Госдуме РФ к защите прав жителей дома по ул. Крылова, д.1
г. Пушкино. Депутатская вертикаль включилась оперативно. Первый секретарь
Московского областного Комитета КПРФ, депутат Госдумы ФС РФ Н.И.Васильев
уже направил депутатский запрос прокурору Московской области С.В.Забатурину.
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Пионерия и Комсомол

Мы скажем спасибо за то, что победу нам дали!
За окном цветёт черёмуха и вишня, светит солнце и поют птицы. Весь мир, залитый

солнечным светом, преображается и радуется. Май — прекрасный и трогательный ме�
сяц, и каждый гражданин нашей великой страны должен знать и помнить, какой ценой
был завоеван каждый день, согретый солнцем, какой ценой завоёвано счастье. Более 
27 миллионов жизней советских граждан унесла Великая Отечественная война.

В преддверии Дня Победы проходят торжественные мероприятия, акции, кон�
курсы. Празднование 78�й годовщины Победы в МБОУ Архангельской СОШ име�
ни А.Н.Косыгина началось с торжественного пионерского сбора «Салют, Победа!».

3 мая в актовом зале школы собрались пионеры дружины «Юный Косыги�
нец». Под барабанную дробь внесли Знамя пионерской дружины.

Ребята с большим чувством читали стихи, рассказывали о событиях тяжёло�
го военного времени и пели песни, а каждый, сидящий в зале, им подпевал. За�
кончили сбор общей песней «Встанем».

Праздник вышел трогательным, со слезами на глазах.
К нам в школу пришли: помощник депутата Госдумы, первый секретарь Крас�

ногорского городского отделения КПРФ Е.А.Добровольский, ветеран пионерско�
го движения г. о. Красногорск А.П.Бабанова, председатель Совета ветеранов посёл�
ка Архангельское Н.Н.Дергачева, ветеран педагогического труда, бывший дирек�
тор СОШ №3 г. о. Красногорск, С.В.Головина, помощник депутата Н.М.Рагинов.

Гости были рады увидеть заинтересованных детей и были тронуты проникно�
венным выступлением.

Слова благодарности прозвучали в адрес команды педагогов: руководителя пио�
нерской дружины Л.Д.Бовшиной, заместителя директора по воспитательной работе
Л.Н.Маховой, в адрес советника директора по воспитанию В.В.Коваленко, учителя
музыки Н.В.Пушкарёвой и классного руководителя 3 «Г» класса М.А.Высотицкой.

21 мая состоится приём в пионеры на Красной площади, и наша дружина
«Юный Косыгинец» пополнит свои ряды умными, творческими и неравнодуш�
ными детьми, которые будут продолжать дело своих предков — строить мир во
имя жизни на земле!

День учителя в Наро�Фоминске
Непривычно прошёл День учителя в школе № 1 посёлка Селятино Наро�Фо�

минского городского округа. Юные пионеры школы в праздничной форме привет�
ствовали своих учителей.

https://vk.com/video56516657_456239404
Коммунист И.В.Калинова приложила много сил, чтобы получить разреше�

ние родителей и руководства школы на создание пионерской организации. И
вот с мая, с момента торжественного приёма в пионеры на Красной площади,
юные Ленинцы поздравляют ветеранов и воинов, участвуют в общественной
жизни посёлка, совершают добрые дела.

Дубненская пионерская организация крепнет
21 мая Дубненская пионерская организация значительно увеличилась. Если в

прошлом году нашими первооткрывателями стали три мальчика, то в этом году к
нам примкнули сразу 12 ребят. Детей торжественно принимали в пионеры на Крас�
ной площади в присутствии почётных гостей. Галстуки повязывали ветераны, депу�
таты Госдумы и руководители КПРФ.
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Последние новомодные проекты, направленные на воспитание детей, не
смогли конкурировать с пионерской организацией. Что же такого в ней есть,
чего нет в других организациях?

Самое главное — это идея! Идея быть полезным обществу, идея быть поря�
дочным, идея быть хорошим товарищем. В современном обществе, в котором
само его устройство диктует подрастающему поколению совсем другие требова�
ния, очень трудно найти мотивы, чтобы стремиться стать порядочным, добрым
человеком, стремящимся сделать мир вокруг лучше. Только коммунистические
идеи классической пионерской организации способны развернуть детей к нрав�
ственности, желанию быть образованнее, трудолюбивее, прививают детям гу�
манистические принципы существования.

Пионерская организация охватывает широкий спектр деятельности во всех об�
ластях жизни и устанавливает чёткие цели и направления воспитательной работы.

«Пионер — всем ребятам пример!».
«Пионер — лучший в учёбе, труде и спорте!».
«Пионер растёт смелым и не боится трудностей».
«Пионер говорит правду, он дорожит честью своего отряда».
«Пионер дружит с детьми всех стран мира».
«Мы, пионеры Советской страны, славной традиции будем верны».
«Пионер — честный и верный товарищ, всегда смело стоящий за правду».
«Вот закон на сто веков:
Пионер всегда готов.
Он всегда стоит на страже Родины своей отважный.
Он не плачет, а смеётся,
Он, нахмурясь, улыбнётся,
И с размахом скажет он
Пионерский свой закон:
«Пионеры, к борьбе за Родину, добро и справедливость будьте готовы!». «Все�

гда готовы!».
А теперь задайте себе вопрос: «В каком обществе, среди каких людей хочу я

жить и хочу, чтобы жили мои дети? Среди людей, которые думают только о се�
бе, среди эгоистов, озабоченных только своей успешностью или среди товари�
щей, готовых прийти на помощь, стремящихся сделать жизнь всех людей вокруг
лучше?». Именно такой вопрос я задала себе и поняла, что лучше, чем воссозда�
ние Пионерии пути нет! И именно поэтому мы готовы принимать ежегодно в
ряды пионеров новых ребят. Пионерская организация — это дорога в светлое
будущее, к гуманистическому обществу. Все ребята, вступившие в этом году в
наши ряды, несомненно обладают качествами души и характера, которые поз�
волят им стать достойными гражданами нашей великой страны.

Комсомольцы посетили КЦСОР «Раменский» 
в честь Дня защитника Отечества

Жуковские комсомольцы приняли участие в праздничном мероприятии, приуро�
ченном к 23 февраля в комплексном центре социального обслуживания и реабили�
тации «Раменский».

Для людей с повышенными потребностями разных возрастов комсомольцы
провели презентацию военно�исторических экспонатов музея при Жуковском
ГК КПРФ, комсомольцы ответили на вопросы и рассказали про выставленные
экспонаты, рассказали о деятельности ЛКСМ РФ в муниципалитете и регионе
за прошедший и текущий год. Также рассказали и поведали о федеральных про�
граммах Ленинского комсомола Российской Федерации, таких как: «Знамя на�
шей Победы», «Земля талантов», «Наследие победителей», «Дорогою добра».
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Слушатели поблагодарили комсомольцев за визит и пожелали им успехов в
дальнейшей работе. Ленинский комсомол и впредь будет посещать центры со�
циального обслуживания и реабилитации для того, чтобы порадовать внимани�
ем и заботой нуждающихся.

Спорт

Солнечногорская команда «КПРФ�Выстрел» 
выиграла Супер�кубок!

На стадионе ФОК «Поварово» Городского округа Солнечногорск 7 апреля 2023
г. состоялся матч за Суперкубок по мини�футболу среди ветеранов 40+, где встре�
тились ветеранские команды «КПРФ�Выстрел» и «Андреевка».

В основное время зафиксирована ничья — 4:4, и команды приступили к вы�
полнению пенальти. Победила по пенальти со счётом 7:6 команда «КПРФ–Вы�
стрел» и завоевала Суперкубок�2023 по футболу среди ветеранов. Фантастичес�
кий по накалу матч! Спорные судейские решение, невезение в реализации голевых
моментов у команды «КПРФ�Выстрел», а потом драматическая серия пенальти, в
которой решающий удар отразил вратарь команды «КПРФ�Выстрел».

Во время матча на трибуне была дружелюбная атмосфера, где зрителей уго�
щали конфетами, пирожными соками и чаем.

Было отмечено великолепное проведение футбольного турнира и особенно
отметили блистательную работу председателя оргкомитета турнира Андрея Фа�
деева. Как говорили сами участники турнира: «Есть Фадеев, будет футбол, нет
Фадеева — нет турнира».

В заключение команды поблагодарили зрителей и болельщиков, организато�
ров финала, также первого секретаря Солнечногорского горкома КПРФ, депу�
тата Совета депутатов г. о. Солнечногорск А.В.Романова, который оказывал без�
возмездную помощь командам в оснащении спортинвентарём и в решении про�
блем.

Дмитровские комсомольцы — победители соревнований 
по рукопашному бою

Комсомольцы Дмитровского ГК ЛКСМ РФ, воспитанники секции рукопашного
боя, под руководством тренера и депутата Совета депутатов Дмитровского г. о. от
КПРФ Ивана Соловьёва, стали победителями и призёрами турнира в Егорьевске.

Турнир по рукопашному бою на призы Главы городского округа прошли во
Дворце Спорта «Егорьевск» среди детей 6—11 лет, юношей и девушек 12—17 лет.

В соревнованиях приняли участие около 400 спортсменов из 25 команд
Москвы, Московской, Калужской и других областей России.

По вопросам патриотической работы, помощи малообеспеченным, малоиму�
щим семьям, ветеранам и детям войны более подробную информацию о работе
Московского областного комитета смотрите на: https://kprf.ru/party�live/
regnews/223402.html

Пресс�служба МК КПРФ.
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Краеведческий клуб 
«Революция в памятниках» 

коммунистов и комсомольцев 
Пролетарского района г. Тулы

Краеведческий клуб «Революция в памятниках» (#революциявпамятниках)
был создан в феврале 2021 года по инициативе молодых коммунистов и комсо�
мольцев Пролетарского района г. Тулы.

Главной целью краеведческого клуба является изучение, сохранение и попу�
ляризация историко�революционного наследия Тульской области. Поводом
для создания краеведческого клуба послужили трагические события на Украи�
не, где по закону о декоммунизации были ликвидированы все памятники дан�
ного типа. К сожалению, скрытый процесс декоммунизации происходит и в
Российской Федерации. В частности, начиная с 1991 г. в Тульской области бы�
ло уничтожено множество памятников, мемориальных знаков и досок, перене�
сены могилы, ликвидированы экспозиции музеев, связанных с историко�рево�
люционным наследием нашей Родины.

Главными задачами деятельности краеведческого клуба «Революция в памят�
никах» являются:

1. Составление полного реестра историко�революционных памятников
Тульской области. Такого реестра не было создано даже в советское время. В
рамках составления реестра собирается информация об истории того или ино�
го объекта из фондов Государственного архива Тульской области, Тульской об�
ластной библиотеки, муниципальных музеев и архивов, воспоминаний ветера�
нов партии, открытых источников сети Интернет.

2. Приведение в надлежащее состояние всех историко�революционных па�
мятников Тульской области. Это происходит как силами коммунистов и комсо�
мольцев, так и силами местных властей, отвечающих за состояние того или
иного объекта.

3. Восстановление некоторых утраченных историко�революционных памят�
ников, памятных знаков, мемориальных досок. Установка новых памятников,
посвящённых историко�революционному периоду нашей истории.

С 2021 г. в рамках деятельности краеведческого клуба «Революция в памят�
никах» удалось:

1. Восстановить:
1.1. Информационную доску на объекте культурного наследия «Здание быв�

шего реального училища, где в октябре�ноябре 1919 г. находился Военсовет
Тульского Укреплённого района, являвшийся высшей гражданской и военной
властью в губернии во время борьбы с Деникиным». Доска установлена местной
администрацией.

1.2. Информационную доску на объекте культурного наследия «Здание быв�
шей школы, в котором 12 ноября 1918 г. состоялось собрание Зареченской ра�
бочей молодёжи, положившее начало Зареченской организации РКСМ». Доска
установлена местной администрацией.

1.3. Своими силами памятник В.И.Ленину в с. Страхово Заокского района
Тульской области. В результате поисковой работы краеведческого клуба удалось
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установить, что данный памятник В.И.Ленину был установлен 7 ноября 1924 г.
по инициативе и на средства жителей села Страхово. Постамент был сделан ме�
стными жителями и сохранился до настоящего времени! В середине 90�х бюст
был сброшен вандалами с постамента и, как считалось, был утрачен. Благодаря
комсомольцам ценный бюст был найден и отправлен на реставрацию. Средства
на реставрацию бюста и изготовление мемориальной доски собирали всем ми�
ром. В сборе участвовали коммунисты, сторонники и левые активисты. Свою
лепту также внёс первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ, депутат Государственной ду�
мы Владимир Исаков. Водружали бюст и ремонтировали постамент молодые
коммунисты Пролетарского района г. Тулы, одному из которых после открытия
памятника был вручен партийный билет. Памятник был открыт 7 ноября 2022 г.

1.4. Мемориальную доску на здании, где с 1918 по 1922 г. находился Чулков�
ский комитет РКП(б) в нынешнем Пролетарском районе г. Тулы. Доска уста�
новлена местной администрацией.

1.5. Мемориальную доску, установленную в честь присвоения улице Проле�
тарской имени В.И.Ленина в г. Щекино Тульской области. Доска установлена
местной администрацией.

1.6. Мемориальную доску на доме, где была провозглашена Советская власть
в г. Белёве Тульской области. Доска установлена краеведческим музеем.

1.7. Своими силами мемориальную доску в честь Комиссара Морских Сил
Советской России — Ивана Давыдовича Сладкова в с. Молодёнки Кимовского
района Тульской области. Торжественное открытие состоялось 9 августа 2022 г.
С предложением установить мемориальную доску на здании клуба села Моло�
дёнки выступили члены краеведческого клуба «Революция в памятниках», ко�
торые в ходе кропотливой работы сумели найти информацию об утраченной в
90�х годах прежней памятной таблички, установленной на доме Сладкова. Ини�
циативу комсомольцев по восстановлению исторической справедливости все�
цело поддержали жители с. Молодёнки, Администрация Кимовского района,
представители Тульского областного отделения движения «За новый социа�
лизм», а также первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ, депутат Государственной думы
Владимир Исаков, внёсший основной вклад в дело изготовления новой мемо�
риальной доски.

1.8. Мемориальную доску (посвящённую первым партийным и советским
учреждениям) на здании бывшего Лихвинского казначейства, в котором теперь
располагается Девягорско�Лихвинский историко�ландшафтный музей�запо�
ведник в г. Чекалин Суворовского района Тульской области. Мемориальная до�
ска была отреставрирована и восстановлена на своём историческом месте сила�
ми музея после многочисленных обращений комсомольцев.

1.9. Историческую справедливость по отношению к зверски убитому в 1921 г.
председателю Куликовского волисполкома Епифанского уезда (ныне Кимов�
ский район) Дмитрию Ивановичу Мастикову. По решению жителей села Мона�
стырщино его останки были захоронены в центре села у здания Куликовского
волисполкома, впоследствии ставшего клубом. В 1969 г. могиле был присвоен
статус объекта культурного наследия регионального значения, охраняющегося
государством. К огромному сожалению, в 2001 г. при проведении работ по бла�
гоустройству останки революционера были неправомочно перенесены со свое�
го исторического места на окраину сельского кладбища. После перезахороне�
ния память о Д.И.Мастикове была вычеркнута из истории села. О могиле забы�
ли на 20 лет. Комсомольцам, членам краеведческого клуба «Революция в памят�
никах», пришлось потратить 2 года, чтобы восстановить историческую справед�
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ливость по отношению к незаслуженно забытому герою. Именно комсомольцы
первыми нашли информацию о том, что Дмитрий Иванович являлся участни�
ком Первой мировой войны и был награждён медалью «За храбрость».

По итогу в рамках сотрудничества в области сохранения объектов культурно�
го наследия совместно с Министерством культуры Тульской области, админис�
трацией МО Кимовский район, музеем�заповедником «Куликово Поле» были
приняты следующие справедливые решения:

На могиле Д.И.Мастикова установлен новый обелиск, взамен типовой бе�
тонной стелы. Новый изящный памятник выполнен из мрамора, что позволит
ему простоять долгие годы.

На первоначальном месте захоронения Д.И.Мастикова в центре с Монастыр�
щино в его честь посажен молодой дуб и установлена мемориальная табличка.

На сельском кладбище установлена туристическая навигация к захоронению
революционера, являющегося объектом культурного наследия регионального
значения с 1969 г.

Благодаря полученной от комсомольцев архивной информации в официаль�
ных документах удалось исправить постыдную ошибку в написании фамилии
революционера («Мостиков» исправлена на «Мастиков»).

1.10. Историческую справедливость по отношению к коммунисту, участнику
Первой мировой войны Никите Борисовичу Шилину. Как удалось выяснить,
председатель сельсовета Н.Б.Шилин был зверски убит в ходе кулацко�эсеров�
ского мятежа 7 ноября 1918 г. в д. Новоселки Епифанского уезда (ныне Кимов�
ский район). В декабре 1978 г. по инициативе местного краеведа Н.В.Федькина
и пионеров городского Дома Пионеров недалеко от места тех трагических собы�
тий (у здания сельсовета) в память о товарище Шилине был торжественно от�
крыт высокий бетонный обелиск. Причём памятник и мемориальная доска бы�
ли изготовлены комсомольцами в свободное от работы время. После продажи
здания сельсовета памятник оказался на частной территории за забором и по�
степенно ветшал. Сложившаяся ситуация была категорически неприемлема!
После обращений комсомольцев, членов краеведческого клуба «Революция в
памятниках», администрация МО Новольвовское поддержала инициативу по
установке нового мемориального знака Н.Б.Шилину в общедоступном месте.
Новый памятник установлен местной администрацией в 2023 г. в п. Пронь на
Аллее Памяти за Домом культуры.

1.11. Мемориальную доску в память о местонахождении первого уездного ко�
митета РКП(б) в 1918 г. в г. Богородицке. 

2. Привести в надлежащее состояние:
а) Своими силами:
2.1. Бюст В.И.Ленина в Пролетарском районе г. Тулы. Заменена табличка,

покрашен сам бюст. 
2.2. Могилу защитника Дома Советов, рабочего «Тулачермета» — Станисла�

ва Владимировича Шевырёва, погибшего 4 октября 1993 г. Мероприятие про�
шло совместно с представителями других левых организаций.

2.3. Могилу Командора крейсера «Аврора» А.А.Фёдорова.
2.4. Могилу одного из первых комсомольцев г. Алексина, участника граждан�

ской войны Володи Смирнова.
2.5. Совместно с представителями движения «За новый социализм» могилу

одного из первых комсомольцев Белёвского района — Ивана Ефимовича Сне�
гирёва, умершего в 1927 г. Могила располагается в сквере у старой школы 
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в д. Новые Дольцы Белёвского района. До недавнего времени захоронение на�
ходилось в абсолютно заброшенном состоянии: нечитаемая табличка, разва�
лившийся памятник, непролазный бурьян вместо ухоженного сквера. Инициа�
тиву ребят поддержал и оказал финансовую помощь первый секретарь ЦК
ЛКСМ РФ, депутат Государственной думы Владимир Исаков. Торжественное
открытие отремонтированного памятника состоялось 6 ноября 2022 г.

2.6. Могилу Л.Н.Кудрявцева, председателя боевой коллегии Московского
комитета РСДРП(б), могилу жертв революции 1905 г. и могилу участника Граж�
данской войны С.Т.Дронова на Всехсвятском кладбище г. Тулы. За могилами
осуществляется ежегодный уход. В 2023 г. к захоронениям товарищей С.Т.Дро�
нова и Л.Н.Кудрявцева были организованы пешеходные дорожки и установле�
ны информационные таблички. Теперь жители г. Тулы смогут в любую погоду
подойти к могилам и узнать биографию героев.

2.7. Могилу участника восстания на броненосце «Потёмкин» в 1905 г.
В.П.Барковского

б) Посредством наших обращений:
2.1. Мемориальную доску в память об организаторе первой комсомольской

ячейки в Щёкинском районе, участнике Гражданской войны Дмитрии Алексе�
евиче Лукашине. Работы были произведены силами администрации, после об�
ращения комсомольцев.

2.2. Памятник В.И.Ленину в с. Закопы Каменского района Тульской об�
ласти. Памятник был отремонтирован силами администрации после совме�
стного обращения комсомольцев и депутата Государственной думы В.П.Иса�
кова. Представители краеведческого клуба «Революция в памятниках» на
собственные средства установили на обновлённый памятник информацион�
ную табличку.

2.3. Мемориальную доску на здании, где в 1917 г. размещался первый УКОМ
РСДРП(б) и УИСПОЛКОМ в г. Венёве Тульской области. Работы были произ�
ведены силами администрации, после обращения комсомольцев.

2.4. Мемориальную доску на здании где в 1919 г. размещался УКОМ РКСМ в
г. Богородицке Тульской области. Работы были произведены силами админист�
рации, после обращения комсомольцев.

2.5. Пресечена попытка переноса памятника В.И.Ленину в г. Чекалин Суво�
ровского района Тульской области. В ответ на обращения комсомольцев, в том
числе депутата Государственной думы Владимира Исакова, Министерство куль�
туры Тульской области опровергло информацию о переносе памятника В.И.Ле�
нину в г. Чекалин Тульской области. Памятник был отремонтирован силами ме�
стной администрации в 2023 г.

2.6. Бюст В.И.Ленина в с. Красное Михайлово Суворовского района. Памят�
ник был отремонтирован силами местной администрации в 2023 г.

2.7. Памятник К.Марксу, являющийся объектом культурного наследия реги�
онального значения, в г. Тула. Памятник был отремонтирован силами местной
администрации в 2023 г.

2.8. Памятник В.И.Ленину в г. Ясногорске (ул. Заводская). Памятник был от�
ремонтирован силами местной администрации в 2023 г. Ремонт косметический.

2.9. Памятник В.И.Ленину в п. Дубовска Узловского района. Памятник был
отремонтирован силами местной администрации в 2023 г. Ремонт косметичес�
кий. После обращений, администрацией был начат процесс принятия памятни�
ка в собственность с последующим проведением капитального ремонта.
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2.10. Памятник В.И.Ленину на территории бывшего завода «Оргсинтез» в г.
Новомосковске. Ремонт капитальный. Памятник был отремонтирован силами
предприятия «Полипласт» в 2023 г.

в) Взять на контроль и обратить внимание:
3.1. Инспекции Тульской области по государственной охране объектов куль�

турного наследия на бесхозное состояние объекта культурного наследия регио�
нального значения памятника В.И.Ленину в г. Алексин мкр. Петровка и на
ошибку в едином государственном реестре объектов культурного наследия от�
носительно описания данного памятника. В настоящее время Администрацией
МО г. Алексин проводятся мероприятия по оформлению прав муниципальной
собственности на данный памятник.

3.2. Администрации МО г. Новомосковск на необходимость сохранения па�
мятника В.И.Ленину на ул. Маяковского. При поддержке РВИО в 2022 г. памят�
ник был перенесён, состоялось торжественное открытие.

3.3. Министерства молодёжной политики Тульской области на необходи�
мость сохранения памятника В.И.Ленину в бывшем доме культуры железнодо�
рожников и мемориальной доски, посвящённой присвоению дворцу культуры
имени В.И.Ленина в 1934 г. В настоящее время в здании продолжаются ремонт�
ные работы. Памятник и мемориальные доска будут сохранены.

3.4. Администрации МО Ясногорский район Тульской области на необходи�
мость приведения в надлежащее состояние памятника В.И.Ленину в с. Бого�
словском и г. Ясногорск. Памятники должны быть приведены в порядок в ве�
сенний период 2023 г.

3.5. Министерства культуры Тульской области на состояние памятников
В.И.Ленину и С.М.Кирову в г. Белёве. В настоящее время Администрацией МО
Белёвский район проводятся мероприятия по оформлению прав муниципаль�
ной собственности на данные памятники. Ремонт памятников будет произве�
дён в рамках благоустройства пл. Октября и пл. Революции, предусмотренного
подпроектом «Создание на основе фрагмента городской структуры центра
культурно�туристического развития исторического поселения город Белёв».
Срок разработки проектно�сметной документации — 2�е полугодие 2024 года.
Реализация проекта будет завершена в 2027 году.

3.6. Администрации МО Чернский район на неудовлетворительное состоя�
ние памятника нашему великому пролетарскому писателю Максиму Горькому,
установленному у здания бывшего клуба в д. Поповка�1. В настоящее время
бюст находится на реставрации и будет в обязательном порядке установлен на
новый постамент. Работы планируется завершить до конца июня 2023 г. Все ре�
монтно�восстановительные мероприятия будут произведены за счёт средств
ООО «Максим Горький Плюс».

3.7. Прокуратуры Ленинского района Тульской области на ненадлежащее состо�
яние выявленного объекта культурного наследия, памятника В.И.Ленину в пос.
Ленинский. По итогам проверки прокуратура Ленинского района 30.11.2022 г. в ад�
рес начальника главного управления администрации г. Тулы по Зареченскому терр.
округу вынесло представление об устранении нарушений законодательства РФ об
объектах культурного наследия и законодательства о собственности. Памятник
должен быть приведён в надлежащее состояние в 2024 г.

3.8. Администрации МО Белёвский район на ненадлежащее состояние па�
мятника�бюста В.И.Ленину в с. Мишенское. Согласно ответу администрации
МО Белёвский район на совместное обращение комсомольцев и депутата Гос�
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думы Владимира Исакова, в настоящее время проводятся работы по определе�
нию будущего места установки памятника и осуществляется поиск источника
финансирования.

3.9. Министерства здравоохранения Тульской области на необходимость не�
большого ремонта памятника�бюста В.И.Ленину, расположенного на террито�
рии Винёвской районной больницы. Ремонтные работы будут произведены 
в 3�м квартале 2023 г.

3.10. Комсомольцы Тульской области добиваются сохранения памяти героя
Гражданской войны. Ко Дню Советской армии и Военно�морского флота ком�
сомольцы Тульской области подготовили видеорепортаж о том, как в регионе
«хранят» память о герое Гражданской войны, борце с иностранной интервенци�
ей, одного из руководителей Донецко�Криворожской Республики, коммунисте
Николае Рудневе. В 1973 г. в его родном селе был открыт музей. В доме�музее
проводились уроки мужества, торжественные приёмы в пионеры и комсомол.
На примере боевого пути коммуниста Николая Руднева ребятам рассказывали
о том, что именно Руднев оказал большую помощь Харьковскому Совету в
борьбе с украинскими националистами и Центральной Радой в Киеве. К 2013 г.,
в годы пресловутой оптимизации, музей Руднева и библиотеку ликвидировали.
Здание закрыли для посещения, перестали за ним следить и отапливать, вслед�
ствие чего оно начало ветшать. Большая часть экспонатов пропала. Постоянной
экспозиции о герое так и не создали. Усилия комсомольцев дали свои плоды —
проблему дома�музея Руднева и сельской библиотеки начали обсуждать не
только в Тульской области, но и за её пределами. А позже стало известно, что ру�
ководитель СК РФ Александр Бастрыкин взял данный вопрос на свой контроль
и поручил руководителю СУ СК России по Тульской области Владимиру Усову
провести процессуальную проверку по озвученным комсомольцами доводам.
По итогам проверки возбуждено уголовное дело по статье «Халатность». Одно�
временно с этим, комсомольцы предлагают вновь вернуться к вопросу о соору�
жении памятника Николаю Рудневу в г. Туле и просят поддержки в данном во�
просе ЦК КПРФ.

На 2023 г. краеведческим клубом запланировано:
1. Начать процесс приведения в надлежащее состояние памятников В.И.Ле�

нину (в частности в с. Иваньково Ясногорского района, с. Долматово Чернско�
го района, пос. Епифань Кимовского района).

2. Провести субботники на могилах зверски убитых коммунистов в Волов�
ском районе, на могиле убитого кулаками комсомольца в Кимовском районе, на
месте гибели борца за установление советской власти в Арсеньевском районе.

3. Продолжить работу по восстановлению утраченных мемориальных и ин�
формационных досок (в частности в г. Алексин, г. Тула, пос. Одоев, г. Богоро�
дицк).

4. Продолжить работу по выявлению бесхозяйных объектов культурного зна�
чения.

Составил 2�й секретарь Тульского обкома ЛКСМ РФ, 
руководитель краеведческого клуба «Революция в памятниках»

Р.Р.Алиев.
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ФРАКЦИИ КПРФ 
В РЕГИОНАЛЬНЫХ 

ПАРЛАМЕНТАХ

Отчёт о ходе работы 
депутатской фракции КПРФ 

в Саратовской областной Думе 
седьмого созыва в 2022 году

В сентябре 2017 года в Саратовскую областную Думу шестого созыва бы�
ло избрано 5 депутатов�коммунистов, 3 из которых были избраны по пар�
тийному списку (О.Н.Алимова, В.Е.Есипов, А.В.Нараевский), а 2 — по од�
номандатным избирательным округам (А.Ю.Анидалов, Н.Н.Бондаренко).

В сентябре 2018 года, после довыборов депутатов Государственной
Думы VII созыва, О.Н.Алимова стала депутатом Государственной Думы,
а освободившееся место в областном парламенте занял Н.Р.Ханбеков.

28 февраля 2022 года Н.Н.Бондаренко был лишён мандата. 
Работа фракции в 2022 году проходила в преддверии предстоящих

выборов в региональный парламент.
В начале 2022 года велась активная работа против принятия феде�

рального закона о присвоении гражданам России QR�кодов, в общей
сложности по этому вопросу было получено около четырёх тысяч обра�
щений граждан, каждое из которых было направленно председателю
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федера�
ции, Председателю Правительства России, Губернатору Саратовской
области и Председателю Саратовской областной Думы.

Видя массовое недовольство граждан, нежелающих попасть в элек�
тронный концлагерь, власть отказалась от принятия закона.

Кроме того, в Саратовскую областную Думу были внесены 7 проек�
тов постановлений, основными из которых были постановления о при�
нятии обращений от Саратовской областной Думы к Правительству
России о необходимости скорейшего проведения новой индустриализа�
ции, национализации и введения системы планирования в экономике.

Все указанные постановления были озвучены на пленарных заседа�
ниях, но, пользуясь своим большинством, фракция «Единая Россия»
отказалась их рассматривать.

Кроме этого, депутатами были подготовлены и внесены 15 поправок
в принимаемые законопроекты, в первую очередь в бюджет области и в
закон о газификации. 
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Все внесённые поправки были нацелены на перенаправление денеж�
ных средств с второстепенных статей бюджета (пиар Губернатора и Пра�
вительства, увеличение дотаций подконтрольным власти СМИ) на пер�
воочередные нужды (увеличение заработных плат врачам, учителям,
улучшение материально�технической базы медицинских учреждений).

Но и в этом случае «партия власти», пользуясь большинством, не
стала рассматривать предложенные коммунистами поправки.

Помимо работы в парламенте каждый депутат�коммунист проводил
активную работу с населением.

Каждый депутат�коммунист в период с января по август 2022 года
несколько раз в месяц проводил встречи с жителями того или иного на�
селённого пункта.

За указанный период было подготовлено и направлено в уполномо�
ченные органы более 600 депутатских запросов.

В большинстве своём жители области просили решить вопросы с ра�
ботой системы ЖКХ, разбитыми дорогами, бездействием правоохрани�
тельных и надзорных органов.

Среди массы запросов отдельно выделяется проблема с оптимизаци�
ей школ в районах области.

С целью экономии бюджетных средств и прикрываясь мнимой эф�
фективностью, власть решила объединить школы, находящиеся в не�
больших населённых пунктах, со школами в районных центрах.

Помня печальные итоги оптимизации системы здравоохранения,
которая привела к закрытию медицинских учреждений и фактически
оставила людей без медицины, жители обоснованно начали опасаться,
что после слияния школ произойдёт их постепенное закрытие, а вместе
с ним и умирание населённого пункта.

Только по этой проблематике в адрес депутатов фракции поступило
20 обращений из разных районов области.

Забегая вперёд необходимо отметить, что проведя анализ оценок по
ОГЭ и ЕГЭ за 2020—2022 года, видно откровенное отставание успевае�
мости детей, обучающихся в сельской местности.

Продолжающейся проблемой является нехватка врачей в районах
области, причём данная проблема с каждым годом ухудшается. Если
несколько лет назад в районных больницах существовал дефицит узких
специалистов, то уже сейчас существует дефицит терапевтов.

Под давлением депутатов фракции власть постепенно, с большим
трудом, но осуществляет повышение заработных плат медикам, наво�
дит порядок в целевом наборе.

Самым ярким событием и примером жёсткого противостояния депу�
татов фракции и власти в 2022 году было лишение мандата депутата
Н.Н.Бондаренко.

Несмотря на все репутационные потери, бессмысленность и допу�
щенные грубейшие нарушения, власть лишила мандата самого яркого и
узнаваемого депутата регионального парламента.

В сентябре 2022 года в Саратовскую областную Думу было избранно
5 депутатов�коммунистов, 4 из которых были избраны по одномандат�

81



ным избирательным округам (А.Ю.Анидалов, В.Е.Есипов, О.В.Лубко�
ва, С.А.Шитов), а 1 — по партийным спискам (Д.А.Буланов).

По сравнению с прошлым VI созывом в процентном соотношении
фракция КПРФ показала лучшие результаты, так как в VI созыве депу�
татов�коммунистов было 5 из 45, а в VII созыве — 5 из 40 депутатов.

Кроме того, депутат А.Ю.Анидалов стал председателем комитета по
промышленности и инвестиционной политике, ему доверили те на�
правления, которые находятся в полном упадке.

За столь непродолжительный период времени депутатами фракции
КПРФ подготовлены:

— законопроект «О внесении изменений в Закон Саратовской обла�
сти от 28 ноября 2013 года № 215�ЗСО „Об образовании в Саратовской
области“», который обязывает государство оплачивать коммерческое
образование детей, чьи родители были мобилизованы;

— проекты постановлений «О принятии обращения к Президенту РФ
и Правительству РФ по вопросу изменения налоговой системы и пере�
распределения налогов для увеличения финансовых возможностей ре�
гионов» и «О принятии обращения к Правительству Российской Феде�
рации о необходимости контроля цен на продукты первой необходимо�
сти и недопущении роста тарифов на жилищно�коммунальные услуги».

Была проделана колоссальная работа в рамках согласительных ко�
миссий по бюджету Саратовской области на 2023 год и плановый пери�
од 2024, 2025 годы, по результатам которой депутаты�коммунисты на�
шли возможность сэкономить около одного миллиарда рублей и напра�
вить эти средства на социальные нужды (предоставление жилья детям�
сиротам, поднятие заработных плат врачам и учителям).

Кроме того, в новом созыве продолжена работа над законопроекта�
ми «О детях войны», который внесён в Саратовскую областную Думу
ещё в 2018 году и «О памятных датах», которым предложено увекове�
чить день основания Саратовского авиационного завода, сыгравшего
важную роль во время Великой Отечественной войны, но который не
смог пережить современных реформаторов.

На постоянной основе депутатами проводится работа с гражданами.
За 3 месяца проведено: 
— А.Ю.Анидаловым и его помощниками — 20 встреч и 11 приёмов

граждан;
— Д.А.Булановым и его помощниками — 2 приёма граждан;
— В.Е.Есиповым и его помощниками — 10 приёмов и 5 встреч с

гражданами;
— О.В.Лубковой и её помощниками — 11 приёмов и 10 встреч с граж�

данами;
— С.А.Шитовым и его помощниками — 9 приёмов граждан.
Благодаря активной позиции фракции КПРФ удалось включить че�

тырёх представителей партии в Общественный совет при Саратовской
областной Думе, что позволит не только дать им опыт публичной рабо�
ты, но и позволит отстаивать интересы трудящихся на площадке Обще�
ственного совета.
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Большая работа ведётся депутатом А.Ю.Анидаловым не только как
депутатом, но и как председателем комитета по промышленности и ин�
вестиционной политике.

На платформе комитета поднимаются вопросы, которые долгое вре�
мя находились в тени, и их не было принято озвучивать.

Промышленность Саратовской области на протяжении всего пост�
советского периода только стагнировала, из гигантов советской промы�
шленности в регионе остались маленькие предприятия производящие
комплектующие для оборонки, а об инвестициях в правительстве обла�
сти только мечтают.

За 2 месяца в рамках работы комитета проведено 4 заседания, на кото�
рых профильные члены правительства предоставили доклады и планы раз�
вития, два «круглых стола», сформированы экспертные советы по вопро�
сам промышленности и инвестициям из самых авторитетных специалис�
тов региона, в том числе и из числа так называемых «красных директоров».

Все прогнозные цифры и планы взяты А.Ю.Анидаловым на контроль и в
дальнейшем при их невыполнении, в рамках парламентского контроля, бу�
дет даваться оценка работе правительства в целом и отдельным министрам.

Но парламентское большинство пытается саботировать работу комитета.
Так, для снижения активности, было заблокировано выездное заседа�

ние комитета на Балаковской АЭС, на котором планировалось обсудить
вопросы взаимодействия высших и средних учебных заведений с пред�
приятиями региона и подготовку кадров для промышленности области.

Ещё одной формой работы фракции, помимо законодательной, яв�
ляется работа с органами власти и чиновниками в интересах населения.

На всех встречах с Губернатором, министрами Правительства облас�
ти, федеральными и региональными чиновниками, депутаты�коммуни�
сты высказывают точку зрения населения, которая в большинстве слу�
чаев кардинально разнится с радужными отчётами и показывает реаль�
ную картину происходящего в регионе и стране.

Самыми яркими примерами участия депутатов фракции КПРФ в от�
стаивании интересов населения являются:

1. Вопрос присоединения Саратовского района к г. Саратову. В дан�
ном случае власть, несмотря на все протесты населения, попыталась
тайком присоединить сельские населённые пункты к г. Саратову.

Жители за помощью обратились во фракцию КПРФ и получили мак�
симально возможную поддержку.

Власть, пытаясь уменьшить народное возмущение, обещала сохране�
ние сельских льгот и увеличение финансирования на благоустройство,
однако уже первая зима показала всю лживость обещаний.

Жители присоединённых территорий уже получили рост налогов,
арендной платы за землю, тарифов на ОСАГО и на транспорт, отказ в
сельской ипотеке.

2. Вопрос строительства завода по переработке отходов 1 и 2 классов
опасности в п. Горный.

Жители области выступают категорически против строительства за�
вода по переработке отходов.
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В 2019 году после проведения ряда протестных мероприятий (митинг,
пикеты) власть заморозила проект по строительству завода.

Однако по последней информации в 2022 году подготовка к строительству
вновь началась, начали нанимать рабочих и административный персонал, так
что борьба за здоровье жителей и чистую окружающую среду продолжается.

Информация о работе депутатов
фракции КПРФ в Законодательном

Собрании Забайкальского края 
в 2022 году

Численный состав фракции КПРФ в Законодательном собрании За�
байкальского края в 2022 году остался прежним и составил 13 депутатов.
Незначительные изменения претерпел персональный состав. Депутат
В.П.Осколков  перешёл на работу в исполнительную власть. На его ме�
сто, согласно избирательному списку, пришла  Е.С.Титова, второй сек�
ретарь крайкома.

Работа фракции проводилась по ранее принятым организационным
принципам с учётом политических мировоззрений депутатов. План её
работы был согласован с планами работы Законодательного Собрания
и краевого комитета КПРФ. Фракция, как и ранее, предпринимала все
меры по отстаиванию и защите социально�экономических интересов
жителей края, проводила систематическую работу по усилению влия�
ния коммунистов среди населения, пропаганде политической линии
партии парламентскими средствами.

В соответствии с Положением и планом работы фракции заседания
проводились не реже одного раза в месяц, предваряя сессии региональ�
ного парламента. Внеплановое заседание состоялось в ноябре, в связи с
рабочим визитом депутата Госдумы  Вячеслава Михайловича Мархаева.

За 2022 год было проведено 9 заседаний фракции, на которых депута�
ты обсудили свыше 1000 вопросов. На фракции рассматривались пове�
стки заседаний Законодательного Собрания с акцентом на законопро�
екты, затрагивающие социально�экономическое положение Забайкаль�
ского края. Принималась единая, взвешенная точка зрения с учётом
мнения каждого члена фракции в соответствии с целями и задачами
партии. Вырабатывалась единая позиция фракции по консолидирован�
ному голосованию, определялись кандидатуры для выступления.

Нередко в результате всестороннего обсуждения плановых вопросов,
включенных в повестку дня, возникало решение повторно вернуться к
рассмотрению проблемных тем, требующих дополнительного депутатско�
го контроля. В повестку дня работы фракционного объединения комму�
нистов в 2022 году добавилось много вопросов, связанных с возникшими
в крае кризисными явлениями, поразившими практически все направле�
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ния экономической и социальной жизни региона. Депутаты неоднократ�
но возвращались к обсуждению вопросов низкого качества оказания ме�
дицинской помощи в системе здравоохранения края, кризисного дефи�
цита медицинских кадров, заработной платы учителей и педагогов школ,
воспитателей детских дошкольных учреждений, ремонта медицинских
учреждений, школ, клубов и сельских библиотек, переселения из ветхого
и аварийного жилья, помощи многодетным семьям, социально�экономи�
ческого положения в крае, принятия закона «О детях войны», пересмотра
закона о статусе ветерана труда и ветерана труда Забайкальского края,
принятия очередного краевого бюджета и деятельности руководства края.
Таким образом, депутаты�коммунисты и в этом году продолжили под�
тверждать гарантии избирателям по их наказам и ожиданиям, которыми
они руководствовались при выборе коммунистической партии. 

В 2022 году парламентарии�коммунисты продолжили неукоснитель�
но следовать принятым ранее организационным принципам:

1. Постоянно работать над укреплением связи со своим электоратом.
2. Оперативно реагировать на просьбы и обращения жителей края.
3. Используя парламентские возможности партии, проводить работу

по усилению влияния коммунистов среди населения. 
4. Осуществлять систематический контроль соблюдения и выполне�

ния правительством края социальных обязательств перед населением.
5. В законотворческой деятельности сохранять социальную направ�

ленность. Всячески способствовать продвижению через региональный
парламент законов, повышающих уровень жизни населения, исполне�
ния наказов избирателей. 

6. Последовательно, грамотно и целеустремленно отстаивать социально�
экономические и политические интересы жителей Забайкальского края. 

7. Проводить систематический контроль соблюдения и исполнения
законов, принятых законодательным органом государственной власти
Забайкальского края.

8. Продолжить работу по  развитию и совершенствованию «депутат�
ской вертикали».

7. Сохранить сложившуюся систему отчётов перед населением о ходе
работы по выполнению наказов, о депутатской деятельности и планах
работы, используя периодические печатные издания, радио, телевиде�
ние, компьютерные системы и другие средства коммуникации.

8. Продолжить работу по продвижению и принятию законопроекта,
гарантирующего поддержку «детей войны». 

9. Активизировать и интенсифицировать работу по патриотическому
воспитанию населения

В деятельности депутатов фракции КПРФ можно выделить несколь�
ко направлений.

Патриотическое и военно�патриотическое воспитание населения 
и подрастающего поколения

Депутаты С.В.Сутурин и И.В.Мезенцев в рамках акции «Знамя Побе�
ды» проводили в образовательных учреждениях краевого центра и 
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Читинского района уроки мужества, на которых рассказывали о Вели�
кой Отечественной войне, мужестве и героизме советского народа, вру�
чали копии Знамени Победы.

С.В.Сутурин при поддержке комитета образования МР «Читинский
район» разработал положение и организовал смотр�конкурс по патриоти�
ческому и военно�патриотическому воспитанию школьников и воспитан�
ников детских садов. Предусмотрено проведение смотра�конкурса в два
этапа с использованием результатов мониторинга по работе военно�патри�
отического воспитания и развития патриотического движения детей и мо�
лодёжи. Первый этап посвящён 77�й годовщине Победы в Великой Отече�
ственной войне, 2�й — 100�летию Всесоюзной пионерской организации
имени В.И.Ленина и 85�летию образования МР «Читинский район».

Победителей и активных участников первого этапа Сергей Василье�
вич представил к награждению почётными грамотами и благодарностя�
ми краевого парламента. Второй этап будет проводиться в 2022—2023
учебных годах с подведением итогов в мае�июне 2023 года. 

4 мая С.В.Сутурин принял активное участие в проведении митинга
на мемориальном кладбище воинов Красной армии вблизи с. Макка�
веево.

Руководитель фракции Ю.Н.Гайдук в апреле организовал и принял
активное участие в автопробеге, посвящённом памяти Владимира Иль�
ича Ленина.

В.Г.Иванов организовал автопробег от посёлка Карымская до по�
сёлка Дарасун в поддержку специальной военной операции России на
Украине. 

Депутат Е.С.Титова организовала и приняла активное участие в авто�
пробегах, посвящённых 105�летию Великой Октябрьской революции и
100�летию со дня образования СССР.

Общеполитическое направление 
деятельности депутатов

Основой деятельности фракции КПРФ является выполнение предвы�
борной программы Забайкальского краевого комитета КПРФ, укрепление
авторитета Коммунистической партии и завоевание доверия избирателей. 

Фракционное объединение коммунистов работает под руководством
бюро краевого комитета. Руководитель фракции Ю.Н.Гайдук система�
тически отчитывается на бюро и пленумах крайкома о работе депутатов.
Информация о работе заслушивается на всех областных партийных со�
браниях: селекторных совещаниях, партийных активах и других меро�
приятиях. Решения фракции ежемесячно рассылаются депутатам от
КПРФ всех уровней, первым секретарям местных партийных отделе�
ний для сведения и использования в работе.

Депутаты�коммунисты, являясь публичными политиками, всегда
участвуют в митингах в честь Дня Великой Октябрьской социалистиче�
ской революции, дня Победы, Дня международной солидарности тру�
дящихся 1 Мая. Участвуют депутаты�коммунисты и в акциях протеста
по самым злободневным вопросам и проблемам.
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Общесоциальное направление деятельности депутатов
Депутаты от КПРФ держат под постоянным контролем работу ис�

полнительной власти по выполнению социальных обязательств перед
населением и оказывают помощь населению в решении многих соци�
альных проблем. 

Например, Ю.Н.Гайдук в настоящее время помогает решить вопрос
предоставления жилья инвалиду Чеченской войны, проживающему в бане. 

Благодаря его грамотным действиям удалось добиться проведения
дополнительной процессуальной проверки и повторного возбуждения
уголовного дела по факту дорожно�транспортного происшествия, в ре�
зультате которого 18�летняя девушка получила тяжкий вред здоровью. В
обращении в региональную прокуратуру депутат Ю.Н.Гайдук указал и
на нарушение служителями закона Федерального закона «О полиции»
от 6.02.2020 г. № 12�ФЗ.

Руководитель фракции разобрался и в ситуации во взаимоотношениях
между исполнительной и представительной ветвями власти в Нерчинско�
Заводском районе. Председатель Совета депутатов МР И.В.Ерохина почти
год пыталась добиться от руководства района создания ей приемлемых усло�
вий для осуществления депутатских полномочий и руководства ею Советом:
предоставления рабочего места, мебели и оргтехники. Она безрезультатно
обращалась за помощью в различные инстанции, в том числе и к председа�
телю Законодательного Собрания Забайкальского края. 

Руководитель фракции выявил нарушение Устава в части гарантиро�
ванного создания условий депутату Совета муниципального района для
«беспрепятственного и эффективного осуществления полномочий, за�
щиты прав, чести и достоинства» Администрацией МР «Нерчинско�За�
водский район». По его обращению краевая прокуратура провела про�
верку и обязала администрацию района обеспечить председателя совета
всем необходимым для выполнения возложенных на неё обязанностей.
Вопреки положениям Устава, который предусматривает осуществление
председателем совета полномочий на постоянной основе, заявительни�
це отказывали в выплате денежного вознаграждения. После вмешатель�
ства прокуратуры И.В.Ерохина получила положенные ей выплаты.

Руководитель фракции обратился к председателю Законодательного
Собрания с инициативой на уровне регионального парламента принять
решение о переводе всех председателей Советов муниципальных образова�
ний на постоянную основу с ежемесячным денежным вознаграждением.

Депутат Константин Коростелёв помог провести ремонт квартиры
многодетной семье, добился выделения из бюджета средств на подго�
товку ПСД новой детской поликлиники в посёлке КСК. После не�
скольких лет настойчивой работы ему удалось решить вопрос с обуст�
ройством сквера «Солнечный». Работая не один год в совете ветеранов
и инвалидов посёлка КСК, Константин Юрьевич сумел организовать
финансовую помощь этой организации. Депутат организовал и провёл
фестиваль детского творчества «Энергичная весна», в котором участво�
вало 16 детских коллективов. Значимость мероприятию придало учас�
тие профессионального коллектива «Забайкальские казаки».
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Депутат И.В.Мезенцев систематически оказывает техническую по�
мощь администрации и сельским поселениям МР «Улётовский район».
Он оказал материальную помощь детскому дому села Колочное на сум�
му 50 000 рублей. Жителям с. Яблоновое он помог материально в про�
ведении праздника 9 Мая. Принял участие в финансировании участни�
ка музыкального конкурса «Голос». 

Депутат С.А.Скубьева продолжила проводить мониторирование
работы кризисных центров в крае и разрабатывать способы и методы
оказания помощи женщинам, оказавшимся в трудной жизненной си�
туации.

При содействии депутата С.В.Сутурина за отчётный период построе�
ны и капитально отремонтированы: врачебные амбулатории с. Маккаве�
ево и с. Засопка, три ФАПА (с. Колочное, Сохондо, Ягодный), клубы и
ДК в сёлах Александровка и Елизаветино. На строительство стадиона в
селе Смоленка, м.к.р. Добротный депутату удалось добиться выделения
свыше 30 млн. руб. Проводится капитальный ремонт двух зданий школы
в с. Засопка, на который выделено свыше 40 млн. руб. В селе Смоленка
на ремонт основного здания школы выделено 48 млн. и 1,5 млн. руб. вы�
делено на капитальный ремонт детского сада «Берёзка».

Принесла результат и настойчивая работа Сергея Васильевича с ис�
полнительной властью по расширению помещений детских дошколь�
ных учреждений за счёт возведения пристроек. Сданы пристройки к
детским садикам «Светлячок» в п.г.т. Атамановка и «Родничок» в п.г.т.
Новокручининский. 

Проведен ремонт 30 км дорог местного значения, улично�дорожной
сети в сёлах Домна, Беклемишево, Засопка, п.г.т. Новокручининский.

Благодаря настойчивости Сергея Васильевича удалось увеличить до�
ходные и расходные обязательства бюджета МР «Читинский район» с
1800 млн. руб. до 2500 млн. руб. Удалось улучшить и финансирование
социальных программ в районе. 

Роман Берг продолжил работу по совершенствованию организации
оказания услуг населению в центре бесплатной юридической помощи,
функционирующего на базе крайкома.

Экономическое направление деятельности
Фракция отслеживает экономическую ситуацию в Забайкальском

крае и анализирует основные экономические показатели региона и свя�
занные с ними уровень и качество жизни населения. Для систематиза�
ции этой работы в начале 2022 года по решению бюро краевого комите�
та КПРФ был создан консультативный совет, куда вошли опытные спе�
циалисты в различных отраслях экономики. Возглавил Совет опытный
парламентарий С.В.Сутурин.

Члены Совета провели большую аналитическую работу по современ�
ному состоянию лесного хозяйства и лесопромышленного комплекса
Забайкальского края и изучили меры возрождения и интенсивного ве�
дения сельскохозяйственного производства в нашем крае по импорто�
замещению для недопущения дефицита продовольствия. Эта работа
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легла в основу методических рекомендаций и предложений «О состоя�
нии и некоторых мерах по развитию лесопромышленного комплекса
Забайкальского края» и «О продовольственной безопасности и допол�
нительных мерах интенсивного развития АПК Забайкалья». Информа�
ционная записка с предложениями по дополнительным мерам интен�
сификации агропромышленного и лесопромышленного комплексов
была направлена Губернатору, который после личного ознакомления
поручил заместителям председателя Правительства использовать пред�
ставленный материал в практической работе. Предложения консульта�
тивного Совета были рассмотрены и одобрены для использования учё�
ными Забайкальского государственного университета, разработчиками
стратегии развития Забайкальского края до 2035 года.

Парламентская деятельность
Депутаты фракции в отчётном периоде продолжили активно работать

в профильных комитетах, рабочих группах, принимали участие в засе�
даниях «круглых столов», парламентских слушаниях и других меропри�
ятиях, проводимых Законодательным Собранием края.

Все члены фракции активно участвовали в обсуждении законопроектов,
особенно с акцентом на законопроекты социальной направленности.

Максимальное количество выступлений на пленарных заседаниях на
счету опытного парламентария С.В.Сутурина. В выступлениях депутат
поднимал важные для жителей края вопросы о повышении заработной
платы в бюджетной сфере, капитальном ремонте школ, детских до�
школьных учреждений, клубов, домов культуры, о бюджетной обеспе�
ченности муниципальных образований. 

Н.В.Мерзликин выступал на сессиях, заседаниях комитетов Законода�
тельного Собрания края по национальным проектам — «Чистый воздух»,
«мусорная реформа», по вводу в эксплуатацию рудника №6 и сохранению
урановой «столицы» — Краснокаменска, по вопросам бюджетной полити�
ки, законопроектам социальной направленности.

В своих выступлениях Ю.Н.Гайдук выносил на обсуждение вопросы
о готовности края к борьбе с лесными пожарами, восстановлении
функции лесхозов и штата лесников, о кадровой политике Губернатора
края, объединение сельских поселений в муниципальные округа, стро�
ительство технологической дороги Зашулан�Гыршелун.

Константин Коростелёв в своих выступлениях акцентировал внимание
депутатского корпуса на проведении мероприятий по контролю исполне�
ния положений Закона Забайкальского края «Об отдельных вопросах реа�
лизации Федерального закона «О государственном регулировании произ�
водства и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей
продукции и об ограничении потребления (распития) алкогольной про�
дукции» на территории Забайкальского края» № 34�пр от 31.03.2021 г..

Благодаря активной позиции и работе депутата удалось обнаружить не�
соответствие выполнения реконструкции площади Труда в посёлке КСК
проектно�сметной документации. После проверки контрольно�счётной
палаты удалось выявить нанесение ущерба бюджету в 12 млн. руб.
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Депутатская вертикаль
Для решения первоочередных задач в интересах избирателей Забай�

кальского края сформирована чёткая депутатская вертикаль, выстроен�
ная по схеме: 

— Фракция КПРФ в Государственной Думе Федерального Собрания
Российской Федерации;

— Фракция КПРФ Законодательного Собрания Забайкальского
края;

— Фракционные объединения и группы депутатов�коммунистов в
представительных органах местного самоуправления.

Ключевое место в депутатской вертикали занимает фракция КПРФ
регионального парламента, решения которой по важным вопросам до�
водятся до фракции КПРФ в Госдуме через представителя коммунистов
от Забайкальского края в Госдуме В.М.Мархаева. Информирование де�
путатов КПРФ в представительных органах местного самоуправления
происходит посредством регулярных письменных сообщений, на сове�
щаниях и пленумах крайкома, при выездах депутатов фракции в райо�
ны, через газету «Коммунист Забайкалья», сайт крайкома и специаль�
ные выпуски информационного бюллетеня «Вестник фракции». Боль�
шую работу по совершенствованию эффективности работы депутат�
ской вертикали проводит руководитель фракции Ю.Н.Гайдук, который
является помощником депутата Госдумы Мархаева и работает с ним в
тесном контакте.

Работа фракции КПРФ активно освещается в газете «Коммунист За�
байкалья», информационном бюллетене «Вестник фракции», на офи�
циальном Интернет�сайте ЦК КПРФ и краевого отделения партии, в
местных партийных печатных изданиях. Значительно больше материа�
лов по работе фракции в отчётном периоде печатались в федеральных
средствах массовой информации: в газетах «Известия», «Правда», «Со�
ветская Россия», «FedPress», «Аргументы и Факты».

Одним из главных направлений в работе фракции 
остаётся законотворческая деятельность

Основополагающим принципом в этом направлении деятельности
является разработка и продвижение законопроектов, направленных на
обеспечение социальной стабильности, экономического развития реги�
она и повышение качества жизни жителей края. 

Основная нормотворческая работа проводилась депутатами в коми�
тетах, заседаниях рабочих групп при предварительном рассмотрении и
обсуждении выносимых на сессию вопросов на заседаниях фракции.
Большинство законодательных актов было принято с целью приведе�
ния в соответствие регионального законодательства с изменяющимся
федеральным. К сожалению, далеко не все законотворческие инициа�
тивы, поправки в законопроекты, в числе авторов которых были депу�
таты фракции КПРФ, были приняты краевым парламентом. 

С 2012 года фракция пытается провести через краевой парламент за�
конопроект «О детях войны», который отклонялся по надуманным при�
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чинам парламентским большинством, представленным тандемом депу�
татов от Единой России и ЛДПР. В очередной раз, в июне месяце депу�
таты�коммунисты Ю.Н.Гайдук, Н.В.Мерзликин, С.В.Сутурин,
Р.С.Берг, С.А.Скубьева переработали законопроект, предлагающий вве�
сти социальные льготы и утвердить статус категории населения «Дети
войны» «О внесении изменений и дополнений в Закон Забайкальского
края от 19 апреля 2019 г. №1716�ЗЗК «О мерах социальной поддержки
граждан, родившихся в довоенный период и в годы Великой Отечест�
венной войны, постоянно проживающих на территории Забайкальско�
го края»» взамен ранее внесённого (№ 95�пр от 29.07.2021 г.) № 48�пр от
20.04.2022 г. До настоящего времени законопроект не рассмотрен губер�
натором и на соответствующем комитете и, похоже, его ждёт участь трёх
предыдущих законопроектов.

При обсуждении законопроектов коммунисты продолжали следовать
соблюдению принципов социальной справедливости и защиты интере�
сов населения, поддерживали законопроекты, направленные на улуч�
шение жизни региона и блокировали те, принятие которых может нега�
тивно повлиять на качество жизни населения Забайкальского края. 

Эта позиция нашла отражение в протестном голосовании при обсуж�
дении следующих, важных для населения края законопроектов:

1. Создание муниципальных округов в Забайкальском крае путём
объединения нескольких городских и сельских поселений районов.
Причины протестного голосования фракции КПРФ:

— При объединении сельских поселений изменится обеспечение бюд�
жета, а также некоторые категории потеряют сельские льготы и надбавки.

— Объединение приведёт к снижению уровня контроля в отдельных
сельских поселениях, особенно расположенных на некотором отдалении.

— Общее использование муниципального имущества при неправиль�
ном распределении может лишить некоторые сёла их собственной тех�
ники и другой собственности.

— При неэффективном использовании средств консолидированного
бюджета ряд поселений могут остаться без необходимого финансирования.

— Изменение названия территориальной единицы и необходимость
внесения поправок в ряд документов приведёт к дополнительным рас�
ходованиям финансов.

— Игнорирование таких существенных факторов, как отдалённость сёл
друг от друга, экономическое, социальное и демографическое положение.

— Объединение поселений с небольшими финансовыми возможнос�
тями не решит их финансовых проблем.

2. При обсуждении законопроектов  «О внесении изменений в Закон За�
байкальского  края «О выборах Губернатора Забайкальского края»», и «О
внесении изменений в отдельные законы Забайкальского края» фракция
подтвердила своё негативное отношение к организации выборной кампа�
нии путём голосования в течение нескольких дней, по письменным заяв�
лениям, на придворовых площадках. Депутаты единогласно решили не
поддерживать эти законопроекты по причинам вероятного роста фальси�
фикаций, роста негативного влияния административного ресурса.
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3. Из года в год региональное правительство формирует бюджет, ис�
ключающий возможность развития промышленности, сельского хозяй�
ства и улучшения жизни населения края. Его разработчики больше упо�
вают на поступление дополнительных средств из федеральной казны,
чем на рост собственных доходов. Поэтому фракционное объединение
коммунистов проголосовало против законопроекта «О бюджете Забай�
кальского края на 2022 год и плановый период 2023 и 2024 года». Свои
предложения и замечания по формированию бюджета депутаты комму�
нисты неоднократно отражали в информационных письмах в адрес Гу�
бернатора и Правительства края. Очередную информационную записку
коммунисты подготовили на основании анализа бюджета 2022 года,
проведенного опытным парламентарием С.В.Сутуриным. В ней нашли
отражение следующие вопросы: 

— Доходы и расходы бюджета Забайкальского края на 2022 год на 
10 млрд. руб. меньше фактического исполнения бюджета в уходящем
2021 году. Обеспеченность расходных обязательств к потребности бюд�
жетных средств составляет всего 72%. 

— Бюджет не решает проблем повышения заработной платы в соци�
ально�бюджетной сфере.

— Бюджет Забайкальского края не оказывает действенной, мощной
поддержки бюджетам муниципальных районов, городских и муници�
пальных округов. Максимальное большинство бюджетов муниципаль�
ных районов обеспечены к потребности всего на 60%, а поселенческие
бюджеты — на 20—30%.

— Инвестиционная программа Забайкальского края не отвечает на�
сущным проблемам и необходимости строительства объектов, особен�
но школ, детских садов, клубов, домов культуры, стадионов, спортив�
ных залов.

— На 2022 год программа ремонтов школ значительно урезана.
— Депутаты фракции КПРФ неоднократно ставили вопрос об увели�

чении суммы бюджетной финансовой поддержки реального сектора
экономики, особенно конкретные предприятия лесопромышленного
комплекса по углублённой переработке древесины.

— В бюджете Забайкальского края на поддержку сельскохозяйственно�
го производства предусмотрено на 2022 год 1,8 млрд. руб. Такой суммы не�
достаточно на расширенное воспроизводство зерна, кормов, мяса птицы
и яиц, баранины и шерсти, мяса говядины и молока, картофеля и овощей.

— Бюджет развития Забайкальского края должен быть не менее
150 млрд. руб., а консолидированный бюджет значительно превы�
шать 200 млрд. руб.

4. Своё решение голосовать против проекта закона «Об исполнении бю�
джета территориального фонда медицинского страхования Забайкальско�
го края за 2020 год», фракция обосновала тем, что существующая система
одноканального финансирования привела к негативным изменениям в
медицинской отрасли. В частности, не предусмотрены механизмы ком�
пенсации финансовых потерь в экстремальных условиях и при экономиче�
ской нестабильности. Экстремальные условия, вызванные пандемией, не�
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гативно отразились на финансовом положении медицинских учреждений.
Во многих учреждениях образовалась кредиторская задолженность, отсут�
ствуют средства на приобретение необходимых в пандемию медикаментов,
средств индивидуальной защиты, дезинфицирующих средств.

5. Коммунисты неоднократно выступали против изменения условий,
предъявляемых к соискателям на получение звание «Ветеран труда» и «Ве�
теран труда Забайкальского края», продекларированных в Законе Забай�
кальского края № 131�ЗЗК от 18 февраля 2009 г. Вносимый в 2021 году на
рассмотрение депутатов законопроект «О внесении изменений в Закон
Забайкальского края «О порядке и условиях присвоения званий «Ветеран
труда», «Ветеран труда Забайкальского края», предусматривает предостав�
ление дополнительных сведений о трудовой деятельности. Фракция про�
голосовала «против» и решила добиваться внесения изменений и попра�
вок в этот закон и предложила вернуться к прежней его версии. Инициа�
тива фракции не была поддержана. Однако, на внутри фракционном засе�
дании было принято решение внести в план законотворческой деятельно�
сти Законодательного Собрания на 2022 год пересмотр данного закона в
части уточнения статуса ветерана и порядка присвоения звания.

6. Фракция приняла консолидированное решение голосовать против за�
конопроекта по изменению схемы одномандатных избирательных округов
для проведения выборов депутатов Законодательного Собрания Забай�
кальского края в 2023 году. Согласно предложенной избирательной комис�
сии схемы на территории городского округа «Город Чита» вместо ранее су�
ществовавших семи создаётся восемь избирательных округов, и это при
том, что численность избирателей на территории г. Читы увеличилась с
2012 года по 2022 год всего на шесть тысяч человек. Необоснованно и на�
думанно более 30 тысяч избирателей муниципального района «Читинский
район» включены в состав избирателей по соответствующим одномандат�
ным избирательным округам на территории г. Читы. Новая схема не обес�
печивает соблюдение требований учёта административно�территориаль�
ного устройства Забайкальского края, территории муниципальных образо�
ваний и не допускать образования избирательного округа из территорий,
не граничащих между собой. Неправомерно упраздняется Улётовский из�
бирательный округ. С грубыми нарушениями предлагается образовать в
новых границах Карымский и Хилокский избирательные округа. Фракция
консолидированно выступила против изменения схемы избирательных
округов и в информационных записках на председателя Законодательного
Собрания и Губернатора, внесла ряд конструктивных предложений от со�
здания рабочей группы для полноценного анализа данного документа до
конкретных предложений и поправок в схему.

Важным направлением деятельности депутаты�коммунисты 
считают взаимодействие с обществом, защиту интересов и 

решение насущных проблем избирателей

Компасом, безошибочно указывающим на самые животрепещущие
проблемы, решение которых больше всего волнует население, являют�
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ся регулярные приёмы граждан в общественных приёмных, личные
встречи с избирателями, устные и письменные обращения граждан.
Личные приёмы депутаты фракции проводили не только согласно ут�
верждённому графику, но и на выездах в районы края, при обращениях
граждан по месту работы парламентариев.

За отчётный период было проведено более 200 личных приёмов и
встреч. Получено 45 письменных обращений, из них 12 — коллектив�
ных. Все обращения были рассмотрены. Положительно решены около
двух третей вопросов заявителей.

Из коллективных обращений следует выделить:
1. Обращение родительского комитета школы №48 г. Борзя. Свыше

200 человек поставили свои подписи под обоснованием необходимости
строительства модульного спортивного зала. Позиция родителей из 
г. Борзи о необходимости создания условий для развития детского и
юношеского спорта в Борзинской школе, полностью совпадает с пози�
цией Президента нашей страны, который одной из важных задач при�
общения детей и юношей к физической культуре и спорту считает «раз�
витие инфраструктуры, строительство спортзалов в тех школах, где их
нет сегодня, а это 8,5 тысяч школ по стране». В эту безрадостную стати�
стику попала и 48�я школа г. Борзи. Депутат В.В.Лопатин направил за�
прос в адрес заместителя председателя Правительства края Т.В.Цымпи�
ловой, от которой малоинформативный ответ был получен спустя поч�
ти три месяца. Подобное отношение члена краевого правительства к
обращению депутата Законодательного Собрания заставляет усомнить�
ся в эффективности взаимодействия исполнительной и законодатель�
ной ветвей власти и соблюдению и исполнению законодательства чи�
новницей из высшего эшелона власти. Вопрос остаётся нерешённым.
Депутат намерен добиваться строительства спортивного зала в школе № 48.

В стадии рассмотрения находится и коллективное обращение жите�
лей села Черемхово по поводу строительства технологической дороги
«Зашулан�Гыршелун», которая пройдёт в 200—300 метрах от их села, че�
рез безальтернативные пастбищные и сенокосные земли, рядом с клад�
бищем, в непосредственной близости от скотомогильников и реки Чи�
кой. Для проведения профессиональной оценки соблюдения экологиче�
ского законодательства при строительстве дороги, депутаты�коммунис�
ты обратились в Байкальскую природоохранную прокуратуру. Руководи�
тель фракции Ю.Н.Гайдук провёл расширенное заседание фракции с
приглашением представителей правительства края, руководства угледо�
бывающей компании, министерства природных ресурсов. Было приня�
то решение вернуться к рассмотрению данного вопроса с выездом в се�
ло Черемхово после получения заключения прокуратуры и минприроды.

В то же время, конфликт населения и угледобывающей компании по�
казал отсутствие отработанной системы контроля строительства и экс�
плуатации не только вышеупомянутой дороги, но и дорог необщего
пользования в целом по стране. В связи с этим, Гайдук, являясь помощ�
ником депутата Госдумы Мархаева, обратился к нему с предложением
инициировать принятие нормативно�правовых актов на федеральном
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уровне, регламентирующих строительство и эксплуатацию подобных
объектов в рамках соблюдения экологического законодательства и со�
блюдения прав граждан.

По умолчанию остаётся нерешённым вопрос с открытием коек круг�
лосуточного пребывания в селе Харагун Улётовского района. Минис�
терство здравоохранения до настоящего времени не выполнило реше�
ние Законодательного Собрания о возвращении круглосуточной помо�
щи населению и сохранении статуса участковой больницы в данном на�
селённом пункте. В коллективном обращении в адрес руководителя
фракции жители просят помочь вернуть круглосуточное оказание меди�
цинской помощи в больнице Харагуна. Фракция КПРФ твёрдо стоит на
позиции сохранении первичного звена медицинской помощи и намере�
на инициировать повторное рассмотрение этого вопроса в Законода�
тельном Собрании после получения заключения прокуратуры и по�
вторного проведения общественных публичных слушаний.

Анализ обращений избирателей показывает, что в тематике поднима�
емых проблем по�прежнему превалируют вопросы социальной направ�
ленности: качество и доступность медицинской помощи, неудовлетво�
рительная обеспеченность медицинскими и педагогическими кадрами,
как в сельской местности, так и в городе, капитальный ремонт много�
квартирных домов, ремонт сельских школ и ДДУ, переселение жильцов
из ветхого и аварийного жилья, пенсионное обеспечение, оплата труда
работников социальной сферы, закрытие школ в сельской местности,
рост цен, тарифов, особенно на услуги ЖКХ, плохое состояние дорог,
плохая работа ООО «Олерон», неудовлетворительное выполнение сво�
их обязанностей чиновниками и управленцами различного уровня.
Много нареканий на работу полиции, судов и прокуратуры.

Своей работой депутаты от КПРФ и в этом году продолжили под�
тверждать гарантии избирателям по их обращения, наказам и ожидани�
ям, которыми они руководствовались при выборе коммунистической
партии. Не всё удалось сделать, что было запланировано и прежде все�
го, не удалось продвинуть закон «О детях войны». Это наш долг перед
детьми Великой Отечественной войны и мы продолжим эту работу. 

Руководитель фракции КПРФ
Ю.Н.Гайдук.



ВЫБОРЫ

ОРГАНИЗАЦИОННО*МАССОВАЯ 
(ПОЛЕВАЯ) РАБОТА 

В ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КАМПАНИИ

1. Место и роль полевых технологий в избирательной кампании
Избирательная кампания ведётся по нескольким основным направ�

лениям. Перечислим их:
— исследовательское (предварительное изучение контуров предстоя�

щей избирательной кампании, социально�экономической ситуации —
социология, анализ и др.);

— идеологическое (определение политической линии кандидата (пар�
тии), поиск смыслов, тем кампании, формирование имиджа, формули�
рование месседжей);

— стратегия и тактика (основанный на определённой методике, со�
знательно и намеренно разработанный план строго определённой по�
следовательности действий);

— информационное обеспечение (в СМИ, соцсетях и АПМ);
— оргмассовое (штабы, структуры и агитационная работа в поле, т. е.

на территории);
— контроль выборов (предотвращение фальсификаций).

Хотя «поле» упомянуто в конце списка, это направление является
важнейшим. Ведь именно поле, и только поле приносит победу.

Полевое направление в избирательной кампании — сложное и трудо�
ёмкое. Для эффективного проведения оргмассовых агитационных ме�
роприятий надо как минимум суметь организовать агитационные мас�
сы, то есть агитаторов. Надо их набрать (навербовать), причём в доста�
точном количестве, произвести их селекцию, структурировать и обу�
чить. Нужно предъявить им мобилизующие стимулы и убедить, что их
ожидания обязательно будут оправданы. А затем эту массу надо напра�
вить, проконтролировать, при этом сделать так, чтобы информация о
происходящем внутри вашего штаба не выходила за пределы сформиро�
ванного вами коллектива. Из сказанного следует вывод: если у вас под
рукой нет хорошо структурированной партийной организации или компе�
тенций и ресурсов, позволяющих оперативно создать такую структуру за
полгода до выборов, на полноценную избирательную кампанию особенно
рассчитывать не стоит.

Есть известное изречение: «Войны выигрывает пехота». Полевые тех�
нологии — это, прежде всего, работа штаба и пехоты (агитаторов) с про�
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стыми людьми, с избирателями, которая требует особых навыков. И
профессионалов в этой области на два порядка меньше, чем пиарщиков.

Хорошие специалисты�полевики — товар штучный. Именно они гото�
вят пехоту — агитаторов. Готовят правильно и эффективно, причём кри�
терием эффективности в данном случае выступает победа кандидата
(партии). Ни в эфире, ни в газете, ни в листовке зачастую невозможно
сказать то, что порой говорит избирателю грамотно подготовленный аги�
татор. Вопрос: почему? Да потому что написанное — значит задокумен�
тированное, от письменного свидетельства не открестишься. А раз так, то
за неосторожное слово, произнесённое в эфире или опубликованное в га�
зете, кандидат может запросто слететь с дистанции, а то и попасть за ре�
шётку. Агитатор же может сказать избирателю что угодно, через агитаторов
можно распространять самые невероятные слухи, и попробуйте привлечь за
это агитатора или стоящего за ним кандидата к ответственности!

2. Подбор кадров для работы в поле
Откуда во время избирательной кампании набираются добровольные

помощники и агитаторы? Перечислим источники.
1) Члены партийной организации и её активные сторонники.
2) Окружение кандидата и его близких.
3) Местная околополитическая тусовка (активисты общественных и

политических организаций различной ориентации).
4) Студенческая среда (самый ненадёжный, но неизбежно использу�

емый источник).
5) Структуры социальной защиты населения (вербовка агитаторов

ведётся из числа штатных и внештатных сотрудников органов соцзащи�
ты, так как они имеют возможность привлекать в качестве агитаторов
своих подопечных — пенсионеров).

6) Отделения связи (вербовка из числа почтальонов).
7) Вербовка агитаторов через СМИ (объявления в газетах, бегущая

строка на телевидении, интернет�объявления и т. д.).

До набора агитаторов необходимо определиться с основными видами
агитаторов в вашем штабе. Каждый «вид» — это отдельный не обязатель�
но письменный, но чётко проговорённый договор между кандидатом, аги�
татором и партийной организацией, где указаны все обязанности сторон.
Агитаторы могут работать платно или бесплатно. Второй вариант не за�
прещает выплачивать им премию — не гарантированное вознагражде�
ние. Однако, недопустима ситуация, когда агитаторы не знают, заплатят
им за работу, или нет. Любая неопределённость демотивирует их и рож�
дает подозрения в адрес кандидата. 

Кроме того, агитаторы могут работать:
— полный рабочий день;
— посменно в то время, когда агитатор может, но по заранее согласо�

ванному со штабом графику;
— сдельно по свободному графику, в этом случае заранее согласуется

объём работы (число розданных АПМ, места расклейки, число и адреса
пройденных домов), а время — на усмотрение агитатора;
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— по своей программе, это дополняющая агитация добровольными по�
мощниками, не подотчётными штабу, от неё не стоит отказываться, но в
отсутствие основных форматов, такие агитаторы кампанию не вытащат.

Очевидно, что агитаторам, работающим полный рабочий день, рабо�
та должна оплачиваться, а агитаторы «по своей программе» работают
бесплатно. Оплата другим категориям агитаторов зависит от договорён�
ностей. Но эти договорённости должны неукоснительно соблюдаться кан�
дидатом не только по объёму оплаты, но и по её срокам. Очень жела�
тельно, чтобы работа всех агитаторов с одинаковыми обязательствами
перед штабом оплачивалась (или не оплачивалась) одинаково. Если из
этого правила делаются исключения — нужны специальные меры, что�
бы не допустить в штабе зависти, разлада и вынесения ушедшими из
штаба агитаторами негативных слухов о кандидате.

В условиях, когда КПРФ и её кандидаты имеют скромные материаль�
ные возможности, очень важно максимально использовать для мотивации
агитаторов иные (кроме зарплаты) материальные и моральные факторы. 

Мотивировать своих и партийных сторонников на работу кандидат
может:

— обещанием в случае победы устроить наиболее активных членов
штаба и агитаторов своими оплачиваемыми помощниками или помощ�
никами на общественных началах;

— обязательствами материальной помощи партийной организации
(кандидат покупает в райком принтер, а коммунисты агитируют за него
«не за страх, а на совесть»);

— обязательствами участвовать в общественно�значимых публичных
кампаниях (бороться против вырубки сквера) независимо от исхода вы�
боров;

— обещанием отработать в интересах партийной организации на сле�
дующих выборах, где он не будет кандидатом;

— обязательством в случае избрания быть на связи с конкретной пар�
тийной организацией и оказывать ей всемерную помощь (это требова�
ние для кандидатов�коммунистов прописано в Уставе КПРФ, но даже
его выполнение избранными депутатами не всегда безупречно);

— оплатой труда агитатора.

Только после тщательной ревизии кандидатом своих материальных, ор�
ганизационных и кадровых возможностей штабом принимается решение о
формате работы с агитаторами и о желаемом числе агитаторов каждого ви�
да. После этого начинается набор агитаторов. Соблюдение этих принци�
пов работы позволит избежать достаточно распространённой ситуации,
когда кандидат ожидает от партийной организации большого количест�
ва бесплатных агитаторов, а потом возникает взаимное разочарование
— у агитаторов�коммунистов отсутствием понимания «зачем нам такой
кандидат», а у кандидата — уровнем и объёмом проведённой агитатора�
ми работы.

Объективные требования таковы. На выборах муниципального уровня
«вытащить кампанию» в одномандатном или многомандатном округе может
буквально два�три агитатора (включая самого кандидата). Но это при усло�
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вии, что эти два�три человека полностью выкладываются именно на по�
левой агитации, а для помощи в вёрстке и печати АПМ, ведении соцсе�
тей, организации наблюдения и иных функций в штабе есть другие люди.

На выборах главы муниципалитета или в одномандатном избирательном
округе на региональных выборах для полноценного ведения кампании нуж�
но, минимум, 10—20 агитаторов.

На выборах главы региона или на выборах в Госдуму по одномандатно�
му округу необходимо иметь 50—100 агитаторов.

Отметим, что основными источниками агитаторов для КПРФ явля�
ются указанные в начале раздела п. 1), 2), 3). Пока этот ресурс не про�
работан в достаточной степени, набирать агитаторов из иных источни�
ков нецелесообразно. При этом, активная работа с контингентом из п.
1), 2), 3) — строго обязательна! При выдвижении на выборах любого
уровня кандидатов от партии, партийный штаб должен требовать от
всех кандидатов реального привлечения к избирательной кампании в
своём округе родственников и друзей. 

Взаимодействие с местными активистами и околополитическими
группами важно далеко не только с точки зрения получения в их лице
агитаторов. От них можно получить много бесценной информации и
неявную агитацию через «сарафанное радио». Однако, следует учиты�
вать риски их перехода на сторону иных кандидатов или партий, прояв�
ления у них чрезмерных амбиций и других проблем, связанных с их са�
мостоятельным характером.

Для набора агитаторов в студенческой среде нам нужны, как мини�
мум, молодые коммунисты. Агитаторов�студентов нужно особенно хо�
рошо готовить.

Использование для вербовки агитаторов указанных в начале раздела
п. 5), 6), 7) возможно только при достойном финансировании избира�
тельной кампании.

3. Основные типы и виды полевых технологий
Перечисленные ниже типы и виды мы рассматриваем не просто как

действия пехоты, а как избирательные технологии, то есть как совокуп�
ность методов, процессов и материалов, как целенаправленное воздей�
ствие на избирателя, обусловленное необходимостью достижения за�
данного результата.

Итак, основные типы и виды полевых технологий:
1) Сбор подписей (за кандидата, за инициативу и пр.).
2) Разнос АПМ.
3) Расклейка АПМ.
4) Пикеты.
5) Технология «От двери к двери» (ОДД).
6) Акции и мероприятия.
7) Встречи с избирателями.
8) «Клакерство» или «подсадные утки» на встречах у оппонентов.
9) «Наскальная живопись» («белая», «серая», «чёрная»).
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Остановимся чуть подробнее на некоторых из них.
Сбор подписей. Есть случаи, когда законодательно требуется собрать и

сдать в избирком определённое количество подписей за выдвижение того
или иного кандидата, но иногда этот вид технологий используется только
для повышения узнаваемости кандидата среди избирателей округа.

Чем больше подписей будет собрано, тем лучше. Для избирательного
округа оптимальным количеством собранных подписей можно считать
число, составляющее 2—5% от числа избирателей. Важными момента�
ми в данной технологии будут:

— количество и качество сборщиков;
— оптимальное количество и качество мест сбора подписей (с учётом

«проходимости» мест);
— визуальное оформление мест сбора подписей и внешний вид сбор�

щиков;
— оптимальное количество и качество подписных листов;
— оперативность и качество обработки листов (с созданием баз данных).

Технология «От двери к двери» (ОДД). Это агитация путём личного кон�
такта агитатора с избирателями округа по месту их жительства. Поквар�
тирный обход. Цель — прояснить отношение избирателей к партии, кан�
дидату (за, против, нейтральное) и сагитировать максимальное их число
голосовать за нашу партию, кандидата. Здесь большое значение имеют:

— подбор и обучение агитаторов;
— степень близости агитаторов кандидату («да, я лично знаю нашего

кандидата 5 лет»);
— постоянный учёт проведённых рейдов («волн») и контроль испол�

нения;
— типовой набор учётных документов (например, маршрутный лист

и поквартирный список избирателей, где отмечаются контакты�каса�
ния и отношение данного избирателя к кандидату — позитивное, нега�
тивное или нейтральное);

— классически необходимы семь касаний, но число их может варьи�
роваться в зависимости от ситуации и сроков проведения кампании:
чем раньше полевые структуры выйдут в поле, тем больше касаний
можно реализовать и тем выше будет результат голосования.

Важно понимать: ОДД, или поквартирный обход — самая ресурсоёмкая
технология агитации. На крупных выборах (региональных или федеральных)
она, как правило, не под силу большинству наших кандидатов и штабов. 

Да и на местных выборах полный обход большинства домов своего ок�
руга — задача, которая требует от кандидата на три месяца бросить все ос�
тальные дела и заниматься только этим. Однако, «дороговизна» этой тех�
нологии, в случае поквартирного обхода лично кандидатом, полностью
«окупается» её фантастической эффективностью. Тщательно проведён�
ный лично кандидатом сплошной поквартирный обход, как правило, пере�
бивает и денежный и административный ресурс оппонентов и даёт преиму�
щественные шансы на победу. Но это работает в полной мере только при
личном обходе жителей самим кандидатом. Агитация со стороны иных
лиц теряет личный оттенок и эффект непосредственного знакомства.
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«Наскальная живопись». Рисование картинок и посланий на заборах,
на асфальте, на стенах заброшенных зданий и сооружений. Эту техно�
логию применяют довольно часто. Важно, чтобы слова или картинки
видели как можно больше прохожих. Если человек, идя с работы или на
работу, в течение недели видит и ненароком замечает эту «наскальную
живопись», то с большой долей вероятности данная информация осядет
в его сознании и может повлиять на голосование. По отношению к вы�
борному законодательству такая «живопись» может быть легальной
(«белой», законной) и нелегальной («чёрной», или противозаконной).
Легальная — это когда нанесение изображений согласовано с собствен�
ником забора, здания, сооружения и по содержанию не несёт в себе
признаков религиозной/расовой нетерпимости, не призывает к насиль�
ственным действиям, свержению строя и т. д. А вот надпись «Иванов —
вор!» явно «чёрная», но содержащаяся в ней характеристика кандидата
Иванова может повлиять на голосующего в тот момент, когда он придёт
на участок и увидит эту фамилию в бюллетене.

4. Агитаторы и руководители�полевики
Агитатор — это человек, который нацелен на победу своих кандида�

тов, стремится внести свой вклад в реализацию социально значимых
проектов партии и штаба, реализует себя и работает ради приобретения
опыта, специальных навыков и знаний. Лучшим агитатором принято
считать такого, кто более всего похож на избирателя из целевых групп.

Работа агитатора базируется на непосредственном участии в акциях
партии, кандидата и избирательного штаба, на прямом контакте с
людьми путём ведения бесед, опросов, а также передаче информацион�
но�агитационных материалов. Таким образом, работа агитатора — это
полевая агитация и привлечение людей к голосованию за кандидатов и
за список партии.

Области применения:
— массовые мероприятия;
— сбор подписей (под петициями, требованиями, открытыми пись�

мами);
— пикеты и палатки (с раздачей АПМ);
— личные беседы с людьми (информирование относительно иници�

атив и идей партии и кандидата, а также разъяснение общественно�по�
литической ситуации, сложившейся в стране и на местах);

— опросы (анкетирование);
— сбор конкретных предложений по улучшению жизни на местах;
— агитация среди родственников, друзей, коллег.

Кого агитируем:
— откровенных противников не агитируем и вообще не трогаем;
— откровенных сторонников хвалим, подбадриваем, привлекаем к

сотрудничеству, напоминаем о необходимости прийти на выборы и прого�
лосовать;

— неуверенных — агитируем, убеждаем стать активными сторонни�
ками партии и/или кандидата.
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Для эффективной деятельности агитаторов необходимо чёткое уп�
равление их работой со стороны руководителя полевого направления.

К главным обязанностям руководителя полевого направления отно�
сится следующее.

1) Руководитель отвечает за качество и своевременность подготовки
и проведения акций и мероприятий, а также за качество проведения
агитации на территории, которая за ним закреплена. 

2) Руководитель разрабатывает задачи и схемы маршрутных заданий
для каждого агитатора.

3) Руководитель инструктирует агитаторов перед началом мероприя�
тий, контролирует ход отработки заданий, подводит итоги их работы.

4) Перед отправкой агитаторов на задание руководитель проверяет
каждого из них на знание целей и задач мероприятия, содержания аги�
тационных материалов, своего маршрута и порядка действий, а также
ситуации на местах.

5) Руководитель контролирует отработку задач агитаторами.

5. Проведение пикетов
Места проведения акций и работы пикетов должны удовлетворять пока�

зателю людского потока от 200 до 500 человек в час:
— центральные площади города;
— главные улицы;
— места вблизи метро, автовокзалов, автостанций, железнодорожных

станций;
— конечные остановки городского транспорта;
— места вблизи больших торговых центров, универмагов, рынков;
— места вблизи проходных крупных предприятий;
— внутриквартальные территории спальных районов (дворы, «пята�

ки» и т. п.).

Как должен работать пикет?
Состав пикета — три человека. Первый участник пикета привлекает

внимание прохожих. Если кто�то из прохожих обратил внимание на пикет
и подошёл к нему, второй пикетчик начинает с ним разговор, а первый уча�
стник пикета снова обращается к прохожим (здесь необходимы специаль�
но заготовленные слова, привлекательные фразы). Если прохожий в раз�
говоре со вторым участником пикета выражает расположение к КПРФ,
его передают третьему участнику пикета. Его задание — начать дружест�
венный разговор, вручить листовку или мелкие подарки (флажок, значок,
календарик). После этого следует задать вопрос: «Согласитесь ли вы взять
три листовки, чтобы распространить их среди своих друзей и знакомых?»
(Не следует давать человеку больше трёх листовок; большее количество
подсознательно обязывает к чему�то — не стоит этого делать!).

Если наш сторонник согласится взять три листовки, можно перейти
к следующей части разговора: «Возможно, наша группа скоро получит
интересную литературу по инициативам КПРФ, с информацией о ме�
роприятиях партии. Можно ли вам позвонить по телефону, чтобы при�
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нести вам 2—3 брошюры?». После этого следует записать в «Рабочей те�
тради» имя и номер телефона этого человека.

Если сторонник искренне выражает намерение активного добро�
вольного участия в избирательной кампании, агитатор обязан в тот же
день передать его руководителю местного территориального штаба. Та�
кого человека следует сразу привлечь к работе.

Ключевой момент: в современном городе, пересыщенном информацией,
недостаточно просто «раздать листовки». Они окажутся в ближайших му�
сорных урнах и не повысят авторитет нашего кандидата. Только живой
разговор с избирателями может склонить их в нашу пользу. А задача лис�
товки — закрепление визуального образа кандидата.

Рабочий день члена пикета должен составлять 4—5 часов.
По окончании смены старший по пикету обязательно должен корот�

ко отчитаться перед руководителем:
— сдать списки выявленных сторонников;
— рассказать о текущей ситуации в округе и о сегодняшних настрое�

ниях избирателей;
— отметить вопросы, которые в этот день звучали чаще всего;
— отметить сложные вопросы, на которые агитаторы не смогли ответить.

При проведении пикета целесообразно использовать агитационные
кубы или любые другие конструкции, обеспечивающие информирова�
ние о кандидате и партии даже тех избирателей, кто проходит мимо, не
вступая в общение с пикетчиками.

Нужно отметить, что организация использования в агитации кубов
или других сборно�разборных конструкций требует дополнительные
ресурсы, прежде всего организационные. Это связано:

— с необходимостью согласовывать пикет (подача уведомления за
10—5 рабочих дней) с местными властями, в то время, как небольшой
пикет без использования сборно�разборных конструкций можно про�
вести и без согласования;

— обеспечить транспорт для своевременного привоза�отвоза куба;
— научить агитаторов быстро собирать куб или иную конструкцию и

обеспечивать её красивый и опрятный вид, либо нанять отдельных людей,
кто регулярно в одно и то же время дня будет привозить и увозить куб;

— постоянно следить за комплектностью мелких деталей (стяжки,
ключи для сборки).

В целом даже небольшое количество дополнительных действий силь�
но усложняет работу агитационного пикета и создаёт лишние риски по�
тери времени или потери эффективности пикета и даже его срыва. Од�
нако, визуальные материалы, кубы, иные наглядные конструкции
очень украшают пикет и крайне желательно их использовать.

6. Требования к агитаторам
Черты, которыми должен обладать агитатор, чтобы принести весомую

прибавку в общий результат:
1) Вера в идеалы КПРФ и кандидата. Лишь тот агитатор может быть в

достаточной мере убедительным, который сможет не только привести
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веские аргументы и факты, а сделает это в эмоциональной, искренней
форме — сможет зажечь огонёк в душах избирателей, сделать их наши�
ми преданными сторонниками.

2) Компетентность. Агитатор должен в полном объёме владеть инфор�
мацией о преимуществах и достижениях КПРФ, постоянно изучать
агитационные материалы, которые поступают из штаба, быть в курсе
политической обстановки и общего хода кампании.

3) Высокий уровень коммуникабельности. Есть люди, которые могут
говорить почти на все темы — с мужчинами и женщинами, старыми и
малыми, сторонниками и оппонентами. И везде они оставляют о себе
хорошее впечатление и убеждение, что КПРФ и её кандидаты — наи�
лучший выход из ситуации. Это очень полезные кадры, их нужно це�
нить на вес золота.

4) Ответственность. Каждая политическая акция в России выявляет
целую армию работников, которые стремятся легко и быстро заработать
копеечку. Особенно «отличается» в этом студенчество. Им по большому
счёту безразлично, на кого и когда работать. Эффективные агитаторы
из них получаются нечасто. Нередко они стремятся как можно быстрее
растыкать листовки прохожим или вовсе продавать их конкурентам. А
нам нужны ответственные агитаторы, которые добросовестно и качест�
венно будут выполнять все задания, которые ставят штаб и руководст�
во. Ведь только такая работа способна принести результат.

5) Опрятность. Встречают по одёжке, гласит народная мудрость. По�
этому наши агитаторы должны всегда опрятно выглядеть.

6) Уверенное знание местности. Агитатор должен хорошо знать свою
территорию, чтобы не тратить драгоценное время на поиск необходи�
мой улицы, дома и т. п. Да и доверия к местным намного больше, чем к
«варягам».

7) Хорошее знание местных проблем. Разбитые дороги, аварийное со�
стояние школы, неблагоустроенность дворов — не второстепенные
проблемы, а наоборот. Само знание местных проблем, состояния их
рассмотрения и решения, конкретных виновников не менее важно, чем
знание идеологии и программы КПРФ.

8) Выносливость. Труд агитаторов очень изнурителен: это и грязь, и
кодовые замки, и работа на открытом воздухе в дождь и ветер. Выдер�
живают не все. И это также нужно учитывать во время формирования
команды агитаторов�волонтёров.

9) Доброжелательность и терпимость. Агитатор должен относиться с
уважением к мыслям, которые не совпадают с его собственными. Доб�
рожелательное терпимое поведение более способствует общей победе,
чем обиды и споры.

7. Принципы полевой работы
Перечислим основные принципы полевой работы:
— обязательная «сшивка» направлений работы и штабов (то есть со�

гласованное и единое управление);
— персональный подбор агитаторов и чёткое понимание штабом, кто
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реально агитирует, кто только разносит АПМ, а кто только числится
агитатором;

— качественное обучение агитаторов;
— приоритет живого общения, настрой агитаторов говорить с людьми;
— самые эффективные агитаторы похожи на тех, кого надо сагитировать;
— обязательное структурирование пехоты (бригадиры, десятники,

сотники и пр.);
— правило семи касаний;
— обязательное ресурсное обеспечение (транспорт, сумки, папки,

ручки, сувенирка, своевременная оплата и др.).

8. Как организовывать встречи с избирателями
Встречи кандидата со своим электоратом — одно из наиболее выиг�

рышных агитационных мероприятий. Но прежде чем идти на встречу,
продумайте все возможные варианты поведения аудитории.

Начинать надо с рассылки приглашений избирателям. Многие пар�
тийные организации накопили немалый опыт в этом вопросе: это и
приглашения в виде листовок, опущенных в почтовые ящики или на�
клеенных в отведённых для этого местах, обходы или обзвоны избира�
телей силами актива и т. д. Но всё же приходится констатировать, что
здесь много шаблона.

Важно, чтобы приглашение не выглядело дежурно, чтобы в пригла�
шении чувствовались доброжелательность и уважение к тем, кого при�
глашают.

Оповещение о встрече лучше делать в две волны: первый раз дней за
пять, второй — накануне встречи.

Нельзя проводить встречи при дефиците раздаточных и агитацион�
ных материалов. Ведь она проводится для избирателей, и с чем они вер�
нутся домой, во двор, в коллектив — первейшая забота организаторов.
При этом имеет значение не только то, что у них в голове, но то, что у
них в руках. Помимо агитационных, могут распространяться различные
информационные материалы, интересные для собравшихся.

Для встреч с избирателями организаторам мероприятий предлагается
такой тест: «Вам известно, что на неё придет двести пятьдесят человек,
и у вас есть возможность выбрать для встречи один из залов — на двес�
ти или триста мест. Какой зал выбрали бы вы?». К сожалению, очень ча�
сто приходится слышать: «На триста». И это — грубая ошибка.

Ведь это не приглашение на концерт, в кино и т.п., куда люди прихо�
дят отдохнуть, а выборы, где свои законы. Музыка при подходе к залу (ор�
кестр, агитмашина или динамики) и внутри, раздача агитационных ма�
териалов, лозунги по мегафону, фотографирование, молодые люди в
спецодежде КПРФ и, конечно, переполненный зал, соответствующе
оформленный. Всё это должно вызывать ажиотаж, духовный подъём,
желание работать и голосовать за партию и её кандидата. Когда люди
придут домой или в рабочий коллектив, и их спросят: «А много ли было
народа?», ответом будет: «Полный зал, даже в проходах люди стояли». И
никого не заинтересует вместимость зала.
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Эффективность встреч кандидата с избирателями во многом также
зависит от его ораторских способностей. Здесь ситуация двоякая. Силь�
ный кандидат, знающий, о чём говорить с избирателями, владеющий
словом, умением убеждать и способный «намагничивать» аудиторию —
это одно. С таким и встречи надо «раскручивать» по полной программе.
В то же время много кандидатов, которые не имеют опыта работы с ау�
диторией. И тогда программу встреч лучше урезать, а на первый план
должны выйти опытные помощники — доверенные лица.

Очень важна содержательная сторона подготовки встреч: с чем пар�
тия, её кандидат выйдут к избирателю, что и как скажут. Большинству
целесообразно писать тезисы выступлений и тренироваться перед вы�
ходом к избирателям. Это должно базироваться на основных агитаци�
онных темах кампании, которые кандидат просто обязан знать наи�
зусть. Менять тезисы не следует, даже если они приелись, ведь говорите
вы аудитории, а не себе, а она постоянно меняется.

На любой из встреч кандидат чётко и убедительно должен ответить
на три ключевых вопроса.

1. Кто я?
2. Чем привлекательнее своих соперников?
3. Почему решил баллотироваться на эту должность?

Эффективность встреч во многом зависит и от команды, на которую
возлагаются значительные обязанности.

*Интеллектуальная подпитка кандидата:
— по самым различным вопросам варианты ответов, крылатые выра�

жения, шутки, пословицы и т. п.;
— информационная осведомлённость (об округе и его проблемах, на�

строениях избирателей);
— материалы о КПРФ;
— досье соперников (биографии, программы и планы, позиции по

актуальным вопросам, компромат и т. д.);
— сценарии дебатов, пресс�конференций, выступлений:
— ораторская подготовка.

*Участие кандидата в региональных мероприятиях.
*Организация непосредственных событий «под кандидата»:
— разработка сценария встреч, в том числе подготовка «вопросов из зала»;
— сбор информации о насущных проблемах людей, встреча с кото�

рыми планируется;
— оповещение избирателей о предстоящей встрече;
— выбор помещения и его предварительная техническая экспертиза

(пожарная безопасность, радиофикация, wi�fi, свет и пр.);
— обеспечение всех участников встречи агитационными материалами;
— контрдействия в случае возникновения конфликтных ситуаций.

При организации встреч с избирателями очень важно:
— соблюдать график;
— обеспечить безопасность.
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Надо помнить:
Нельзя отменять запланированные встречи.
Отменили — потеряли избирателей.

К каждой встрече необходима паспортизация объекта, где она будет
проходить. Предварительно с избирателями в жилом районе, на пред�
приятии, в селе соберите сведения об их проблемах, о том, что там сде�
лано позитивного, какие события произошли и предстоят в будущем.

Люди должны почувствовать: вы — «их человек», из той же среды. По
возможности надо решать проблемы и обязательно говорить об этом на
встречах. 

Существует несколько принципиальных схем проведения встречи.
Выбор одного из вариантов зачастую происходит в самом начале встре�
чи, когда кандидат в зависимости от настроения избирателей их реак�
ции на выступление сам определяет, как надо построить встречу, какую
технологию выбрать. Чаще всего встреча с кандидатом происходит по
такой схеме: выступление кандидата в пределах 20—30 минут, затем —
вопросы избирателей.

Однако есть и некоторые варианты этой схемы. Вначале может вы�
ступить доверенное лицо кандидата с кратким рассказом о нём. Затем
кандидат рассказывает о своей программе, и наступает время вопросов
избирателей. Некоторые кандидаты используют в начале встречи сня�
тый дома или на работе видеоматериал, рассказывающий о его трудовой
и личной жизни.

На встречах должны быть люди, отслеживающие реакцию собрав�
шихся с последующим анализом и выводами на будущее. По наиболее
лёгким проблемам надо принимать оперативные решения и постоянно
говорить об этом на встречах.

Создание групп поддержки на местах, не ограничиваясь только партий�
ным активом, в функции которых входит взаимодействие с дружественны�
ми организациями и лидерами социальных групп; подготовка и распростра�
нение предвыборных агитматериалов.

Практика показывает, что эффект от встречи снижается, если она за�
тягивается. Кандидат (доверенное лицо, руководители штаба и т.д.)
должен чувствовать момент, когда народ стал уставать и встречу пора за�
канчивать.

Обычный регламент встречи — один час. Основное выступление —
20—30 минут, остальное время — ответы на вопросы. Если выступаю�
щий увлёкся, его помощники должны дипломатично, однако настойчи�
во, заранее оговорёнными знаками напоминать ему о необходимости
завершения встречи.

9. Кампания «от двери к двери» (ОДД)
Практически этот поквартирный обход избирателей — самое эффек�

тивное, стержневое агитационное средство. Оно всегда было тяжёлым,
а сейчас стало и более сложным.

Облегчить его должны организаторы выборного процесса на всех
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уровнях. При этом следует учитывать, что у нас есть преимущество по
сравнению с конкурентами. Нам не надо прятать глаза и краснеть за со�
вершённое ими в стране. Главное — как подать информацию.

Не перегружайте головы своих агитаторов заумными технологиями.
У большинства из них сформировались свои принципы, многие владе�
ют в достаточном объёме и технологиями. Нужно только упорядочить,
систематизировать их знания и дать им тот материал, которым они в си�
лу специфики своей деятельности и образа жизни не могут владеть.

Показать, к примеру:
— политику и то, к чему стремится КПРФ;
— что сделали депутаты Госдумы РФ за последний год;
— в разработке каких законодательных актов принимали участие

коммунисты регионального законодательного органа, их инициативы;
— политику губернатора, мэра (позитивные или негативные моменты),

а также множество других вопросов, способных вооружить наш актив и до�
бровольных помощников знаниями, которые необходимы им для квали�
фицированной агитационной и пропагандистской работы с избирателями.

При этом необходимо учитывать малую ценность официальной ста�
тистики. Гораздо более значимы сравнительные данные, относительные
показатели, динамические ряды и т. д.

Многие объясняют трудности с ОДД тем, что в домах поставлены ме�
таллические двери с домофоном. Но мы считаем, что это не может быть
препятствием. Однако, необходимо заранее подготовить агитаторов
всем необходимым для работы, включая «ключи�вездеходы» и инфор�
мацию о домах (кем заселен, есть ли консьерж и т. д.).

Обходить дома и квартиры лучше с человеком, пользующимся авто�
ритетом в этом микрорайоне. Эти люди откроют вам дверь, подскажут,
в какую квартиру, дом имеет смысл зайти, а куда заходить не стоит.

Целесообразно в начале кампании провести неформальное общение
с опытными агитаторами, которые уже зарекомендовали себя в предше�
ствующей кампании. Их рациональные предложения надо обсудить в
широкой аудитории и включить в планы действий на основной период.

10. Формы распространения АПМ
Как своевременно доставить агитационные материалы? Где их разме�

щать? Когда положить в почтовый ящик? А это — лишь неполный пе�
речень вопросов, возникающих перед активом.

В основном используются старые, хорошо зарекомендовавшие себя
формы распространения. Прежде всего, это места скопления людей:
поликлиника, проходная, холл административного здания, остановки
транспорта, рынки, встречи с избирателями, митинги, пикеты и т. д.

Ряд партийных организаций практикуют использование мобильных
агитационных групп с переносными агитационными стендами, одно�
временной раздачей листовок и беседами с населением. Практика пока�
зывает, что их хорошо устанавливать возле кинотеатров, рынков, вокза�
лов, учебных заведений, на площадях, у сельских магазинов. Если есть
возможность, необходимо использовать и радиоустановки.
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В ряде регионов эту форму широко используют в сёлах. Энтузиасты,
имеющие льготный проезд, раздают материалы и в электричках, где
своя, близкая нам аудитория.

В ряде организаций стали применять и новые элементы, формы до�
ведения агитационных материалов до избирателей, позволяющие одно�
временно и расширить аудиторию.

*«Сумки почтальона» для своих разносчиков агитационных материалов
из красного непромокаемого материала (полиэстер) с эмблемой КПРФ.

*«Передвижной агитпункт». Во всех районах города, в местах, согласо�
ванных с администрацией, устанавливаются красные палатки размером
2,5x2,5 и с надписью «КПРФ». В них — стол, стулья, агитационные мате�
риалы. Здесь депутаты всех уровней (акция «Депутат пришёл к народу»),
секретари партийных организаций ведут приём, раздают агитматериалы.

*Демонстрация наших видеороликов в  маршрутных такси.
*«Бегущая строка» в городских рейсовых автобусах.
Такие формы должны найти своё применение и в других регионах,

одновременно следует искать новые. В этом — залог нашего успеха.
Используя старые, внедряя новые формы распространения, не следу�

ет забывать и о персональных вручениях.
Адресно должны распространяться все тиражи газет и листовок. Из�

биратели старшего поколения любят получать персональные письма, по6
здравления, приглашения.

Если есть возможность, следует использовать и такую форму, как
вкладыши в газеты или журналы.

Помните: негативно воспринимаются как одновременное получение
нескольких образцов, так и валяющиеся на улице листовки. Неэффек�
тивно и передавать материал в большой массе корреспонденции.

11. Дополнительные виды технологий
Осветим несколько видов технологий, которые, в отличие от техно�

логий предыдущего раздела, требуют от исполнителей более специфи�
ческих компетенций. Однако, как и технологии из предыдущего разде�
ла, они также направлены непосредственно на жителей территории.

1) Телефонное внедрение.
2) Формирующие опросы как технология.
3) Рейтинговые замеры.
4) Спецпроекты («белые», «серые», «чёрные»).
5) Подготовка мероприятий по мобилизации (как правило, через

колл�центр) своих сторонников в день голосования и накануне. 
6) Наблюдение в участковых и территориальных избирательных ко�

миссиях.

Телефонное внедрение имеет цель психологического воздействия на
избирателя в нужном направлении. Агитация ведётся не напрямую, а
косвенно, обычно под видом «знаете ли вы», «доводим до вашего сведе�
ния» или под видом социологического опроса. Собственно, это даже не
агитация в привычном смысле. Это, если можно так сказать, вбивание
в подкорку избирателя нужной информации по телефону.
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Технология особенно эффективна, когда требуется поднять извест�
ность кандидата, его инициативы или идеи. Телефонное внедрение —
своего рода технология «от уха к уху» по аналогии с ОДД. Активист�
прозвонщик проговаривает по телефону заранее подготовленный текст,
в котором заданная фамилия, термин или кратко выраженная идея в ви�
де слогана повторяется заданное число раз (оптимально 3—4 раза).

Эта технология в наибольшей степени срабатывает на пожилых граж�
дан, в т. ч. использующих городской телефон.

Данную технологию очень активно использует правящая партия в от�
ношении зависящих от неё работников. 

Формирующие опросы. Ещё их называют индуцированными. Это сво�
его рода «зомбирование» в форме социологического опроса (уличного,
телефонного или на мероприятиях). Опрос по форме социологический,
но по сути — агитационный. Вопросы, которые задают респонденту,
сформулированы так, чтобы оставить в его подсознании нужную ин�
формацию. Суть опроса состоит не в получении какого�либо знания о
мнении избирателя, а в изменении его хода мыслей и оценок. Для не�
профессионала формирующий опрос выглядит как социологический,
но в нем заложены вопросы�установки и вопросы�ловушки. Например:
«Как скоро, по�вашему, после прихода к власти кандидата N начнется
новый передел собственности (невыплаты зарплат, сокращение рабо�
чих мест, криминальный беспредел и т. п.)?». Агитатор спрашивает, но в
самом вопросе уже содержится ответ. Формирующие опросы оказывают
неоценимую помощь в малых городах и обособленных жилых районах в
больших городах, где СМИ не являются главным источником инфор�
мации, где большую роль играют неформальные интеракции. Иногда с
помощью индуцированных опросов можно за день запустить какие
угодно слухи и перевернуть общественное мнение.

Подготовка к мобилизации в день голосования. Так как вся избиратель�
ная кампания нацелена на день голосования, то подготовка к нему явля�
ется комплексной деятельностью по мотивации сторонников и управля�
емому приводу их на участки. Наиболее эффективной формой является
обзвон заранее подготовленных колл�центром телефонной базы избира�
телей округа с напоминанием им о выборах и с призывом принять учас�
тие в голосовании. База избирателей готовится заранее с разбивкой изби�
рателей по категориям (сторонники, симпатизанты, просто жители).

Наблюдение и контроль выборов. Штабные и партийные структуры
должны заблаговременно готовиться и готовить кадры к работе с изби�
рательными комиссиями с момента начала их работы. Окружные изби�
рательные комиссии (ОИК) работают с момента объявления выборов.
Территориальные избирательные комиссии (ТИК) за 45—30 дней до
выборов формируют резерв участковых избирательных комиссий и ак�
тивно работают в последний месяц перед выборами. За 10—20 дней до
голосования начинают работу участковые избирательные комиссии
(УИК). В это время там составляются списки избирателей для голосо�
вания на дому. 
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Основные этапы работы избирательных комиссий, которые нужно про�
контролировать штабам кандидатов и партийным структурам:

— регистрация своих кандидатов и проверка правомерности регист�
рации оппонентов;

— введение своих представителей в резерв УИК и проверка право�
мерности введения в резерв УИК представителей местной админист�
рации;

— дежурство представителей партии с правом решающего голоса в
УИК и их работа с документами комиссий;

— контроль представителями партии с правом решающего голоса в
УИК списков «надомников» и недопущение внесения в эти списки
граждан без их ведома;

— контроль досрочного голосования;
— контроль в ТИКах и УИКах правильности составления дополни�

тельных списков избирателей, голосующих по механизму «Мобильный
избиратель» и реестра избирателей, которые по этому механизму ис�
ключаются из списков избирателей;

— работа представителей партии, наблюдателей и кандидатов в изби�
рательных комиссиях в дни голосования;

— сохранность сейф�пакетов при хранении бюллетеней ночью (в слу�
чае использования КОИБов — сохранность бюллетеней в них ночью).

Более подробно технологии контроля выборов и предотвращения
фальсификаций описаны в отдельных памятках и пособиях, выпускае�
мых ЦК КПРФ.

12. Основные способы полевого контроля и учёта
В ходе избирательной кампании местного уровня при малом размере

штаба отдельные формы контроля избыточны. Однако, при работе боль�
ших избирательных штабов с десятками и сотнями агитаторов контроль их
работы совершенно необходим.

Система контроля работы агитаторов предусматривает:
— оперативный контроль, или контроль «по горячим следам»;
— сопровождающий контроль, или контроль «второй линии».
Контроль «по горячим следам» предполагает оперативную проверку

выполнения задания агитаторами. Такая проверка проводится сразу же
после завершения той или иной агитационной акции или доклада аги�
татора о выполнении задания. При большом числе агитаторов (20 и бо�
лее) в штабных структурах должны быть предусмотрены специальные
сотрудники, обеспечивающие контроль. 

Сопровождающий контроль (или, на профессиональном сленге, «вторая
линия»). Суть «второй линии» проста. На территории каждого избира�
тельного участка подбирается контролёр (лучше — два), задача которого
— оперативно телефонировать в избирательный штаб обо всех фактах, об
АПМ и акциях, производимых как нашим штабом, так и штабами про�
тивников. Вытащил этот контролёр из своего почтового ящика листовку
(не важно чью) — и сразу звонит в штаб, докладывает, что за листовка, от
кого. Пошли по дому агитаторы — снова в штаб. Позвонил наш агитатор
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— контролёр не только регистрирует факт звонка, но и даёт оценку «про�
звонщику», не схалтурил ли он, достиг ли своей цели и т. д.

Набирают контролёров «второй линии» — и это очень важно — из
числа близких и знакомых кандидата, проживающих на территории ок�
руга, а также из числа близких и знакомых штабистов и активистов (за
вычетом привлечённых агитаторов). То есть, в данном случае, людей
преднамеренно набирают «по знакомству», и, как правило, они дейст�
вительно работают добровольно и безвозмездно. Недостающих вербуют
за небольшое вознаграждение среди инвалидов и пенсионеров округа.
Вербовка особого труда не представляет, потому что работа на «второй
линии» не пыльная и делается, не выходя из дома.

При проведении масштабных выборов оправдан и небольшой колл�
центр в штабе, который принимает звонки от контролёров. На избира�
тельном округе в 400—500 тысяч человек с этой задачей вполне справят�
ся 2—3 человека.

О наличии сети контролёров «второй линии» агитаторы могут знать,
но вот информация о том, где живет конкретная «кукушка», является
для агитаторов и их бригадиров закрытой. Поэтому привлекать агитато�
ров к вербовке контролёров «второй линии», что иногда встречается в
практике, абсолютно недопустимо.
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